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Приятные новости в Магтикоме!
Уважаемые абоненты

Новшество в наших услугах:
Отныне, по истечении суммы аванса, компания про-

длевает срок на входящие звонки с пяти дней до двад-
цати. Это значит, что если у вас нет возможности по-
полнить свой лицевой счет, то в течение двадцати дней
с вами смогут связаться.

По истечении срока вашего кредита оставшаяся сум-
ма не аннулируется. Отныне номинал вновь активиро-
ванной Моно-карты прибавляется к оставшейся на ва-
шем счету сумме.

Магти GSM – Мир Постоянной Связи!

За информацией обращайтесь бесплатно!
По городским номерам: 25 00 00, 25 11 11
По мобильным номерам:   525, 25 00 00, 25 11 11

Вчера дзюдоист Зураб Зви-
адаури стал первым грузинс-
ким олимпийским чемпионом
за все время независимости
Грузии!

В финале турнира в весовой
категории до 90 килограммов
23-летний уроженец Ахметско-
го района одержал победу над
японцем Хироши Изуми.

Путь к золоту оказался не-
простым. В первом кругу Зви-
адаури за 48 секунд одержал
чистую победу над чемпионом
Европы итальянцем Франческо
Депре. Во втором судьбу италь-
янца  разделил  российский
дзюдоист Хасамби Таов – те-
перь уже за 47 секунд до окон-
чания схватки.

В третьем круге соперником
грузинского атлета стал один
из сильнейших дзюдоистов
мира француз Фредерик Ле -
монфуко. Эта схватка оказа-
лась наиболее сложной. Основ-
ное время схватки закончи-
лось вничью. Грузинский спорт-
смен одержал победу в допол-
нительное время.

В  полуфинале  Зви адаури
оказался сильнее британца
Винстона Гордона, хотя сопер-
ники явно устали и победу
праздновал тот, кто допустил
меньше ошибок.

Вчера вечером олимпийского
чемпиона поздравил премьер-
министр Грузии Зураб Жвания.
Звонок премьера раздался во

ПЕРВЫЙ
Ч ЕМ П И О Н !

время пресс-конференции, в ко-
торой участвовали призеры
Олимпиады. Жвания сказал,
что президент Грузии Михаил
Саакашвили и он вместе смот-
рели телерепортажи из Афин и
после победы грузинского дзю-
доиста в финале их «радости
не было границ».

А Звиадаури сказал журнали-
стам, что всегда осознавал зна-
чимость золотой медали для
переживающей непростые вре-
мена Грузии.

- Чувствую себя самым счаст-
ливым человеком на свете, - за-
явил он. – Это не только моя по-
беда, но и победа всей Грузии,
всего грузинского народа. Тя-
желее всего мне пришлось в
четвертьфинале, в схватке с
французским спортсменом.
После победы над ним и не -
смотря на то,  что в финале
меня ждал достаточно сильный
японский дзюдоист, я уже не
сомневался в победе.

Кстати, за историческую по-
беду Зураб Звиадаури получит
премию в 25 тысяч лари от пра-
вительства Грузии. Ну и на 400
тысяч лари придется раскоше-
литься известному грузинско-
му бизнесмену и меценату Бад-
ри Патаркацишвили. Обещавше-
му наградить столь внушитель-
ной суммой каждого грузинско-
го спортсмена, который полу-
чит венок победителя Афинс-
кой олимпиады.

ПРЕОБРАЖЕНИЕ
Символ обновления,
очищения, радости

Это торжество –
Преображение Гос-
пода Бога и Спаса
нашего Иисуса
Христа – один из
двунадесятых, то
есть самых глав-
ных праздников
христианства,
символ обновле-
ния, очищения, ра-
дости. Преобра-
жение - это визу-
альное явление
царства Божиего
на земле.

Окончание
на 3-й стр.

В результате возобновившихся в Цхинвальс-
ком регионе в ночь на 18 августа перестрелок
погибли трое грузинских военнослужащих. Та-
ким образом, вновь нарушено соглашение о
прекращении огня, которое было достигнуто 17
августа на встрече сопредседателей Смешан-
ной контрольной комиссии по урегулированию
грузино-осетинского конфликта с премьер-ми-
нистром Грузии Зурабом Жвания в Тбилиси.

Продолжение на 3-й стр.

Мирное соглашение снова нарушено
Президент России Влади-

мир Путин считает обостре-
ние ситуации в Грузии рециди-
вом 1990-х годов. «Конфликт
возник после объявления не-
зависимости Грузии, после
чего она объявила, что прекра-
щает автономный статус Юж-
ной Осетии и Абхазии. С этого
дурацкого решения начались
межэтнические конфликты.
Сегодня продолжается реци-
див того, что происходило в
начале 90-х годов», - сказал
Путин в среду в Сочи, на пресс-
конференции по итогам пере-
говоров с президентом Укра-
ины Леонидом Кучмой.

Владимир Путин считает

Путин не приедет в Грузию
невозможным в ближайшее
время свой визит в Грузию. «Мы
обсуждали такую возмож-
ность с грузинскими коллега-
ми, но, имея в виду ту ситуа-
цию, которая там складывает-
ся, думаю, что моя поездка
была бы в данной обстановке
неуместной», - заявил Путин.

В то же время, по словам
президента Путина, «Россия
готова внести свой посильный
вклад в урегулирование и вос-
становление территориаль-
ной целостности Грузии, но не
собирается брать на себя не
свойственные функции и вы-
ступать на одной стороне...
Хотелось бы, чтобы люди, ко-

торые проживают на этой тер-
ритории, приняли решение
сами и договорились бы меж-
ду собой. Мы же готовы выс-
тупить в роли посредника и
гаранта достигнутых догово-
ренностей, которых можно
будет добиться, если на то
есть добрая воля».

Президент России подчер-
кнул, что конфликт не перера-
стает в двусторонний россий-
ско-грузинский, сообщает РИА
«Новости». «С определенной
периодичностью слышен те-
зис о том, что конфликт при-
обретает двусторонний рос-
сийско-грузинский характер.
Ничего подобного не было и

быть не может», - сказал Вла-
димир Путин. Он подчеркнул,
что Россию беспокоит «взры-
воопасное развитие ситуации
вокруг Южной Осетии и тре-
вожная обстановка в Абхазии».

- Сейчас, как никогда рань-
ше, важна готовность сторон
урегулировать ситуацию мир-
ными средствами. Угрозы -
это метод, который ведет в
тупик. Важно продолжить пе-
реговоры, направленные на
создание атмосферы мира и
стабильности в этом регионе,
- сказал президент России. Он
заверил, что Россия «будет
максимально содействовать
этим переговорам».

Трое грузинских полицейских, задержанных югоосетинскими вооруженными форми-
рованиями в грузинском селе Ванати восьмого июля, освобождены в среду из изолято-
ра в Цхинвали. В село Эргнети их привез из Цхинвали Георгий Хаиндрава. Он заявил
журналистам, что произошел не обмен пленными, а «проявление доброй воли сторон».
По его словам, за плененными полицейскими нет никакой вины, так как «они выполняли
приказ». Поздно вечером должен был быть освобожден еще один грузин, задержанный
властями сепаратистов.

Напомним: в начале июля осетинскими вооруженными формированиями в селе Ва-
нати были захвачены в плен 39 грузинских полицейских. 36 из них через сутки были
освобождены, а трое – посажены в СИЗО.

Полицейские освобождены
Россия не видит необходимо-

сти проводить международный
форум по Южной Осетии, по-
скольку в настоящий момент су-
ществуют другие механизмы уре-
гулирования конфликта. Об этом
заявил глава МИД РФ Сергей
Лавров на пресс-конференции в
среду, передает Интерфакс.

По его словам, «международ-
ные форумы обычно созывают-
ся, когда либо нет никакого ме-
ханизма, либо он есть, но не ра-
ботает, как в Ираке». Он отме-
тил, что «в данном случае есть
Смешанная контрольная комис-
сия и миротворческие силы», и
«этот механизм работает».

Свидетельством того, что си-
туация может быть урегулирова-
на, заявил Лавров, являются дос-
тигнутые договоренности по вы-
воду всех незаконных вооружен-
ных формирований из зоны кон-
фликта. По его мнению, тот факт,
что эти договоренности не рабо-
тают, еще не свидетельствует о
недееспособности существующих
механизмов урегулирования гру-
зино-осетинского конфликта.

Ранее грузинское руковод-
ство высказалось за созыв
международного форума по уре-
гулированию ситуации в Цхин-
вальском регионе. Госминистр
Грузии по урегулированию кон-
фликтов Георгий Хаиндрава вы-
разил недоумение по поводу от-

Москва против международного
форума «по Южной Осетии»

рицательного отношения Моск-
вы к идее Тбилиси провести
международную конференцию
по Южной Осетии.

- Министр иностранных дел
России Сергей Лавров только
что выступил в Москве и сказал,
что нецелесообразно проводить
такую конференцию. Меня очень
интересует, какими аргумента-
ми апеллирует российский ми-
нистр, когда выступает против
созыва мирной международной
конференции по урегулирова-
нию грузино-югоосетинского кон-
фликта, - заявил Хаиндрава. Он
подчеркнул, что Грузия, помимо
созыва упомянутой конферен-
ции, также ставит вопрос об ин-
тернационализации миротвор-
ческих сил в зоне грузино-юго-
осетинского конфликта.

- Эти вопросы пока поставле-
ны неофициально. Официально
мы поставили вопрос о расши-
рении мандата ОБСЕ в зоне кон-
фликта с тем, чтобы ОБСЕ име-
ла право проводить мониторинг
на территории Южной Осетии, -
сказал Хаиндрава. - Мы постави-
ли вопрос, и ОБСЕ нас поддер-
жало о проведении такой меж-
дународной конференции. Но, к
сожалению, несколько минут
назад мне позвонили из Моск-
вы и сказали, что Сергей Лав-
ров выступил против проведе-
ния такой конференции.

Тбилиси и Цхинвали догово-
рились о встрече премьер-ми-
нистра Грузии Зураба Жвания с
лидером цхинвальских сепара-
тистов Эдуардом Кокойты.

- Нам не нужна встреча ради
встречи. Нам нужна встреча,
после которой будут выполнять-
ся принятые серьезные реше-
ния, - сказал он после перегово-
ров с сопредседателями Сме-
шанной контрольной комиссии
(СКК) по урегулированию грузи-
но-осетинского конфликта в
Цхинвали. По его словам, в дан-
ной ситуации разрядить обста-
новку могут только вывод всех
вооруженных подразделений и
восстановление доверия между
сторонами.

Отвечая на вопрос журнали-
стов о существовании так назы-
ваемой «третьей силы» в зоне

Встреча премьер-министра и Кокойты состоится
конфликта, Кокойты сказал, что
о происхождении этой силы луч-
ше спросить у министра внут-
ренних дел Грузии Ираклия Ок-
руашвили. «Наши министры
обороны занимаются выявлени-
ем той стороны, которая ведет
провокационные обстрелы осе-
тинских и грузинских сел».

Госминистр Грузии по урегу-
лированию конфликтов Георгий
Хаиндрава высказал удовлетво-
рение итогами работы комис-
сии, сообщает РИА «Новости».
«Наши военные ведомства со-
трудничают в этом направлении
и в результате совместной опе-
рации мы надеемся освободить-
ся от тех «бэтменов», о которых
так много говорится. Несмотря
на заявления сторон, грузинская
сторона каждый день теряет лю-
дей убитыми и ранеными».

Бойкот
продолжается
Сепаратистские власти

Абхазии продолжают бойко-
тировать четырехсторонние
еженедельные встречи в Чу-
бурхинджи, сообщает Интер-
Пресс. Не состоится она и в
четверг. По словам замести-
теля «министра иностранных
дел» правительства сепара-
тистов Максима Гвинджия,
бойкот «связывается с откры-
тием огня по турецкому суд-
ну в территориальных водах
Грузии», после чего абхазская
сторона от имени премьер-
министра Рауля Хаджимба
официально отказалась от
участия в переговорном
процессе.

МИХАИЛ СААКАШВИЛИ:
ДЛИННОЕ, ЖАРКОЕ ЛЕТО ГРУЗИИ

ПРИЧИНА ЗАСТОЯ –
В ОТСУТСТВИИ ПРОГРЕССА
ПО ПОЛИТИЧЕСКИМ ВОПРОСАМ

ФАКТОРЫ ДОВЕРИЯ

ЭТО БУДЕТ ПРИМИРЕНИЕ ВЕКА
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Перед
штурмом

Министр обороны Ирака
Хазим аль-Шаалан дал ши-
итским боевикам «Армии
Махди» «несколько часов»
на то, чтобы сдаться. «У
них есть шанс. В течение
следующих нескольких ча-
с ов  и м  надо  сдат ьс я  и
сдать оружие, - заявил аль-
Шаалан после встречи с
должностными лицами Не-
джефа. - Мы заканчиваем
свои военные приготовле-
ния . Мы преподадим им
урок, который они никогда
не забудут».

Предложение
государств

СНГ
Ряд государств СНГ - Ар-

мения, Белоруссия, Казах-
стан, Киргизия, Молдавия,
Россия, Таджикистан, Турк-
менистан и Узбекистан - об-
ратились к Генеральному
секретарю ООН Кофи Анна-
ну с просьбой включить в
повестку очередной сессии
Ге не ральной  Ассамбл еи
этой организации вопрос об
объявлении восьмого и де-
вятого мая Днями памяти и
примирения.

Азербайджан
готовит

плацдарм
В Азербайджане началась

подготовка к приему аме-
риканского военного кон-
тингента, который к осени
должен прибыть в респуб-
лику. Как заявил на днях
заместитель командующе-
го американскими войска-
ми в Европе Чарльз Уолд,
«Грузия, Азербайджан и Ар-
мения теперь признаны но-
вым геополитическим ост-
рием благодаря углеводо-
родным ресурсам Каспия,
угрозе терроризма, неза-
конной торговле оружием и
наркотиками».

Буш призвал
тиранов ударить
ракетами по США
Выступая в Пенсильва-

нии на заводе корпорации
Bo e ing ,  пре з и де нт  США
Джордж Буш подтвердил,
что первая ракета новой
противоракетной системы
США размещена в шахте на
Аляске, заявив, что это «на-
чало той системы противо-
ракетной обороны, которую
предвидел Роналд Рейган».
«Я думаю, что те, кто выс-
тупает против ракетной си-
стемы, не понимают угроз
XXI века, - заявил Буш. - Мы
говорим тиранам, полагаю-
щим, что могут шантажиро-
вать Америку и свободный
мир: «Запускайте, мы со-
бьем вашу ракету».

Дешевое
лекарство
от СПИДа

Испанские врачи обнару-
жили, что широко распрос-
траненные препараты из
группы статинов, назначае-
мые миллионам людей для
снижения уровня холесте-
рина в крови, помогают от
СПИДа. Если результаты,
полученные на небольшой
выборке больных, подтвер-
дятся, статины могут стать
дешевой альтернативой су-
ществующим методам ле-
чения СПИДа, недоступным
большинству пациентов из-
за своей дороговизны.

Астрономы
установили возраст

нашей Галактики
Астрономам удалось ус-

тановить возраст нашей Га-
лактики Млечный Путь, ко-
торый оказался равным
13,6 миллиарда лет. Прав-
да, погрешность измерения
составляет еще 0,8 милли-
арда лет в ту или другую
сторону. Для этого ученые
измерили количество бе-
риллия в двух звездах -
А0228 и А2111, расположен-
ных в шаровом скоплении
NGC 6397. Так как со време-
нем содержание этого эле-
мента в звездах растет, то
этот показатель можно ис-
пользовать как своеобраз-
ные «космические часы».

- Госпожа Тальявини, как вы расцени-
ваете последние события в зоне грузи-
но-абхазского конфликта? В частности,
действия официального Тбилиси в аб-
хазском участке акватории Грузии и от-
каз Сухуми участвовать в переговорном
процессе?

 - Что касается недавнего инцидента
на море в окрестностях Сухуми и после-
довавшего решения абхазской стороны
от 31 июля 2004 года о приостановлении
своего участия в переговорах, проводи-
мых в рамках грузино-абхазского мир-
ного процесса, я убеждена в том, что не
существует альтернативы разрешению
и предотвращению подобных осложне-
ний, кроме как путем переговоров.

Мы предложили обеим сторонам
своё посредничество по разрядке воз-
никшей напряженности и выработке эф-
фективного подхода к разрешению су-
ществующих проблем конструктивным
путем и призвали всех участников гру-
зино-абхазского мирного процесса пред-
принять все необходимые усилия для
нахождения выхода из сложившейся
сложной ситуации.

На наш призыв в частности откликну-
лась Группа друзей Генерального секре-
таря ООН, которая сделала по этому по-
воду специальное заявление и собира-
ется в ближайшем будущем провести
встречи со сторонами конфликта.

- Для того, чтобы лучше объяснить
нынешнее состояние процесса урегули-
рования конфликта, могли бы вы напом-
нить нашим читателям главные момен-
ты деятельности ООН по урегулирова-
нию грузино-абхазского конфликта?

 - ООН была привлечена к урегули-
рованию конфликта в Абхазии, Грузия, в
сентябре 1992 года после того, как сто-
роны конфликта заключили соответ-
ствующее соглашение, содержащее
просьбу к ООН предпринять миротвор-
ческие усилия в зоне конфликта. В ав-
густе 1993 года начала работать Миссия
ООН по Наблюдению в Грузии (МООННГ).
С тех пор вопрос о продлении мандата
МООННГ рассматривается Советом Бе-
зопасности каждые шесть месяцев, а
ход переговорного процесса обсужда-
ется Советом Безопасности каждые три
месяца на основе доклада Генерально-
го секретаря.

14 мая 1994 года в Москве было под-
писано новое Соглашение о прекраще-
нии огня и разъединении сил, которое
остается в силе по нынешний день и яв-
ляется одной из основ процесса урегу-
лирования конфликта. Именно в этом

Перепечатка

Михаил Саакашвили: Длинное, жаркое лето Грузии
Тбилиси, Грузия. - Не так давно на-

род Грузии начал смелый экспери-
мент, исход которого был неизвес-
тен. Прошлой осенью, после многих
лет упадка и хронического беззако-
ния, он поднялся на защиту демок-
ратии. Эти события получили назва-
ние «революции роз».

В то время хор региональных голо-
сов предсказывал Грузии скорую кон-
чину, заявляя, что либеральные цен-
ности и демократические принципы
никогда не смогут прижиться на Кав-
казе и что вскоре Грузия падет под гру-
зом распространенной коррупции,
плохого управления и регионального
сепаратизма. Несмотря на недавние
трагические события в Южной Осе-
тии, грузинский народ продолжит до-
казывать, что ученые мужи заблужда-
лись. Почему - станет ясно далее.

На прошлой неделе южноосетинс-
кие сепаратисты убили несколько гру-
зинских солдат. Те погибли, пытаясь
поддержать мир в южноосетинском
регионе Грузии, небольшой, но
неотъемлемой части нашей страны,
где двенадцать лет назад бушевала
сепаратистская война, а сейчас царит
гуманитарный кризис.

Ирония ситуации в том, что им-
пульсом для этой безрассудной вол-
ны агрессии стали успехи Грузии. Став
президентом Грузии в конце прошло-
го года, я поставил своей главной це-
лью воссоединение страны и борьбу
с коррупцией и контрабандой, кото-
рые дестабилизируют все государ-
ство и ведут его к экономическому
краху. Первый шаг на пути к мирному
объединению Грузии был сделан в
мае. Отважные активисты в черно-
морском регионе Аджария изгнали
местного диктатора, который многие
годы подавлял политический плюра-
лизм и свободные СМИ, противодей-
ствовал попыткам проведения демок-
ратических выборов и угрожал выйти

из состава Грузии. Будучи не в силах
взглянуть в глаза людям, которых он
ранее терроризировал, бывший ад-
жарский диктатор бежал в Москву, где
противники компромиссов велико-
душно предоставили ему убежище.

Помня о примере Аджарии, стоит
ли удивляться, что сепаратистский
режим Южной Осетии, который мно-
гие годы жил за счет преступности,
чувствует себя неспокойно из-за де-
мократических достижений Грузии.

Поскольку грузинское правитель-
ство недавно приняло серьезные
меры, чтобы значительно сократить
объемы контрабанды из Южной Осе-

тии и на ее территорию,
фактическое руководство
этого мятежного региона
ощутило угрозу своим до-
ходам и решило прибег-
нуть к насилию. Грузинс-
кие военнослужащие
были убиты в надежде
спровоцировать конф-
ронтацию, которая поста-
вила бы под вопрос репу-
тацию Грузии в глазах ми-
рового сообщества.

Тысячелетиями Грузия
гордилась тем, что являет-
ся многонациональным и
открытым обществом. На-
циональная и религиозная
терпимость всегда была
центральной составляю-
щей нашего самосозна-
ния. Доказательством это-
го служит то, что, несмот-
ря на активизирующуюся
деятельность сепаратис-
тов и растущее напряже-
ние в Южной Осетии, пра-
вительство Грузии продол-
жает политику возвраще-
ния беженцев любой веры
и национальности из Рос-
сии в Грузию. Мы продол-
жаем делать это, несмот-
ря на сложную политичес-
кую обстановку.

К сожалению, отношение южноосе-
тинских властей и некоторых элемен-
тов в российском правительстве при-
вели ситуацию на грань вооруженно-
го конфликта. Хотя Грузия изо всех сил
старалась не отвечать на опасные про-
вокации, я ясно дал понять, что мой
главный приоритет - это безопасность
моего народа, и мы будем защищать
наших граждан от агрессии. Но имен-
но потому, что Грузия хочет разрешить
этот конфликт путем мирного диало-
га, я призываю Вашингтон, Брюссель
и все международное сообщество
принять более активное участие в сня-
тии напряжения в Южной Осетии.

Чем конкретно может международ-
ное сообщество способствовать на-
хождению мирного решения путем по-
литического диалога? Неплохим нача-
лом было бы активное участие меж-
дународного сообщества, особенно
США, Евросоюза и Организации по
безопасности и сотрудничеству в Ев-
ропе (ОБСЕ), в переговорах на высо-
ком уровне между непосредственны-
ми участниками конфликта.

Основными темами диалога дол-
жны быть следующие три вопроса.
Во-первых, демилитаризация Юж-
ной Осетии. Полувоенные формиро-
вания и поставки оружия из России
сыграли ведущую роль в возраста-
нии напряжения. Следовательно, не-
обходимо дать мандат на ввод в Юж-
ную Осетию международной мирот-
ворческой организации, которая
принимала бы во внимание евроат-
лантических партнеров Грузии и
смогла бы обеспечить безопасность
населения и необходимые условия
для политических переговоров на
пути к долгосрочному урегулирова-
нию конфликта. Это единственный
реальный способ достижения проч-
ного мира в регионе.

Не менее оперативно мы должны
расширить существующий мандат
международных обозревателей в
Южной Осетии, особенно ОБСЕ. До
сих пор Миссия ОБСЕ ограничива-
лась лишь шестью наблюдателями.
Кроме того, она пострадала от попы-
ток России не допускать обозрева-
телей ОБСЕ в северную часть Юж-
ной Осетии. Именно там в Южную
Осетию из России поступает основ-
ная часть контрабандного оружия,
наркотиков и других товаров - по
единственной дороге в республику –
Рокскому туннелю.

Поэтому третьим шагом являет-
ся создание грузино-российского
КПП и таможенного пункта в Рокском
туннеле с целью предотвратить по-
явление в Южной Осетии иностран-
ных боевиков, контрабандного ору-

жия и других товаров. Россия про-
должает препятствовать созданию
подобного пункта, несмотря на то,
что признает, что Южная Осетия яв-
ляется частью Грузии.

Позиция грузинского правитель-
ства ясна. Международное сообще-
ство должно играть ведущую роль в
разрешении этого кризиса, приняв в
этом активное участие.

У Грузии и России тесные куль-
турные связи и общая история. У
нас теплые отношения с российски-
ми партнерами, и мы надеемся на
их дальнейшее развитие. Мы уже
достигли некоторого прогресса в со-
вместных попытках борьбы с меж-
дународным терроризмом. Я хочу
продолжать продуктивные рабочие
отношения с Москвой, но когда воз-
никает вопрос о защите наших граж-
дан, существует определенная гра-
ница, означающая защиту демокра-
тических ценностей и территори-
альной целостности, которую необ-
ходимо уважать.

Борьба за мир таит в себе многие
опасности, но мы продолжим усилия
по воссоединению страны политичес-
ким путем, распространению либе-
ральных ценностей и развитию обще-
го рынка на Кавказе как предпосылки
для интеграции в европейскую эконо-
мику и структуры безопасности.

Несмотря на нынешнее напряже-
ние и явные провокации, я остаюсь
верным идее разрешения проблем
Южной Осетии мирным путем. Для
этого я прошу международное сооб-
щество, которое разделяет мою при-
верженность мирному урегулирова-
нию путем политического диалога,
предпринять шаги для осуществле-
ния этого процесса. В противном слу-
чае напряжение может усилиться, что
приведет к падению молодой грузин-
ской демократии и дестабилизации
всего региона.

Михаил СААКАШВИЛИ
Президент Грузии.

Прямая речь

Причина застоя – в отсутствии прогресса по политическим вопросам
Интервью Специального представителя Генерального секретаря ООН Посла Хайди Тальявини

документе были заложены идеи сотруд-
ничества МООННГ с КСПМ СНГ, которые
в дальнейшем нашли отражение в соот-
ветствующих резолюциях Совета Безо-
пасности ООН.

В соответствии с утвержденным
мандатом, роль Миссии ООН в Абха-
зии, Грузия, состоит, в частности, в на-
блюдении за имплементацией упомя-
нутого мной Московского соглашения
1994 года о прекращении огня, а так-
же поддержании тесных контактов с
обеими сторонами конфликта и со-
действии созданию благоприятных ус-
ловий для безопасного возвращения
беженцев и перемещенных лиц в со-
трудничестве с КСПМ СНГ.

При этом конечной целью деятель-
ности Миссии является содействие
полномасштабному политическому
урегулированию конфликта на осно-
ве соблюдения территориальной це-
лостности Грузии и предоставления
особого статуса Абхазии в составе Гру-
зинского государства.

Хочу особо отметить, что мандат
МООННГ основывается на шестой Главе
Устава ООН, которой предусмотрено со-
действие переговорам между сторона-
ми. Миссия не может указывать сторо-
нам, какие действия следует предпри-
нять, а может лишь давать рекоменда-
ции, которые могут быть либо приняты,
либо нет. Таким образом, главным зало-
гом успешного продвижения мирного

процесса является именно политическая
воля сторон и их желание достичь взаи-
моприемлемого компромисса.

- Госпожа Тальявини, как вы оценива-
ете деятельность ООН по урегулирова-
нию конфликта в Абхазии, Грузия, спус-
тя 12 лет?

- С первого взгляда все выглядят,
может быть, внешне не очень эффект-
но, но однако это вовсе не означает низ-
кую эффективность.

Общепризнанным фактом является
стабилизация режима прекращения
огня. За исключением кратковременных
обострений ситуации, в частности, в мае
1998 года в Гальском районе, и в октябре
2001 года в Кодорском ущелье крупных
столкновений между сторонами не
было. Поддержание статус-кво в воен-
ной области стоило нам значительных
затрат энергии и даже человеческих
жизней. Напомню, что именно во время
кодорских событий 2001 года был сбит

вертолет Миссии ООН и девять наших
коллег погибли.

Более того, мирный процесс под эги-
дой Организации заложил серьезный
фундамент для полномасштабного уре-
гулирования конфликта. В частности,
был подписан ряд документов, которые
создают правовые предпосылки полити-
ческого урегулирования, среди которых
важнейшие документы, касающиеся
возвращения внутренне перемещенных
лиц и беженцев, Ялтинская декларация
по мерам укрепления доверия и многие
другие.

Вместе с тем хотела бы отметить, что
начиная с 2001 года мирный процесс на-
чал испытывать определенные трудно-
сти, так как один из его ключевых рабо-
чих инструментов, Координационный
совет, по существу прекратил работу с
января 2001 года в связи с затянувшимся
спором вокруг Кодорского ущелья. Мно-
гие аналитики уверены – и я разделяю
эту точку зрения – что подлинные при-
чины такого медленного продвижения
мирного процесса на самом деле лежат
гораздо глубже, чем спор о Кодори. На-
стоящими причинами длящегося застоя
считают отсутствие прогресса по поли-
тическим вопросам. К сожалению, уч-
режденный в 1997 году переговорный
механизм под эгидой ООН прямо не
предусматривал обсуждения полити-
ческих проблем. Однако с течением вре-
мени стало совершенно очевидно, что

отсутствие политического диалога явля-
ется серьезным препятствием на пути
продвижения мирного процесса.

- Но, несмотря на это, вы начали ак-
тивный поиск путей преодоления зас-
тоя в мирном процессе?

- Результатом поиска таких путей ста-
ли Женевские встречи Группы друзей Ге-
нерального секретаря на высоком уров-
не под эгидой и под председательством
ООН. На первой такой встрече, состояв-
шейся в феврале 2003 года, сторонам
было рекомендовано учредить три це-
левые группы - по экономике, по вопро-
сам возращения беженцев, а также по
политическим вопросам и безопаснос-
ти. То есть фактически были предложе-
ны усовершенствованные рамки пере-
говорного процесса, посредством кото-
рых международное сообщество могло
бы оказывать реальную помощь в дос-
тижении урегулирования. В развитие
этих предложений на Сочинской встре-

че в марте 2003 года президенты России
и Грузии договорились о создании рабо-
чих групп по конкретным практическим
вопросам, включая энергетику, восста-
новление железной дороги и возвраще-
ние беженцев. Группы начали свою ра-
боту при активном содействии ООН. В
частности, последняя встреча рабочей
группы по возвращению беженцев и

вынужденных переселенцев с участием
Специального представителя Генераль-
ного секретаря ООН в Грузии, предста-
вителей Верховного комиссара Органи-
зации Объединенных Наций по делам
беженцев (УВКБ), КСПМ СНГ и предста-
вителей абхазской стороны состоялась
20 июля 2004 года в Сочи. Хотела бы осо-
бо отметить, что основой для конструк-
тивного разговора послужил разрабо-
танный УВКБ и МООННГ в начале теку-
щего года проект концепции, который
был положительно оценен обеими сто-
ронами конфликта и будет совершен-
ствоваться сторонами как на экспертном
уровне, так и в режиме переговоров.

Одновременно Миссия ООН продол-
жила усилия по налаживанию перего-
воров по вопросам безопасности. На
протяжении 2003 – 2004 гг. состоялись три
встречи по вопросам международных
гарантий безопасности. На последней
из них, состоявшейся 20 мая 2004 года в
Сухуми, стороны продолжили обсужде-
ние вопросов гарантий, включая их
международный аспект, а также меха-
низмов их осуществления в контексте
Ялтинского заявления 2001 года. Сторо-
ны также обсудили ход осуществления
существующих соглашений, касающих-
ся Кодорского ущелья, подчеркнув, в ча-
стности, важность возобновления ре-
гулярного патрулирования. Хотела бы с
удовлетворением подчеркнуть, что
стороны приветствовали создание по
моему предложению специальной Мис-
сии ООН по Кодорскому ущелью, кото-
рую можно оперативно направлять для
выяснения фактов и проведения бес-
пристрастной оценки ситуации в случае
кризиса в этом районе.

- Учитывая то, что именно вопросы
безопасности, в частности, криминали-
зация зоны конфликта, являются весь-
ма чувствительными в деле возвраще-
ния беженцев, с недавних пор в МО-
ОННГ учрежден Компонент гражданс-
кой полиции. Как продвигается их дея-
тельность в зоне конфликта?

- Еще в 2002 году мы инициировали и
организовали работу специальной Мис-
сии по оценке безопасности в Гальском
и Зугдидском районах, которая подгото-
вила соответствующие рекомендации.
Эти рекомендации были одобрены на
заседании Совета Безопасности ООН 30
июля 2003 года. В соответствии с реше-
нием СБ ООН, в МООННГ учрежден ком-
понент гражданской полиции, главной

задачей которого является оказание по-
мощи сторонам конфликта в борьбе с
преступностью, повышение эффектив-
ности работы правоохранительных ор-
ганов сторон и сотрудничества между
ними. При этом приоритетной стратеги-
ческой целью деятельности компонен-
та гражданской полиции является созда-
ние благоприятных условий для местно-

го населения, а также бе-
зопасного и достойного
возращения внутренне пе-
ремещенных лиц и бежен-
цев на первом этапе в Галь-
ский район в его старых
границах.

Компонент гражданс-
кой полиции МООННГ, ко-
торый до сих пор функци-
онирует лишь на Зугдидс-
кой стороне линии прекра-
щения огня, наладил тес-
ное сотрудничество с мес-
тной полицией и вносит
конкретный вклад в рабо-
ту регулярных четырехсто-
ронних совещаний в Чу-
бурхинджи, а также в дея-
тельность Совместной
группы по установлению

фактов. Компонент гражданской поли-
ции МООННГ готов также оказывать су-
дебно-медицинскую помощь проводи-
мым уголовным расследованиям. 19 ап-
реля в Тбилиси МООННГ провела встре-
чу доноров, с тем чтобы заручиться меж-
дународной поддержкой для удовлетво-
рения приоритетных потребностей пра-
воохранительных учреждений в зоне
конфликта. Ряд доноров уже обязались
внести существенные финансовые взно-
сы в целевой фонд гражданской поли-
ции МООННГ. Вместе с тем отказ абхазс-
кой стороны разрешить, как это было до-
говорено ранее, развертывание сотруд-
ников гражданской полиции в Гальском
районе препятствует сотрудничеству
через линию прекращения огня между
сторонами и затрудняет достижение
прогресса в проводимых уголовных рас-
следованиях.

- Какие усилия предпринимает Мис-
сия ООН по разрешению экономических
вопросов в зоне конфликта?

- В деле продвижения мирного про-
цесса мы также принимаем во внима-
ние, что без экономической реабилита-
ции зоны конфликта добиться реализа-
ции поставленных целей будет весьма
затруднительно. Поэтому мы продолжа-
ем работать в данном направлении. В
частности, завершен и представлен сто-
ронам на рассмотрение доклад прове-
денной под руководством Программы
развития Организации Объединенных
Наций миссии по оценке положения в
Гальском, Очамчирском и Ткварчельском
районах, в котором, в частности, была
предложена переходная программа эко-
номического восстановления из трех
этапов для улучшения условий жизни и
безопасности в этих районах, в том чис-
ле для возвращающегося населения.
Обе стороны уже положительно оцени-
ли данную программу и после дополни-
тельных консультаций мы надеемся при-
ступить к ее  выполнению. МООННГ так-
же продолжает осуществлять проекты,
дающие быструю отдачу, предназначен-
ные для улучшения трудных жилищных
условий и для ремонта объектов базо-
вой инфраструктуры в зоне конфликта.
С начала года утверждено девять новых
проектов. Продолжающие поступать
письма с выражениями признательнос-
ти от местных органов власти и населе-
ния показывают, что проекты, дающие
быструю отдачу, приводят к реальному
улучшению жизни местного населения.





 

Вы еще не стали
абонентом Магтикома?

Подключитесь бесплатно в нашу сеть, купив и тут же активируя Моно-карту
стоимостью в 30 лари на вашем новом счету в любом  из наших офисов по
обслуживанию абонентов.

Магти GSM – Мир Постоянной Связи!
За информацией обращайтесь бесплатно!
По городским номерам: 25 00 00, 25 11 11
По мобильным номерам:   525, 25 00 00, 25 11 11

Мэр расправился
с наркоманами

18 августа мэр Тбилиси Зураб Чиа-
берашвили освободил от занимаемых
должностей шестерых высокопостав-
ленных сотрудников мэрии, сообщает
Интер-Пресс. Во вторник, после опе-
ративного совещания городского пра-
вительства, по инициативе мэра, пред-
ставители мэрии прошли наркологи-
ческое обследование. Результат теста
показал, что пятеро из 35 сотрудников
мэрии употребляют наркотические ве-
щества. Один сотрудник умышленно не
прошел тест. Мэр города потребовал у
этих сотрудников написать заявления
об уходе, в противном случае пригро-
зив обнародовать их фамилии. Уличен-
ные в наркомании сотрудники подали
в отставку 16 августа.

Чистка в Кутаиси
Мэр Кутаиси Георгий Георгадзе уво-

лил с работы пятерых сотрудников, со-
общает Интер-Пресс. Должности оста-
вили главный архитектор Кутаиси, на-
чальник службы санитарного надзора,
руководитель административной поли-
ции и др. Новые сотрудники  будут по-
добраны путем конкурса.

Инициатива
лейбористов

Лейбористская партия выступает с
законодательной инициативой о прес-
се, сообщает Интер-Пресс. Лейборис-
ты требуют от парламента начать ра-
боту над законопроектом, согласно ко-
торому будет списана или замороже-
на на пять лет задолженность всех
средств массовой информации. Они
также требуют на пять лет освободить
СМИ от налогов. Законодательная
инициатива также предусматривает
учреждение иммунитета неприкосно-
венности для журналистов.

Франция
поможет Местиа

Правительство Франции окажет по-
мощь пострадавшему от наводнения
Местийскому району, сообщает Интер-
Пресс. По данным Службы по связям с
общественностью государственного
министра Грузии по вопросам евроин-
теграции, Франция готова в виде гума-
нитарной помощи выделить Местиа
22 тысячи евро на приобретение тех-
ники по очистке территории.

«Казбеги» и «Группа
агротехники»

помогают детям
При Министерстве по делам бежен-

цев и расселению Грузии создан штаб,
обеспечивающий сбор продовольствия
и предметов первой необходимости
для 1500 детей, вывезенных из Цхин-
вальского региона. Как сообщает Ин-
тер-Пресс, вчера дети получили про-
довольствие, одежду и спортивный
инвентарь. По словам министра Этери
Астемировой, несмотря на то, что штаб
начал работу только 17 августа, на ини-
циативу министерства уже отозвались
компания «Казбеги» и международная
компания «Группа агротехники». Для
проведения с детьми психосоциологи-
ческой реабилитационной программы
в Боржоми отправятся специалисты
фонда человеческих ресурсов под ру-
ководством Нодара Сарджвеладзе.

Рейд на рынке
Вчера Министерство по охране ок-

ружающей среды и природных ресур-
сов вместе с финансовой полицией
провели совместный рейд на т.н. рын-
ке Элиава в Тбилиси.

По заявлению заместителя мини-
стра по охране окружающей среды
Георгия Имнадзе, в министерство
ежедневно поступает информация
в связи с незаконным ввозом дере-
ва. Как сообщает Интер-Пресс, на
территории рынка будет работать
представитель лесного департамен-
та, в чьи обязанности входит про-
верка лесных материалов, посту-
пивших на реализацию.

Терджола может остаться
без электроэнергии

В кутаисском офисе «Объединен-
ной дистрибьюторской энергокомпа-
нии» Интер-Пресс сообщили, что Тер-
джольский район может остаться без
электроэнергии. Дело в том, что вновь
остается проблемой сбор средств за
потребленную электроэнергию. По сло-
вам руководителя региональной энер-
гокомпании Мамуки Кикалишвили, в
Терджола каждая семья ежемесячно в
среднем потребляет электроэнергию
примерно на 28 лари, а выплачивает
только фиксированные семь лари. Ис-
ходя из этого, Кикалишвили предпола-
гает, что через несколько дней район
останется без электроэнергии. Уже
отключена ее подача производствен-
ным учреждениям района.

Окончание
Иисус Христос, незадолго до Кре-

стных страданий, вышел из Капер-
наума и направился на север к горе
Фавор, возвышающейся над холма-
ми Галилеи. Он взял с Собой трех
учеников: Иоанна, Иакова и Петра.
Ученики безмолвствовали, предчув-
ствуя, что им откроется тайна. Ведь
тайна совершается в безмолвии. Че-
ловеческое слово относится к тайне,
как волна к глубине океана.

На Фаворской горе апостолы уви-
дели Божественное Преображение
Христа, явление Его величия и сла-
вы. Лицо Спасителя стало подобным
свету молнии, одежды - белыми, как
снег. Он стоял, окруженный сиянием,
как солнце лучами. Спасителю яви-
лись два пророка: Моисей и Илиа и
беседовали с Ним. Экзегеты (толко-
ватели священного Писания) гово-
рят, что это была беседа о Голгофс-
кой жертве, о предстоящих Христу
страданиях, о том, что грехи челове-
ческие будут искуплены кровью
Сына Божиего и Спасителя.

Три апостола пережили явление Бо-
жественного света как ни с чем не срав-
нимую великую радость. Казалось,
само время остановилось в созерца-
нии Божественного света. Изумлен-
ные апостолы пали на землю. Виде-
ние кончилось. Вместе с Иисусом
Христом они спустились с горы и к
утру вернулись в Капернаум.

Окончание
Всего за последние дни в результа-

те интенсивных перестрелок число
погибших грузинских военных достиг-
ло девяти человек.

Представители сепаратистских
властей Цхинвальского региона в от-
крытии огня обвиняют грузинскую
сторону. В интервью агентству Интер-
факс «заместитель министра оборо-
ны» сепаратистов Ибрагим Гассиев
заявил, что 17 августа со стороны гру-

Религия

П Р ЕО Б РА Ж Е НИ Е
Символ обновления, очищения, радости

свещал своих учеников.
И постепенно открывал-
ся Он им не только как
Мессия Израиля, но
всего человечества, как
Царь вечного духовного
царства. Слова Мессии
о том, что он должен
быть замучен в Иеруса-
лиме, вызвали у апосто-
лов изумление и страх.
Вид Мессии, пригвож-
денного к Кресту, мог
вызвать у учеников
Христа чувство отчая-
ния, мысль о том, что
все безвозвратно поте-
ряно. Тайна искупления
могла предстать их взо-
ру как поражение, как
бессилие Мессии. В
часы уныния, сомнений
свидетельство трех
апостолов о Преобра-
жении должно было ук-
репить в вере осталь-
ных учеников.

В Евангелии по этому
поводу сказано: «И, по
прошествии дней шес-
ти, взял Иисус Петра,
Иакова и Иоанна, и воз-
вел на гору высокую осо-

бо их одних, и преобразился пред
ними: Одежды Его сделались блис-
тающими, весьма белыми, как снег,

как на земле белильщик не может
выбелить. И явился им Илиа с Мо-
исеем; и беседовали с Иисусом»
(Мк. 9, 2-4). Дальше Евангелие по-
вествует о том, что всех осенило
светлое облако, и из него послышал-
ся глас: «Сей есть Сын Мой возлюб-
ленный, в Котором Мое благоволе-
ние; Его слушайте».

У учеников на горе Фавор у них от-
крылось иное, духовное зрение, и
они смогли увидеть Свет, преобра-
зивший Христа. После этого Спаси-
тель впервые заговорил о Своей му-
ченической кончине и воскресении.
В то время апостолы не поняли Его,
потому что, в согласии с еврейской
традицией, видели в Христе будуще-
го земного царя и освободителя от
иноземного владычества. Христос
же готовился к Крестным страдани-
ям и унижениям Голгофы и показал
трем ученикам Свое Преображение,
чтобы они засвидетельствовали Его
Божественную природу и доброволь-
ное согласие на Крестные муки.

Суть Преображения раскрывает-
ся в Его символах. Гора — это без-
молвие, уединенное место, где лег-
че творить молитву, которая помо-
гает соединению нашего беспокой-
ного ума с Богом. Фавор в переводе
означает чистоту, свет. Тот, кто при-
ходит к осознанию своих поступков
и кается в содеянном, освобождает-
ся от душевной грязи и может при-

нять Божественный нетворный Свет.
В стремлении к обретению этого
Света, к обожению человеческой
природы видит христианское учение
духовный смысл жизни.

Преображение – символ обновле-
ния, очищения, радости. В этот день
издревле принято приносить в храм
для освящения яблоки, виноград и
другие плоды. Церковь, благослов-
ляя приносимые плоды, внушает, что
в ней, как в обществе священном,
все – от человека до растения – дол-
жно быть посвящено Богу, как Его
творение.

По старинной традиции начатки
плодов освящаются на Преображе-
ние и Мариамоба -  Успение Божией
Матери.

В честь Преображения Господа
Бога и Спаса нашего Иисуса Христа
только в Тбилиси возведено три хра-
ма, в том числе женский монастырь
Преображения на Авлабаре. В них
и во всех других православных цер-
квах Грузии христиане возносят Гос-
поду Славу: «Преобразился еси на
горе, Христе Боже, показавый уче-
ником Твоим славу Твою, якоже
можаху; да возсияет и нам греш-
ним свет Твой присносущный, мо-
литвами Богородицы, Светодавче,
слава Тебе».

Публикацию подготовил
Мамиа АЛАШВИЛИ

Господь не только проповедовал
Евангелие народам Палестины, Он
одновременно воспитывал и про-

Зона конфликта

Мирное соглашение снова нарушено

зинских блокпостов огонь был открыт
по направлению осетинских сел Сара-
буки и Приси.

Исходя из обострившейся снова
ситуации в зоне конфликта, на протя-
жении целой ночи у президента Грузии
Михаила Саакашвили длилось сове-
щание с участием силовых мини-
стров.

По словам министра обороны Гру-
зии Георгия Барамидзе, грузинская
сторона уже не намерена выводить из

зоны конфликта тяжелую технику. По
приказу президента Михаила Саакаш-
вили, если в зоне конфликта в тече-
ние трех дней  прекратилась бы
стрельба, грузинская сторона обеща-
ла вывести оттуда 30 процентов сво-
их подразделений. В частности, рас-
положенной на обходной дороге, веду-
щей к девяти грузинским селам реги-
она.

- Из-за того, что в зоне конфликта
снова ведется стрельба, разговоры о
выводе войск излишни, - заявил Ба-
рамидзе.

Несмотря на очередное нарушение
соглашения о прекращении огня, дос-
тигнутого на встрече с премьером
Зурабом Жвания, сопредседатели
Смешанной контрольной комиссии
все же провели встречу с Эдуардом
Кокойты.

Между тем, в связи с развивающи-
мися в Цхинвальском регионе собы-
тиями, государственный секретарь
США Колин Пауэлл 17 августа провел
телефонную беседу с министром ино-
странных дел Российской Федерации
Сергеем Лавровым. По словам офи-
циального представителя Госдепарта-
мента США Адамф Эрели, в связи с
этим вопросом Вашингтон имеет дип-
ломатические связи как с Россией, так
и с Тбилиси.

«США так же, как и Россия, делают
все с целью мирного урегулирования

конфликта путем политического диа-
лога», - заявил Эрели.

17 августа министр иностранных
дел Грузии Саломе Зурабишвили от-

правилась в Вену, а 18 августа высту-
пила со специальным заявлением на
заседании Постоянного совета ОБСЕ
в связи с положением в Цхинвальс-
ком регионе.

Она ознакомит Постоянный совет
ОБСЕ с обращением президента Ми-
хаила Саакашвили в связи с урегули-
рованием конфликта.

Накануне отъезда глава внешнепо-
литического ведомства Грузии встре-
тилась с аккредитованными в Грузии
дипломатами и ознакомила их с тек-

стом обращении прези-
дента Михаила Саакаш-
вили к лидерам госу-
дарств мира.

Официальный Тбили-
си не разглашал до сих
пор детали этого посла-
ния. Впрочем известно,
что президент призвал
лидеров всех стран по-
мочь Грузии в мирном ре-
шении конфликта путем
мирных переговоров.

На встрече в МИД Гру-
зии 17 августа не присут-
ствовал Чрезвычайный
и Полномочный Посол
Российской Федерации
в Грузии Владимир Чхик-
вишвили. Дело в том, что
Михаил Саакашвили на-
мерен отправить своему

российскому коллеге Владимиру Пу-
тину личное послание.

По материалам
информационных агентств

Интер-Пресс, РИА «Новости»,
Интерфакс, ИТАР-ТАСС,

интернет-издания Civil.ge,
сообщения корреспондентов «СГ»

По оценке президента Нацио-
нального банка Ираклия Манагад-
зе, рост курса лари по отношению
к доллару США обуславливается
несколькими факторами, каждый
из которых в большей или меньшей
степени оказывает влияние на ди-
намику внутреннего валютного
рынка. Среди них в первую очередь
следует отметить процесс легали-
зации деловой активности ограни-
чением теневой экономики, что ав-
томатически означает расширение
ареала национальной валюты и, со-
ответственно, возрастание спроса
на нее. Этому же способствует Го-
сударственный бюджет, оборот ко-
торого значительно превышает по-
казатели предыдущих лет. Вместе
с тем, если учесть, что в бюджет
мобилизуются реальные денеж-
ные суммы, тогда как в прошлом
году большая часть финансового
плана страны выполнялась лишь
на бумаге, спрос на лари со сторо-
ны бюджета фактически выше в
два-три раза.

По словам Манагадзе, в нынеш-
нем году мы имеем дело и с одним
очень интересным фактом. Полное
расходование возросших доходов
бюджета, в том числе в длитель-
ный период из-за неутвержденно-
го бюджета, в течение года не уда-
валось, по причине чего солидная
часть денежной массы в оборот не
возвращалась. А это на внутрен-
нем валютном рынке создавало
временный дефицит лари. Хотя,
по словам президента Националь-
ного банка, предположительно пос-
ле корректирования в направле-
нии роста бюджета начнется бо-
лее интенсивный расход этих ре-

Финансы

Факторы доверия
Курс лари обусловлен текущими экономическими процессами и является логическим результатом их взаимодействия

сурсов, что чувствительно повы-
сит поставку денег.

Параллельно со спросом на лари
на внутреннем валютном рынке ра-
стет поставка иностранной валюты.
По информации Манагадзе, источ-
ником являются как суммы, пред-
назначенные для строительства
нефтепровода Баку-Тбилиси-Джей-
хан, так и относительно небольших
объемов инвестиции различного
рода. По сравнению с первыми ше-
стью месяцами прошлого года на 64
процента возросли экспортные до-
ходы страны и на 22 процента –
объем трансферов, полученных из-
за границы, что в общей сложнос-
ти является значительным источ-
ником поступления иностранной
валюты.

Вместе с тем, как сказал прези-
дент Национального банка, не нуж-
но забывать психологические фак-
торы, которые в краткосрочный пе-
риод оказывают значительное вли-
яние на динамику формирования
курса. Вместе с приходом новой
власти доверие населения к пра-
вительству резко возросло. Соот-
ветственно, выше доверие и к его
экономической политике, что, ес-
тественно, отразилось и на отно-
шении к национальной валюте. К
этому добавилось и фактическое
укрепление лари, из-за чего сре-
ди населения так же, как в финан-
совых институтах и деловых кру-
гах, появилось ожидание последу-
ющего роста курса лари. На этом
фоне, естественно, значительно

меньше желающих приобретать
доллар США, что как раз и отража-
ется на динамике внутреннего ва-
лютного рынка.

По оценке Ираклия Манагадзе,
укрепление лари обусловлено
протекающими в стране эконо-
мическими процессами и явля-
ется абсолютно логическим ре-
зультатом их взаимодействия. На
этом фоне, по словам президен-
та Национального банка, особен-
но несерьезными являются раз-
говоры об искусственном вмеша-
тельстве в процесс повышения
курса лари. Невозможно, чтобы

на протяжении месяцев укрепле-
ние курса лари обуславливалось
каким-то субъективным факто-
ром. Что же касается роли Наци-
онального банка, он старается не
допустить излишней шаткости
лари, в том числе в сторону ук-
репления.  Для  этого Нацио-
нальный банк Грузии системати-
чески будет закупать излишки
долларов США на Тбилисской
межбанковской бирже и частич-
но нейтрализует образовавший-
ся на рынке дисбаланс.

Давид БЕРИДЗЕ



 

 

Кардиологическая клиника «Гули» обеспе-
чивает больным кардиологического профи-
ля полноценную диагностику и лечение в
амбулаторных, стационарных или домашних
(Служба семейного врача) условиях. Она обо-
рудована современной аппаратурой и уком-
плектована молодыми, талантливыми, врача-
ми-энтузиастами, многие из которых приоб-
рели опыт работы за рубежом.

Вместе с сервисом диагностики и лечения
других видов клиника предлагает:

1. Полноценное исследование нарушений
ритма (аритмия)

* 24-часовый амбулаторный мониторинг ЕКГ
* Дистанционная электрокардиография (Те-

лемедицина)
* Петлевой рекордер (Loop Recorder,

Medtronic)
* Чреспищеводное и интракардиальное (ин-

вазивное) электрофизиологическое (ЕФ) ис-
следование

* Ортостатическая проба (Tilt Table Test)

КАРДИОЛОГИЧЕСКАЯ КЛИНИКА

2. Операционное лечение нарушений рит-
ма при помощи аппаратуры американской
компании Medtronic по льготным ценам

*Однокамерные и двухкамерные постоянные
кардиостимуляторы)

*Имплантируемый кардиовертердефибрил-
лятор)

3. Радиочастотную аблацию суправентри-

кулярной аритмии (дополнительных путей)
и желудочковой тахикардии.

4. Инвазивное исследование (коронарог-
рафию) сердечно-сосудистой системы и ан-
гиопластика.

5. Мини-операцинное лечение запущен-
ной сердечной недостаточности трехка-
мерной стимуляцией - ресинхронизацион-
ная терапия.

 

Л и ц а

ЭТО БУДЕТ ПРИМИРЕНИЕ ВЕКА
Восстановление территориаль-

ной целостности государства –
проблема, стоящая перед Грузи-
ей практически все постсоветс-
кое время. Де-факто отторжение
двух исконных регионов иными
нашими «доброжелателями»
представлялось как этнический
конфликт, другими – как борьба
народа за свою независимость.
Время, как всегда, практически
расставило точки над «и», показав
несостоятельность этих версий
по сути. Братоубийственные вой-
ны, унесшие тысячи жизней гру-
зин, осетин, абхазов – народов,
веками живших бок о бок в люб-
ви и дружбе – инициировались
внешними врагами молодого гру-
зинского государства и были час-
тью большой игры, в которой ник-
то не вышел (да и не мог выйти)
победителем.

Готовых конкретных рецептов
того, как добиться возвращения
утерянных (временно!) террито-
рий нет, судя по всему, ни у кого
– ни в стране, ни за ее предела-
ми. Единственное, в чем сходят-
ся нынешние власти Грузии и вся
мировая общественность – это
необходимость урегулирования
проблемы мирными  путем, при-
чем, как в случае с Цхинвальским
регионом, так и Абхазии.

В свете последних событий в
Самачабло абхазский вопрос с чи-
сто ассоциативной точки зрения
актуализировался с новой силой,
тем более, что сепаратистские
лидеры Сухуми еще прошлой
осенью не скрывали своего обес-
покоенности в связи с приходом
в Грузии новой власти, четко осоз-
нав реальность грозящей им
опасности. Осиное гнездо Ард-
зинба расшевелилось, участи-
лись агрессивные выпады в адрес
официального Тбилиси...

«Мирному урегулированию не
должно быть альтернативы», - та-
кова установка руководства Гру-
зии, которое готово предпринять
серьезные шаги в этом направле-
нии. Какой ценой будет достигну-
та конечная цель – восстановле-
ние юрисдикции Грузии в Абхазии?
Этот вопрос волнует сегодня не
только тысячи беженцев, поте-
рявших кров и вынужденных по-
кинуть родные места, но и всю
страну.

Председатель Верховного Со-
вета Абхазской автономной рес-
публики Темур Мжавия ответил
на него одной фразой: «Это бу-
дет акт примирения века».

Досье «СГ»: Темур Мжавия ро-
дился и вырос в Сухуми. Окон-
чил Сухумский педагогический
институт. Со студенческих лет
отличался диссидентским укло-
ном в мышлении.. .Впоследствии
произошла определенная поли-
тизация сознания, обусловив-
шая вступление в первое нефор-
мальное объединение «Обще-
ство Ильи Чавчавадзе». В пери-
од, предшествовавший первым
демократическим выборам, стал
учредителем в Абхазии органи-
зации, входящей в «Круглый
стол,- «Общества Святого Ильи
Праведного». В результате выбо-
ров в октябре 1990 года стал де-
путатом Верховного Совета Гру-
зии, в 1991 году – депутатом Вер-
ховного Совета Автономной рес-
публики Абхазии XI созыва...

Специальность – педагог гру-
зинского языка и литературы, ис-
тории.

По собственному признанию,
самокритичен и крайне требова-
телен в первую очередь к себе.
По утверждению друзей и кол-
лег, писал неплохие стихи, про-
заические произведения.

- Широко распространено мне-
ние, что абхазская проблема мог-
ла бы быть урегулирована, одна-
ко тогдашнее руководство стра-
ны не предпринимало в этом на-
правлении грамотных, действен-
ных шагов. Иными словами, де-
сять с лишним лет были по-про-
сту потеряны понапрасну. Вы
разделяете его?

- Я бы сказал жестче – мы не
просто потеряли это врем, мы
его убили. И это «заслуга» не толь-
ко прежнего политического руко-
водства страны...

- А роль Верховного Совета Аб-
хазии – она могла быть более ак-
тивной?

- Надо признать, что потенци-
альные возможности этого орга-
на не выходят за определенные
рамки. Несмотря на это, я могу
утверждать, что руководство ав-
тономии в изгнании располагает
значительным политическим ре-
сурсом, использовать который
оно не смогло (или не захотело?).
Вместе с тем, ответственность

возлагается и на центральные
власти, без содействия которых
этот ресурс никак заработать не
смог бы. Мы – Верховный Совет
автономии – не в силах самосто-
ятельно урегулировать конфликт
в Абхазии. Он многосоставной, со
множеством уровней. Одним
словом, сложнейший политичес-
кий конфликт, в котором пере-
плетены и пересекаются доволь-
но большие политические инте-
ресы. Поэтому наши возможнос-
ти в плане создания политичес-
ких процессов и управления ими
в Абхазии для урегулирования
конфликта весьма ограничены.
Эта задача является весьма слож-
ной и для нынешних центральных
властей в силу причин, которые
я обозначил выше. Хотя нужно
признать и то, что Верховный
Совет автономной республики
мог бы гораздо активнее работать
в различных направлениях...

- Сегодня полномочия этого
органа остались прежними...

- Да, и возможности наши по-
прежнему ограничены, посколь-
ку мы не занимаемся, так ска-
зать, социальным обслуживание
беженцев. Эта функция осуще-
ствляется властными структура-
ми Грузии посредством Мини-
стерства по делам беженцев и
расселению. Единственное об-
служивание (если это можно так
назвать), которые мы произво-
дим – выдача единовременной
денежной помощи из так назы-
ваемого фонда геноцида, кото-
рый получаем от государства в
виде трансфера.

Мы лишены возможности пре-
доставлять беженцам жилпло-
щадь, поскольку не имеем ника-
кого жилищного фонда. Хотя,
надо признать, что этим вопро-
сом всерьез не занималось и пре-
жнее правительство. Что, в свою
очередь, стимулировало само-
вольные действия беженцев,
принявшие со временем крими-
нальный характер – вторжение и
незаконный захват зданий, пост-
роек, пустующих квартир и т.п.
Практически правительство стра-
ны своей инертностью подталки-
вало людей к этим противоправ-
ным действиям.

- Сегодня такие факты имеют
место?

- С уверенностью могу сказать,
что нет.

- А почему – ведь жилищная
проблема для многих беженцев
по-прежнему не решена?

- Проблема, к сожалению, ос-
талась. Изменились реалии, на
фоне которых это осуществля-
лось. Не секрет, что захват пло-
щадей иными использовался как
средство наживы, а сегодня для
подобного «бизнеса» весьма не-
благоприятный фон – в столице
и в регионах достаточно сильная
власть.

- Президент Михаил Саакаш-
вили перед всем народом стра-
ны дал клятву восстановить тер-
риториальную целостность Гру-
зии, заверив, что сделает все
возможное для достижения этой
цели мирным путем. Вы как член
«Национального движения», ес-
тественно, также сторонник мир-
ного урегулирования, в отличие
от вашего предшественника на
посту председателя Верховного
Совета. Означает ли это ради-
кальную перемену курса воз-
главляемого вами органа?

- Не секрет, что не только Та-
маз Надареишвили, но и подав-
ляющая часть Верховного Сове-
та Абхазии ( это я хочу подчерк-
нуть особо) были сторонниками
урегулирования конфликта сило-
выми методами. Насколько пра-
вильной и приемлемой была та-
кая позиция в тот период? Как из-
вестно, Тамаз Надареишвили и
его единомышленники в этом
вопросе опирались на Главу 7 Ус-
тава ООН, который, как известно,
является нормативным актом

международного права. Он реаль-
но существует, а следовательно,
и позиция Надареишвили имела
полное право на существование.
Хотя, насколько она соответство-
вала политическим реалиям того
периода – уже другой вопрос, и я
не собираюсь давать этому ника-
ких оценок. Время само оценит...

Сегодня я лично придержива-
юсь иного мнения так же, как и
многие члены Верховного Сове-
та. Главная причина этого – пози-
ция высшего руководства стра-
ны, которое утверждает публич-
но свою приверженность мирно-
му урегулированию конфликта.
Произошла своего рода синхро-
низация позиций... Да и, честно
говоря, нет у нас внутренней по-
требности к осуществлению
иных мер – и так было много про-
лито крови...

Я твердо убежден (и я не оди-
нок в этом мнении), что все еще
не исчерпан ресурс реинтеграции
абхазского общества в общество
всегрузинское. Иными словами,
ресурс и возможности сосуще-
ствования у нас есть, и их необ-
ходимо использовать как можно
полнее. Для того, чтобы эти про-
цессы начались и развивались,
нужен заинтересованный диалог
между сторонами (или, если хо-
тите, диалог между заинтересо-
ванными сторонами).

- Между двумя сторонами?
- Я имею в виду именно двусто-

ронний диалог и хочу это отме-
тить особо. Обратите внимание:
во всех правовых актах, пред-
ставленных ООН, абхазский кон-
фликт упоминается как «конф-
ликт в Абхазии, Грузия»... Тем са-
мым подчеркивается, что конф-
ликт (существует)- в Абхазии, т.е.
на той части территории Грузии,
которая называется Абхазией.
Само собой разумеется, что по-
литическое содержание конф-
ликта расширено, и он получил
региональную нагрузку (охватив
микро-и макрорегиональную сре-
ду, заинтересованные политичес-
кие круги и т.д. и т.п.), но конф-
ликт как таковой произошел в
виде противостояния между оп-
ределенными группами. Это в ко-
нечном итоге обусловило распад
единого общества на две основ-
ные части.

Именно между представителя-
ми этих двух частей и должен со-
стояться диалог, которого не
было на протяжении всех этих
лет. Это – задача не из легких...
Правда, в определенной форме
в конфиденциальной среде пред-
ставители абхазской и грузинской
общественности встречались и
вели переговоры, но на нынеш-
нем этапе необходимо интенси-
фицировать этот процесс. Следу-
ет придать диалогу более значи-
тельную нагрузку, в том числе и
в смысле его содержания, чтобы
он способствовал созданию пред-

посылок для политического уре-
гулирования конфликта. Это и
является той основной задачей (и
конечно целью), которую ставит
перед собой сегодня легитимное
руководство Абхазской автоном-
ной республики.

Тут же следует отметить, что
мы (Верховный Совет автоно-
мии) как часть руководства стра-
ны, созданного в условиях едино-
го общества в 1991 году, той сто-
роной не признаны. Более того,
против нас даже было возбужде-
но уголовное дело. Но мы заин-
тересованы, чтобы процесс диа-
лога начался, причем, между
представителями различных сло-
ев общества. Это может стать
предпосылкой для взаимоприз-
нания в дальнейшем обеих сто-
рон. Т.е. мы должны признать их
как де-факто власти, а они нас –
как правительство, находящееся
в изгнании. Что, естественно,
обусловит легализацию, а в даль-
нейшем – легитимизацию наше-
го диалога.

С полной ответственностью
хочу сказать, что нахождение
нами общего языка имеет гораз-
до большую и реальную перспек-
тиву, нежели то толчение воды в
ступке, которым на протяжении
многих лет занимались иные так
называемые заинтересованные
международные организации или
представители разных стран. Ос-
нование для этого утверждения
дает мне 12-летняя практика де-
ятельности этих «посредников».

Давайте зададимся вопросом:
предприняли ли мы в действи-
тельности хоть один реальный
шаг к урегулированию конфлик-
та? Нет. И результат – соответ-
ствующий.

- Вы как сторонник мирного ди-
алога, очевидно, считаете непри-
емлемым существование парти-
занского движения по ту сторо-
ну Ингури....

- Давайте, сначала же уточним:
я ни в коей мере не склонен на-
зывать это партизанским движе-
нием. По моему глубокому убеж-
дению, это - воплощение в соот-
ветствующие практические дей-
ствия внутреннего протеста ча-
сти населения, изгнанного или
вынужденно покинувшего род-
ные места. Согласитесь, что на-
личие протеста в них совершен-
но естественно и закономерно.
Всеобщая декларация прав чело-
века состоит из 33 пунктов. В от-
ношении беженцев из Абхазии
нарушены все 33. И было бы
странно, если бы это не вызва-
ло чувства противоречия. Так что
«партизанское движение», как
его называют, - это не что иное,
как движение сопротивления. И
каждый имеет, на мой взгляд,
моральное право оказывать со-
противление (форма – это уже
иная, правовая категория), когда
его лишают всего, чем наделила

Конституция страны. Но я как
сторонник мирного пути урегу-
лирования конфликта считаю,
что это движение никак не будет
способствовать диалогу, о кото-
ром говорилось выше, и призы-
ваю всех членов его воздержать-
ся от тех действий, к которым
они прибегают. Во всяком слу-
чае, на этом этапе, когда еще не
исчерпаны ресурсы политичес-
кого урегулирования.

- Вы подчеркиваете необходи-
мость двустороннего диалога.
Означает ли это, что роль России
в процессе урегулирования в
расчет приниматься не должна?

- Отнюдь нет. Учитывая то, что
«Свободная Грузия» - издание рус-
скоязычное, его активно читает
русская диаспора, кроме того га-
зета не только выходит на ауди-
торию всего постсоветского про-
странства, но и имеет подписчи-
ков в более чем 90 различных
стран мира, я намеренно обхо-
жу эту тему и воздерживаюсь от
резких высказываний в адрес
российской стороны адекватных
оценок ее действий. Я абсолют-
но уверен, что для России так же,
как и для Грузии крайне важно
подписание рамочного договора
между нашими странами и пере-
вод российско-грузинских межго-
сударственных отношений из не-
формальной плоскости в более
высокую – правовую. И потому,
будучи сторонником добрососед-
ских отношений, умышленно
опускаю этот  аспект проблемы.
Не хочу, несмотря на последние
события, терять надежды, что
эти отношения имеют реальные
перспективы.

- Каков ваш прогноз относи-
тельно абхазской проблемы?

- Однозначно оптимистичный.
Некоторые наши политики утвер-
ждают, что лишь привлекатель-
ный экономический фон в Грузии
может в значительной мере спо-
собствовать окончательному ре-
шению этой проблемы. Я же счи-
таю самым привлекательным для
абхазского общества нашу добро-
желательность в отношении к
нему. Эта доброжелательность
есть в душе и у беженцев, кото-
рые скучают по своим соседям и
друзьям-абхазам, оставшимся по
ту сторону Ингури, есть и у наше-
го нового правительства. Прези-
дент Грузии с большой болью го-
ворит о них, как о детях нашей
Родины, нашей земли. Он готов
каждому из них протянуть руку
братства, руку помощи. Мы – два
народа – не враги друг другу и
должны жить вместе, под одним
грузинским небом. Думаю, пора
такому расположению дать прак-
тическое развитие и сделать
шаги навстречу друг другу, пока
не поздно. Мы должны и можем
жить в мире.

Ирина СИМОНИШВИЛИ
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Баку заинтересован в сотрудничестве
Официальный Баку заинтересован в углублении со-

трудничества с США в политической, экономической
и культурной сферах. Об этом заявил президент Азер-
байджана Ильхам Алиев, принявший министра обо-
роны США Дональда Рамсфелда. Рамсфелд прибыл в
Баку накануне с краткосрочным визитом. Алиев отме-
тил успешное сотрудничество двух стран в реализа-
ции энергетических проектов в регионе, а также в во-
енной сфере. Глава Азербайджана выразил уверен-
ность в том, что визит Рамсфелда поможет развитию
и углублению "дружеских и союзнических" отношений
Азербайджана и США. Рамсфелд, в свою очередь,
выразил удолетворение уровнем сотрудничества с
Азербайджаном в борьбе с международным террориз-
мом, и уровнем взаимодействия Азербайджан-НАТО.
"Это указывает на то, что Азербайджан придает боль-
шое значение сотрудничеству с США и НАТО", - отме-
тил он.

Армяно-российские военные учения
Совместные армяно-российские военные учения

пройдут 24-27 августа на учебном полигоне имени мар-
шала Баграмяна. Об этом сообщил журналистам на-
чальник Главного штаба Вооруженных сил Армении,
первый заместитель министра обороны генерал-пол-
ковник Микаел Арутюнян. По его словам, с армянской
стороны в маневрах примет участие усиленный мото-
стрелковый полк, с российской - военнослужащие дис-
лоцированной в городе Гюмри 102-й российской воен-
ной базы. В ходе учений будут задействованы различ-
ные виды вооружений, в частности, истребительная и
штурмовая авиация, артиллерия.

Визит в Германию
На 24-26 августа запланирован официальный визит

президента Азербайджана Ильхама Алиева в Герма-
нию. Визит состоится по приглашению президента
ФРГ Йоханнеса Рау. Ожидается, что стороны проведут
переговоры один на один и в расширенном составе.
Ожидается подписание ряда двусторонних документов,
работа над проектами которых в настоящее время про-
должается.

Совмена признали миротворцем
Генерал Александр Евтеев, командующий коллектив-

ными миротворческими силами в Абхазии, Грузия,
встретился с президентом Адыгеи Хазретом Совменом.
Генерал-лейтенант рассказал о том, что воины 131-й
Майкопской мотострелковой бригады, которые в числе
других миротворческих сил вот уже год как несут служ-
бу в Абхазии, с честью справляются с поставленной
Правительством России задачей. 30 процентов из них,
по словам командующего - адыги. Евтеев поблагодарил
главу республики за систематическую помощь, и вру-
чил ему нагрудный знак "Миротворец-солдат".

МЧА готова поддержать сепаратистов
В Нальчик из Сухуми вернулась делегация Между-

народной черкесской ассоциации. Ее членов приняли
"вице-президент" Абхазии Валерий Аршба, "премьер-
министр" Рауль Хаджимба и "депутаты" местного "пар-
ламента". Члены исполкома МЧА передали заявление,
что Международная черкесская ассоциация последо-
вательно выступает за мирное разрешение грузино-
абхазского конфликта, но вместе с тем однозначно за-
являет о поддержке абхазской стороны и признает
право абхазского народа на суверенитет. МЧА выра-
зила готовность в случае эскалации конфликта оказать
Абхазии всестороннюю поддержку.

Басаев "заказал" Карачаево-Черкесию
По информации из Министерства внутренних дел

КЧР в республику введены дополнительные подраз-
деления МВД из Краснодара, Ростова, Ставрополя и
Москвы. Предгорья КЧР блокированы БТРами и воо-
руженными омоновцами. Как стало известно ИА
Regnum, в больницах республиканского центра заре-
зервированы койки. Чем было продиктовано это ре-
шение, власти комментировать отказываются. Обет
молчания республиканских властей нарушают офи-
церы милиции. Как сообщил агентству сотрудник рес-
публиканского МВД, попросивший не называть его
имени: "В связи с предстоящими выборами прези-
дента Чечни, в Южном федеральном округе проводит-
ся спецоперация по предупреждению возможных те-
рактов со стороны чеченских сепаратистов. Кроме
того, власти опасаются, что избирательный процесс
в Ичкерии может привести к вооруженному столкно-
вению между чеченскими тейпами".По словам того же
источника, есть оперативная информация о готовя-
щихся терактах на территории КЧР.

Сдача с повинной
В прокуратуру Республики Дагестан с повинной

явился Сиражудин Рамазанов, член так называемого
Конгресса (Шуры) народов Ичкерии и Дагестана, и
председатель Временного правительства "Исламской
республики Дагестан". Он находился в федеральном и
международном розыске по обвинению в вооружен-
ном мятеже. Рамазанов частично признал свою вину.
Учитывая явку с повинной и иные обстоятельства, мера
пресечения изменена на подписку о невыезде и над-
лежащем поведении.

О решительном наступле-
нии Магомедали Магомедова
на аварскую оппозицию ста-
ло известно после заседания
республиканского госсовета,
прошедшего в Махачкале 16
августа днем. После того как
совещание закончилось, гла-
ва Дагестана вышел к журна-
листам и объявил, что нача-
лись мероприятия по роспус-
ку городского собрания Хаса-
вюрта и отстранению от дол-
жности мэра города. "Данные
мероприятия будут прово-
диться Конституционным по-
рядком после решения суда
в соответствии с конституци-
ей Дагестана. Мы призовем
его к порядку", - пообещал
председатель госсовета.

Против Умаханова, по сло-
вам Магомедова, возбужде-
но уголовное дело по факту
клеветы в адрес главы рес-
публики, то есть самого Ма-
гомедова. От мэра он потре-
бовал, чтобы тот публично
признал свою ошибку. "Он
должен сказать: "Я ошибся и
действовал неправомерно", -
заявил дагестанский лидер.

Все началось с антиправи-
тельственного митинга в Ха-
савюрте, который прошел 29
июля с одобрения местных
властей. Акция протеста
очень задела дагестанские
власти, которые осудили ее
пятого августа на расширен-
ном заседании Госсовета и
Совета безопасности. На нем
выступил сам Магомедов,
которого возмутило, что ми-
лиция не разогнала хасавюр-
тский митинг, а после этого
глава дагестанского МВД
Адильгерей Магомедтагиров
потребовал от начальника
хасавюртского городского
ОВД Омара Тупалиева и его
четырех заместителей по-
дать в отставку.

Ко н фли кт

АВАРЦЫ ВЗБУНТОВАЛИСЬ
Дагенстан готовится к "революции роз"?
Глава Дагестана Магомедали Магомедов решил подавить

бунт аварцев, вспыхнувший в Хасавюрте, где местная мили-
ция отказалась подчиняться республиканским властям. Во
вторник он объявил о роспуске хасавюртского "парламента"
и об отставке мэра Сайгидпаши Умаханова, против которого
возбуждено уголовное дело.

Милиционеры
отказались, а вме-
сте с ними не под-
чиняться прислан-
ному из Махачкалы
новому начальству
решил весь личный
состав хасавюртс-
кой милиции в со-
ставе 315 человек.

Требования бун-
товщиков были ог-
лашены все на том
же митинге. Заказ-
ные убийства по-
литических оппо-
нентов, незакон-
ное отстранение
неугодных чинов-
ников, коррумпи-
рованность - это
только краткий спи-
сок грехов, в кото-
рых оппозиция об-

виняет главу Госсовета Даге-
стана. Хасавюртцы выступи-
ли за то, чтобы Магомедов
досрочно ушел в отставку, не
дожидаясь 2006 года, когда
истечет срок его полномочий.
Вслед за добровольной от-
ставкой, по мнению митингу-
ющих, в республике должны
быть назначены досрочные
выборы президента.

Считается, что инициато-

ром митинга выступил мэр
города (правда, сам он гово-
рит, что митинг организова-
ла просто гражданская ини-
циативная группа). При этом
митинг вел и выступил с об-
личительной речью сам Ума-
ханов.

- Руководство республики
преследует тех глав район-
ных администраций, которые
на последних выборах в Гос-
думу не поддержали кандида-
та, угодного Махачкале, -
объяснил "Известиям" Сай-
гидпаша Умаханов. - Иными
словами, от глав райадмини-
страций требовали наруше-
ния закона. Главу администра-
ции Буйнакского района Ма-
гомедрасула Алхлаева "по-
просили" подать в отставку -
он отказался, за что и попла-
тился жизнью. Депутат парла-
мента республики Биярслан
Касымов несколько раз выс-

тупил с резкой критикой в
адрес руководства республи-
ки - его нашли мертвым с тре-
мя огнестрельными ранения-
ми. В Хасавюртском районе
главой администрации дол-
гое время работал автори-
тетный руководитель Абдура-
гим Бексултанов. Его тоже
вынудили подать заявление
об отставке, а и.о. главы ад-
министрации назначили мо-
лодого парня. Председатель
Госсовета Магомедали Маго-
медов убирает неугодных,
уничтожает любую оппози-
цию. Делается это любыми
методами. По крайней мере
так считает народ. На митин-
ге в Хасавюрте я спросил у
самого народа: "Кто убил
муфтия Дагестана?". И люди
хором ответили, назвав ны-
нешнего главу республики.
На другие вопросы о громких
убийствах участники митинга
ответили точно так же.

Для иска по факту клеве-
ты предъявленных Магоме-
дову обвинений вполне хва-
тает, однако в суде Умаханов,
видимо, будет доказывать,
что не имел отношения к
организации митинга. На днях
он уже заявлял, что незадол-
го до этих событий уехал в
Ставрополь и вернулся, когда
волнения в Хасавюрте были
уже в самом разгаре (?!).

Вообще некоторое проти-
востояние между Махачка-
лой, где главой является дар-
гинец Магомедов, и преиму-

щественно аварским
Хасавюртом возникло
уже давно. К примеру,
Умаханов организовал
в городе Объединение
в защиту Конституции
России и как его глава
выступал за приведе-
ние дагестанских зако-
нов в соответствие с
федеральными. Ре-
форма была проведе-
на в прошлом году и
одним из ее послед-
ствий стало измене-

ние системы выборов. Если
раньше председателя Госсо-
вета республики избирало
конституционное собрание,
то в 2006 году в Дагестане
должны впервые пройти все-
народные выборы президен-
та.

Впрочем, чью сторону в
этом конфликте займет Мос-
ква, пока не ясно. В Дагестан
прилетела комиссия МВД Рос-
сии во главе с генерал-майо-
ром Евгением Соловьевым,
однако ни к каким выводам
она пока не пришла. На засе-
дании дагестанского Госсове-
та о событиях высказался пол-
пред Южного округа Влади-
мир Яковлев. Судя по его сло-
вам, из Кремля никаких дирек-
тив в связи с происходящим
не приходило. "Ситуация в
Республике Дагестан стабиль-
ная, однако хасавюртские со-
бытия создали для республи-

ки не очень благоприятный
фон, - процитировал полпре-
да Интерфакс. - Нам небезраз-
лично, что происходит в рес-
публике, поэтому на данном
заседании мы должны обсу-
дить морально-психологичес-
кий климат в республике, а
также общественную ситуа-
цию в регионе".

* * *
Чем реально обусловлено
обострение ситуации в

Дагестане?
Гаджи МАХАЧЕВ,
депутат Госдумы

от Дагестана:

- Я только что вернулся из
республики. Встречался с
Умахановым и остальными,
предлагал отменить митинг
десятого сентября, настаивал
на том, чтобы они не требо-
вали назначения досрочных
выборов. Я им объяснил, что
сейчас специально аварцы
противопоставляются другим
народам. И я их убедил, пред-
ложил найти общий язык с
главой республики и дальше
нормально работать. После
чего позвонил председателю
Госсовета. Он не захотел пой-
ти на компромисс, но я убеж-
ден, что компромисс будет
найден - иного пути нет.

...Митинг в Хасавюрте
был санкционирован. Да,
огульные обвинения на ми-
тинге в тяжких преступле-
ниях - это неправильно. Для
этого есть органы, суд. Я
против досрочных выборов
- осталось полтора года и не
стоит раскачивать ситуа-
цию. Но посмотрите: из-за
митинга был созван расши-
ренный Госсовет, а когда
убивают глав администра-
ций, работников милиции,
ФСБ, этим фактам оценки
не дается. Как только в чем-
то обвиняют руководство
республики - следуют санк-
ции. Дайте выслушать дру-
гую сторону, дайте высту-
пить людям. Это нормаль-
ный демократический про-
цесс. Нельзя зашивать всем
рты, ни к чему хорошему это
не приведет. Лучше прове-
сти "круглый стол", пусть все
выскажут свое мнение.

Гамид КУРБАНОВ,
руководитель дагестанско-
го Центра политологичес-

ких исследований:
- Последние выборы в Гос-

думу показали, что глава рес-
публики Магомедали Маго-
медов не стопроцентно кон-
тролирует ситуацию в своем
крае. В одном из округов оп-
позиция смогла провести в
депутаты своего человека, а
кандидат, который рассмат-
ривался как креатура респуб-
ликанских властей, прова-
лился. Что представляет со-
бой эта оппозиция? Среди ее
ярких фигур можно отметить
мэра Хасавюрта Сайгидпашу
Умаханова, депутата Госдумы
Магомеда Гаджиева, руково-
дителя компании "Нафта-
Москва" Сулеймана Керимо-
ва и ряд менее известных на
федеральном уровне лиц.
Их первый вызов нынешне-
му главе республике - в де-
кабре прошлого года на вы-
борах в Госдуму - оказался
успешным. Опытнейший по-
литик Магомедали Магоме-
дов (который определенно
принял внутреннее решение
баллотироваться на выборах
президента Дагестана в 2006
году), почувствовав потенци-
альную угрозу, принял ряд
мер для корректировки ситу-
ации. Так как на любых выбо-
рах в Дагестане решающим
оказывается так называемый
административный ресурс,
глава республики вынудил к
отставке тех глав муници-
пальных образований, кото-
рых он посчитал ненадежны-
ми. Другим сильным ходом
председателя Госсовета ста-
ло формирование Програм-
мы социально-экономичес-
кого развития Дагестана до
2010 года. Самим фактом об-
народования этой програм-
мы Магомедов взял на себя
обязательства увеличить
внутренний региональный
продукт почти в три раза,
подтянуть и другие экономи-
ческие показатели. Взамен
он надеялся получить под-
держку Кремля. Визит мини-
стра экономического разви-
тия Германа Грефа в Махачка-
лу косвенно продемонстри-
ровал, что Кремль поддержи-
вает такой вариант развития
событий. В ответ активизиро-
валась оппозиция. Ее козы-
рем стало использование
недовольства части населе-
ния реальными экономичес-
кими проблемами и большим
числом нераскрытых громких
убийств. Параллельно серия
оппозиционных митингов
(главный из них назначен на
10 сентября) должна проде-
монстрировать Москве, что
Магомедали Магомедов не
пользуется поддержкой
граждан внутри республики.
Пересечение этих событий и
сформировало нынешнюю
обстановку.

Борис МАКАРЕНКО,
первый заместитель
гендиректора Центра

политических технологий:

- Дагестанская модель уп-
равления является класси-
ческой для сложных об-
ществ: власть разделена
между 14 национальностями
и каждая община имеет "на-
верху" своего человека.
Пусть это будет министр "ар-
бузо-литейной промышлен-
ности", но он представляет
свою этническую группу. Все
такие модели небезупречны,
поскольку подразумевают
длительные согласования и
трения, но это меньшее зло
по сравнению с монополиза-
цией власти одним кланом
(неважно, этническим, рели-
гиозным или местным), кото-
рая может развалить все об-
щество. Проблема Дагестана
в том, что глава республики,
аварец Магомедов, сидит в
своем кресле гораздо доль-
ше четырех лет, которые
ему полагались поначалу, и
сосредоточил в своих руках
намного больше власти, чем
подразумевает дух этой мо-
дели. Вполне возможно, что
демарш мэра Хасавюрта свя-
зан именно с этим.

"Революции роз", на кото-
рую надеется Умаханов, я
все-таки не жду. Во-первых,
Дагестан встроен в общерос-
сийскую систему власти, и
центр постарается не допус-
тить даже "бархатно-револю-
ционного" развития событий.
По-хорошему, Москва может
собрать лидеров всех общин
и предложить им кнут и пря-
ник, это в таких ситуациях
срабатывает. Во-вторых, на-
селение Дагестана не раз де-
монстрировало склонность к
сдержанности: они пару раз
проваливали референдумы
о введении президентского
поста, устояли в 1999 году пе-
ред нашествием боевиков-
фундаменталистов, поэтому
есть надежда, что и сейчас
рассосется.

По материалам газеты
"Известия",

интернет-издания
Gazeta.ru,

информационного
агентства Regnum

Российская армия ме-
няет тактику своих дей-
ствий на Северном Кавка-
зе. Как заявил 17 августа
министр обороны России
Сергей Иванов, теперь бо-
роться с боевиками будут
небольшие мобильные
подразделения, прошед-
шие альпинистскую подго-
товку и обученные обра-
щению с высокоточным
оружием.

Нападение боевиков на
Ингушетию, которое заста-
ло врасплох всех силови-
ков, очевидно, должно
было привести к масштаб-
ным изменениям не толь-
ко в командном составе
российских Вооруженных

Война

Иванов меняет тактику
сил, но и в тактике военных
действий на Северном
Кавказе. О готовящихся
нововведениях министр
обороны Сергей Иванов
объявил на встрече с но-
вым командующим Севе-
ро-Кавказским военным
округом (СКВО) Александ-
ром Барановым.

Первая новация коснет-
ся комплектования подраз-
делений, несущих службу в
СКВО. В этом вопросе Ми-
нобороны решило действо-
вать по принципу "главное -
не количество, а качество".

Так, бороться с террори-
стами теперь будут "не-
большие (достаточно
роты), но мобильные под-

разделения, готовые в те-
чение пяти минут по при-
казу командира выдви-
нуться в любое место".

Во-вторых, Ми-
нобороны решило
наконец приспосо-
биться к местному
рельефу. Как зая-
вил Иванов, в со-
ставе подразделе-
ний появятся спе-
циализированные
бригады, владею-
щие навыками ве-
дения боя в горных
условиях. По его
словам, уже в бли-
жайшее время в
составе СКВО пла-
нируется создать

две полностью укомплекто-
ванные контрактниками
горные бригады, которые
пройдут альпинистскую

подготовку, будут оснаще-
ны соответствующим обо-
рудованием, легким высо-
коточным оружием и вер-
толетами.

Кроме того, военные
должны быть готовы к то-
тальному контролю со сто-
роны Минобороны. "Как
показывают недавние со-
бытия, силовые структу-
ры, в том числе Министер-
ства обороны, не всегда в
состоянии адекватно реа-
гировать на возникающие
угрозы. Соответствующие
указания я дал: мы будем
проверять подразделения,
в том числе Минобороны,
на боеспособность", - поды-
тожил Иванов.

Между тем создание
двух новых горных бригад
означает, что численность
военной группировки, со-
средоточенной непосред-
ственно в Чечне и, видимо,
в Ингушетии, будет увели-
чена еще на 3-5 тысяч чело-
век. Как видно, они должны
стать главной ударной си-
лой по окончательному
разгрому боевиков в Чеч-
не, так как у ныне действу-
ющих в республике подраз-
делений - в том числе спец-
наза ГРУ и спецподразделе-
ний чеченской милиции
под командованием замес-
тителя военного комендан-
та Чечни Сулима Ямадаева
- это не очень получается.



 

 

КАВКАЗ

Пойман спонсор терактов?
В Великобритании задержан гражданин

этой страны Бабар Ахмад, который подозре-
вается в сборе средств для финансирования
терактов в Чечне и Афганистане, сообщает
AP. 30-летний Ахмад арестован по требова-
нию США, через веб-сайты которых подозре-
ваемый вел свою деятельность в различных
фондах в 1998-2001 годах.

Моздокский след
В Верховном суде Северной Осетии начал-

ся процесс над четырьмя участниками бан-
ды, которые обвиняются в причастности к
подрыву автобуса с военнослужащими в
Моздоке в июне прошлого года. Как сообща-
ет Интерфакс, на скамье подсудимых - 29-
летний житель Назрани Магомед Кодзоев,
28-летний житель Пригородного района Се-
верной Осетии, ранее судимый Исса Илиев,
28-летний житель Нальчика (Кабардино-Бал-
кария) Аркадий Арахов и 25-летний уроженец
станицы Ассиновская (Чеченская pеспублика)
Рустам Ганиев. Напомним, утром пятого июня
2003 года в Моздоке террористка-смертни-
ца привела в действие самодельное взрыв-
ное устройство возле остановившегося авто-
буса с военнослужащими. В результате взры-
ва 19 человек погибли и 24 получили ранения
различной тяжести.

Опять плен
На северо-восточном участке "границы"

Нагорного Карабаха задержан азербайджан-
ский военнослужащий. Военнослужащие ар-
мии обороны непризнанной республики за-
держали при переходе демаркационной ли-
нии Анара Самедова. Комиссия Нагорного
Карабаха по вопросам военнопленных и без
вести пропавших передала Самедова азер-
байджанской стороне.

Коммунисты критикуют
"Коммунисты Армении резко осуждают

решение правительства об отправке воинс-
кого контингента в Ирак. Это, по-сути, анти-
армянский шаг, ставящий под угрозу не толь-
ко жизни и безопасность десятков наших спе-
циалистов, но и всей многотысячной армян-
ской общины дружественной нам страны", -
заявил Арминфо первый секретарь ЦК Ком-
партии Армении Рубен Товмасян.

Космические войска
России комментируют

Воздействие расположенной в Азербайд-
жане Габалинской радиолокационной станции
(РЛС) на население и окружающую среду не
превышает установленных норм, заявляют в
пресс-службе Космических войск. "Сообще-
ния ряда азербайджанских СМИ о том, что
воздействие Габалинской станции на окружа-
ющую среду якобы превышает установленные
нормы, не соответствуют действительности",
- сказал Интерфаксу-АВН представитель
пресс-службы Космических войск.

Ереван упростил...
безвизовый режим

Правительство Армении внесло измене-
ния в протокол от 25 сентября 2000 года о вза-
имных безвизовых посещениях граждан Ар-
мении и России. Как сообщили в управлении
по связям с общественностью и прессой ап-
парата правительства Армении, изменения
внесены по предложению российской сторо-
ны и носят технический характер. До настоя-
щего времени в рамках безвизового режима
граждане должны были иметь при себе, по-
мимо паспорта, военный билет и ряд других
документов. Отныне сокращается объем до-
кументации для взаимных переездов. Гражда-
нам Армении будет вполне достаточно иметь
при себе простой или дипломатический пас-
порт, а гражданам России - загранпаспорт.

Кандидат обвиняет
Кандидат в президенты Чеченской респуб-

лики Абдула Бугаев обвиняет своих конкурен-
тов в несоблюдении принципов декларации
о правилах предвыборной борьбы, подписан-
ной всеми претендентами на должность пре-
зидента Чечни. "Я вынужден отозвать свою
подпись, поставленную под этим документом,
так как с самого начала большая часть канди-
датов сознательно нарушает его требования",
- заявил Бугаев. В частности, он подчеркнул,
что кандидаты практически не принимают
участия в телевизионных дебатах. В лучшем
случае приходят один или два доверенных
лица кандидатов, которые не могут вести ди-
алог, обсуждая злободневные для сегодняш-
ней Чечни проблемы, сказал он. В то же вре-
мя кандидат заявил, что предпринятый им
шаг не означает, что лично он не намерен со-
блюдать общепризнанные принципы ведения
предвыборной кампании.

"Терроризм и религия"
В сентябре-октябре в Баку состоится меж-

дународная конференция на тему "Терроризм
и религия". Спонсором этой конференции, в
которой примут участие религиозные деяте-
ли десятков стран, выступает Министерство
вакуфов и по делам ислама.

Паломники посетили Эчмиадзин
Паломники из Италии во главе с преподоб-

ным Пьеро Раттини, священником Римской
католической церкви в Тренто, посетили Пер-
вопрестольный Эчмиадзин. Как сообщили
агентству Арминфо в пресс-службе Канцеля-
рии Первопрестольного Эчмиадзина, в ходе
встречи паломников с Католикосом Всех Ар-
мян Гарегином Вторым глава Армянской апо-
стольской церкви отметил значение органи-
зации подобных паломничеств, позволяющих
им получше ознакомиться с богатым насле-
дием других христианских конфессий. Вер-
ховный Патриарх коснулся в ходе встречи и
визита в 2001 году в Армению Папы Римско-
го Иоанна Павла Второго в связи с праздно-
ванием 1700-летия провозглашения христи-
анства государственной религией в Армении.
На встрече говорилось и о нынешних взаи-
моотношениях между Армянской Апостоль-
ской и Римской Католической Церквами и ре-
ализации совместных проектов Первопрес-
тольного Эчмиадзина и Ватикана.

История

ОДИННАДЦАТЬ СТРАНИЦ
Специалистам, работающим над проблемами истории народов Кавказа, хо-

рошо известны заслуги выдающегося историка П.Г.Буткова в развитии россий-
ского кавказоведения. Собранные им материалы опубликованы в трех книгах.
Правда, с тех пор, как были изданы эти книги, прошло много времени, но они
все-таки остаются настольными книгами для нынешних специалистов. Многие
материалы по истории, этнологии и материальной культуре, собранные и эмпи-
рически проанализированные Бутковым, должны быть опубликованы.

Во время научно-исследовательской
работы в Российском Военно-историчес-
ком архиве нами был найден документ,
написанный П.Г.Бутковым, под заглави-
ем «Южные осетинцы». В этом докумен-
те, объемом в 11 страниц, П.Бутков до-
вольно подробно описывает жизнь, де-
ятельность и этнографические особен-
ности осетин, проживающих на южном
склоне Главного Кавказского хребта, т.е.
на территории Грузии.

В начале документа П.Бутков доста-
точно правильно указывает на причины
заселения осетинами в Грузии, которые,
по его словам, объясняются нехваткой
территории в своей стране. Поэтому
осетины, проживающие в Грузии, нахо-
дились в подчинении грузинского царя,
грузинских помещиков или грузинской
церкви. Они выполняли те же обязанно-
сти перед государством, помещиками и
церковью, что и коренное грузинское
население.

Бутков делит живущих в Грузии в кон-
це XVIII века осетин по нескольким ос-
новным географическим единицам. Это
осетины, проживающие на побережье
реки Арагви; осетины, проживающие в
ущелье реки Ксани; осетины, живущие
в ущельях реки Лиахви; осетины, про-
живающие, по словам Буткова, «в Два-
лети или в Имеретии».

Описывая осетин, проживающих в
ущелье реки Арагви, автор демонстри-
рует хорошее знакомство со сведения-
ми известного немецкого путешествен-
ника Гюльденштедта и проводит парал-
лели со своими мнениями. По Буткову,
общее число переселенных осетин на
территории Арагвского ущелья в конце
XVIII века достигло 1600 семей. По опре-
делению российского кавказоведа, все
они с древних времен принадлежали
арагвскому эриставу и их название «Араг-
вские осетины» объясняется этим обсто-
ятельством.

Бутков приводит интересный истори-
ческий факт: царь Ираклий II в 1779 году,
стабилизировав политическое положе-
ние внутри Картли, отнял у арагвских
эриставов поместья, выгнал их из уще-
лья и назначил управляющим своего
сына принца – Вахтанга.

«Ксанские осетинцы» проживали в
ущелье реки Ксани. К ним относятся осе-
тины, проживающие в Жамури и Ксани;
их количество в конце XVIII века дости-
гало 500 семей. К ксанским осетинам
принадлежало также осетинское селе-
ние Цхрадзма, в котором к тому време-
ни числилось сто семей. По сведению
Буткова, ксанским осетинам принадле-
жало селение Дзурты, в котором прожи-
вало 150 семей.

П.Г.Бутков выделяет «Лиахвских осе-
тин», которые проживали на обоих бе-
регах реки Лиахви. Число осетин здесь
достигало 1500 семей. Заселены ими
были следующие области: Гназур, Пад-
мури, Ткупта, Гриаз, Чругосугос. При
описании лиахвских осетин Бутков от-
мечает, что эти места с древних вре-
мен принадлежали ксанским эриста-
вам. По сведениям П.Буткова, в XVIII
веке среди ксанских эриставов суще-
ствовало такое мнение, что Лиахвское
ущелье по приказу византийского импе-
ратора Юстиниана было отдано осетин-
скому князю Ростову.

Это «мнение эриставов» является не-
правильным изначально и требует кри-
тического осмысления. Во время прав-
ления византийского императора Юсти-
ниана, иранский шах Пероз (459-484) вел
жестокие и кровопролитные бои в Сред-
ней Азии. В 468 году, после сражения с
гепталами, персы проиграли войну, сам
Пероз попал в плен, и после выплаты
огромной суммы был освобожден. Ос-
ложнившееся положение Ирана отрица-
тельно повлияло на Картли, также край-
не осложнилось положение на север-
ных переходах, которые защищали
иранцы. Ослабление внимания со сто-
роны Ирана было причиной вторжения
чужеродных племен в восточную Гру-
зию. По сведениям историка Джуанше-
ра, во время правления несовершенно-
летнего Вахтанга, осетины разгромили
территории от Куры до Хунани, также
они напали на Ксани. Можно предполо-
жить, что в этом случае осетины дей-
ствовали с помощью византийского им-
ператора, что подтверждается сведени-
ями византийского историка Приска Па-
нийского. Последний указывает, что
шах Пероз, испуганный частыми втор-
жениями северокавказских племен,
вынужден был обратиться к византий-
скому императору за финансовой по-
мощью.

В этой просьбе Византия отказала, что
объясняется тем, что Константинополь
всегда стремился ослабить влияние Ира-
на на Кавказе. Факт передачи Юстиниа-
ном части ксанской территории в пода-
рок осетинскому владетелю Ростовому
источниками не засвидетельствован.

В 80-х годах V века антииранское дви-
жение в Грузии постоянно усиливалось.
Во время правления Вахтанга Горгасали
также весьма усилилась борьба, направ-
ленная за покорение северных разбой-
ников. С этой точки зрения значитель-

ными являются сведения, сохраненные
в различных источниках. Так, например,
в «Жизни Святой Нино» говорится, что
царь Вахтанг подчинил себе осетин и
кипчаков (половцев) и построил для со-
хранения своей власти крепость, в ко-
торой приставил своих охранников.
Справедливость этого подтверждается
сведениями Лазара Фарпеци о Грузии.

Подход П.Буткова к этому вопросу яв-
ляется совершенно верным. По его мне-
нию, поскольку во время правления ви-
зантийского императора Юстиниана Кар-
тлийское царство все еще находилось во
владении Персии, Византия не имела ни-
какого права на вмешательство во внут-
ренние дела Картли. Тем более права пе-
редачи какой-либо территории Грузии в
подарок другому правителю.

«Лиахвские осетины» имели своеоб-
разное географическое положение, что
объясняется тем, что расположение
снежной вершины Раро отделило их от
других регионов Грузии.

Осетины, жившие в верхнем течении
реки Лиахви, занимали следующие насе-
ленные пункты:

1.Джуривское ущелье – население 400
семей;

2. Населенные пункты Шпа и Згубири.
К ним добавлялись также населенные

пункты, находящиеся в верхнем тече-
нии реки Лиахви. По свидетельству Бут-
кова, число осетин «Верхней Лиахви» со-
ставляло 800 семей, которые по проис-
хождению были из Северной Осетии.
Они, как и другие осетины, жившие на
территории Грузии, находились под вла-
стью грузинских царей.

Весьма интересным является то, что
т.н. «лиахвские осетины» для принятия
участия в войнах на стороне Грузии от-
правлялись в сражения в количестве до
400 воинов. Их заслуги перед грузинским
царем не оставались без внимания: царь
награждал их разными подарками. Это,
бесспорно, доказывает, что в опреде-
ленном периоде отношения, существо-
вавшие между двумя народами, исклю-
чали насилие и разбой.

Свидетельством этого является одно
сообщение, сохраненное в произведе-
нии анонимного автора «Матианэ Карт-
лисаи», согласно которому в 80-х годах
IX века, во время борьбы между Арме-
нией и царством «абхазов» за Картли,
они выступали на стороне эгриси-абхаз-
ского царя.

В позднефеодальный период север-
ные осетины многократно сражались
вместе с грузинами против иностранных
захватчиков.

Большое внимание уделяет Бутков
описанию «мачабетинских осетин», кото-
рые проживали на правой стороне того
места, где река Пацы сливается с рекой
Лиахви. К «мачабетинским осетинам»
П.Бутков относит: Джавское, Могутихс-
кое и Кешельтское ущелья.

Кавказовед отмечает, что «мачабетин-
ские осетинцы» с древнейших времен
принадлежали грузинским царям, а на
территории их проживания (Самачабло)
были расположены летние дачи князей
Мачабелов. Как видно, Мачабели брали
большие налоги с осетин, ибо невыно-
симое положение принудило их жало-
ваться царю Ираклию. Царь Ираклий рас-
смотрел жалобу и принял соответству-
ющие  меры: отобрал права владения у
Мачабели и передал права владения Са-
мачабло своему сыну Георгию.

Конечно, на общей ситуации сказыва-
лась и междуусобица. В 1770 году в свя-
зи с частыми нападениями рачинских
эриставов население села Цихис-Цихе
исчезло. Часто нападали рачинские кня-
зья и в 1772 году на «мачабетинских осе-
тинцев». После объявления Георгия ца-
рем Картли и Кахети, князьям Мачабе-
ли снова возвратили их поместья. Но,
«к сожалению, осетинцы редко подчиня-
лись им». Этому также способствовало
географическое положение. Весь год
проходил так, что из Грузии они никакой
информации не получали. Такое положе-
ние обусловливало усиление осетинских
разбойных нападений в Самачабло. Осе-
тинами был убит один из представите-
лей дома Мачабели. Для исправления
этого положения в 1802 году в Самачаб-
ло вместе с грузинскими войсками была
отправлена часть российских войск, дис-
лоцированных в Грузии, что вызвало
большой страх среди осетин. Они про-
сили о помиловании. Осетины дали
клятву в том, что в будущем обязуются
быть вместе с Россией и Грузией.

П.Бутков уделяет определенное вни-
мание жившим в Грузии «двалетинским
осетинам». По его сведениям, они жили
на берегу реки Дшета, там, где она сли-
вается с рекой Риони. В двалетинское
поселение осетин в конце XVIII века вхо-
дило 18 селений, которые издавна явля-
лись частью Имеретинского царства и на-
ходились во владении рачинских эриста-
вов. В 1768 году, когда имеретинский
царь Соломон I не смог наказать рачин-
ского эристава, картлийские цари рас-
пространили свою власть над двалетс-
кими осетинами.

Как указывает Бутков, в целом число
осетин, которые жили в Грузии и кото-

рые подчинялись грузинской власти, до-
стигало 6000 семей, т.е. 35000 человек
мужского и женского пола.

В своем описании Бутков, кроме ис-
торико-географического описания пре-
бывания осетин на территории Грузии,
затрагивает и их религиозные особенно-
сти. Сохранившиеся вплоть до эпохи по-
зднего феодализма. Кавказовед отме-
чает, что осетины в XVIII веке были за-
няты в основном земледелием и ското-
водством, ремесло для них было явле-
нием малоизвестным. У осетин были
приняты человеческие жертвоприноше-
ния: военные пленники приносились в
жертву осетинским предкам. Это явля-
ется одним из фактов низких обще-
ственных отношений, которые имелись
среди осетин в этот период.

Осетинские владетели называли себя
эльдарами, которых кабардинские кня-
зья признавали ниже себя, и не имели с
ними никаких брачных отношений.

Как указывает Бутков, осетинское об-
щество делились в основном на три
класса: эльдаров; так называемых «чер-
ных людей», подчиненных эльдарам; и
(средний) «класс», определяемый следу-
ющими словами: «Рожденные от сово-
купления эльдарико с дочерью черного
мужика или холопа».

Правителями осетинского народа
были эльдары, они имели право приня-
тия значительных решений и установле-
ния традиций. Каждый эльдар имел свое
поместье, в котором правил самостоя-
тельно. Но когда проблема касалась всех
осетин, эльдары собирались у самого
старшего эльдара, и, советуясь с ним,
принимали решение. Надо отметить, что
представители «черных людей» ни в коем
случае не имели права участвовать в
совете эльдаров.

В 1782 году старшины эльдары Дигор-
ского поколения попытались отнять у
людей пахотные земли. Такие действия
эльдара возмутили народ: «черные
люди» восстали и обратились за помо-
щью к российской императрице Екате-
рине II. Для решение этой проблемы им-
ператрица отправила в Дигор ротмист-
ра Казиханова. После вмешательства
русского офицера в этот конфликт, на
собрании Кекуаты и Чергесаты осетинс-
кие владельцы пришли к соглашению и
высказали готовность о возвращении
отнятых земель людям.

Большого внимания заслуживает эт-
нографическое описание осетин того пе-
риода. Хорошо известно, что осетины,
как и другие северокавказские народы,
в позднефеодальный период были изве-
стны нравами и обычаями, свойственны-
ми идолопоклонничеству. Это вызвало
процесс сильного отставания, что было
также обусловлено господством турок
и персов на Кавказе. Подтверждением
этого факта могут стать различные сви-
детельства и высказывания, сделанные
путешественниками в XVIII-XIX веках.
Примером  служит замечание А.С.Пуш-
кина, посетившего Кавказ в конце 20-х
годов XIX века. Он писал об осетинах, как
о «самом бедном племени из народов,
обитающих на Кавказе».

По древним обычаям, у осетин про-
стой человек мог смыть кровь убий-
ством своего владельца, но после это-
го, если, совершивший убийство успе-
вал скрыться в чужих владениях, все
его семейство и его имущество расхи-
щалось.

Когда ясырь одного господина убивал
ясыря, принадлежащего другому, то в
предупреждение мщения за кровь гос-
подина, виновный должен выдать потер-
певшему установленную обычаем пла-
ту. Во время воровства или разбойни-
чества осетин, представляющий потер-
певшую сторону, мог поймать предста-
вителя незнакомой фамилии. После
этого, если виновный ничего не пытал-
ся дать для освобождения пленного,
представители фамилии пленного име-
ли право «арестовать» представителя
фамилии похитителей, чтобы поменять
на представителя своей фамилии.

Во время воровства, если вор был
известен, но разоблачить его было не-
возможно, ему угрожали мщением,
если тот не возвратит похищенное. Во

избежание опасности, вор дол-
жен пожать руку потерпевшего,
что делалось, по обыкновению,
при стечении народа. Вор начи-
нал с вопроса – верят ли в его во-
ровство? Когда потерпевший от-
вечал, что верит, тогда вор пред-
ставлял поручателя, и тот не мог
отказаться, обязываясь отвечать
за вора обиженному; с вором по-
ступали так, как решили. Были
случаи взятия к себе на работу
семьи потерпевшего.

У осетин было много случаев
воровства скота среди однофа-
мильцев. В том случае, когда по-
терпевший ничего не знал о воре,
он публично просил у вора при-
знания. Как видно, сразу показы-
вать и возвращать украденное хо-
зяину никто не желал. После без-
результатных усилий, потерпев-
ший был вынужден взять на руки
кошку, собаку или курицу, кото-
рые у осетин считались грязными
животными. После этого народу
публично заявляли, что, «если вор
не будет объявлен, то саблей из-
рубят животное, и оно будет слу-
жить пищей умершим предкам
вора. В этой ситуации вор был

вынужден признать свою вину, пото-
му, что в противном случае, по их мне-
нию, зарезанные кошка, курица или со-
бака были для всей фамилии стыдом
и позором. В большинстве случаев,
когда потерпевший пытался прилюдно
показать рану несвященного животно-
го, то человек, знавший про вора, при-
ходил и указывал место, где пасся по-
хищенный скот».

Интересно описание Бутковым цере-
монии клятвы о братстве. Для испыта-
ния верности осетины отправлялись в
трудный и опасный путь. Также суще-
ствовала следующая церемония: каждый
обращался лицом к Мекке, брался од-
ной рукою за нос, а другой рукой за ухо,
после этого они пожимали руки, призы-
вая в свидетели Бога, и затем целовали
друг друга в плечо. По словам Буткова,
данная церемония существовала у кис-
тинцев, ингушей и чеченцев.

Гостеприимство у осетин было таким
же, как и у других кавказских народов.
У осетин существовали два вида про-
явления гостеприимства. Первый про-
являлся в том, что богатые хозяева в
честь знатного гостя убивали быка, а
бедные – теленка. Второй проявлялся
в том, что у богатых резали барана, у
бедных – ягненка.

У осетин, как и у кабардинцев, были
свои песнопения. У них также существо-
вали одинаковые правила поведения в
супружестве, воспитании детей, даже
плясках. Старшины осетин имели камен-
ные замки, а подчиненные проживали в
обычных хижинах.

В большинстве случаев осетинские
старшины были магометанского вероис-
поведания, о чем свидетельствует изве-
стный грузинский историк XVIII века Ва-
хушти Багратиони. По мнению Буткова,
принятие осетинами ислама было обус-
ловлено тем, что осетины по своим
убеждениям были близки к черкесам и
кумыйцам. Принятие ислама осетинами
способствовало проявлению уважения
со стороны черкесов и кумыйцев и сбли-
жению убеждений этих народов.

Среди осетинских правителей были
приверженцы и христианского вероиспо-
ведания. Одним из них был кубатский
правитель – Кирман Кубатиев, который
в 1787 году был крещен и принял хрис-
тианское имя Александр. Российская им-
ператрица Екатерина II в честь креще-
ния его наградила кубатского правителя
чином майора.

В 1745 году Россия приняла государ-
ственное решение: обратить осетин в
христианскую веру. С этой целью в Киз-
ляре была создана духовная комиссия,
которая известна в истории под назва-
нием «Осетинская комиссия». Комиссия
была укомплектована грузинскими ду-
ховными лицами. Она имела большое
значение в деле укрепления будущих
российско-осетинских отношений. Для
укрепления деятельности духовной ко-
миссии в 1793 году в Моздоке была со-
здана епархия. Но, к сожалению, дея-
тельность комиссии в конце XVIII века
не имела больших успехов. Причиной
этого стало то, что кавказские племена,
а также осетины, не впускали духовных
лиц в древние христианские храмы.
Именно поэтому в конце XVIII века осе-
тины часто использовали ритуалы идо-
лопоклоннической религии.

Итак, представленный нами документ
П.Г.Буткова является одним из интерес-
нейших источников, который на научном
уровне анализирует те основные причи-
ны заселения осетинами Грузии, что
были обусловлены историческими беда-
ми осетинского народа.

Этот труд известного кавказоведа
еще раз подтверждает, что проживаю-
щие на южном склоне Главного Кавказс-
кого хребта (значит, на территории Гру-
зии) осетины издревле были в подчине-
нии грузинских царей. Ну а земли, засе-
ленные «южными осетинами» (Арагвское
ущелье, Лиахвское ущелье, Ксани, Сама-
чабло, Двалети) с древнейших времен
являются исторической частью грузинс-
кой земли.

Зураб САКВАРЕЛИДЗЕ,
кандидат исторических наук,

стипендиат Президента Грузии
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Рост цен выгоден Азербайджану
В государственном бюджете на 2005 год

цену нефти планируется заложить в преде-
лах $20-22 за баррель. Несмотря на тенден-
цию роста мировых цен на нефть, прави-
тельство Азербайджана придерживается
консервативных прогнозов, чтобы избе-
жать потерь госбюджета в случае спада цен.
С этой же целью на специальном счету Го-
сударственного казначейства аккумулиру-
ются дополнительные доходы от роста цен
на мировом рынке. По состоянию на пер-
вое июля на этом счету накоплено пример-
но 56,4 миллиона долларов. В государствен-
ном бюджете на 2004 год цена на нефть за-
ложена на уровне 20 долларов за баррель.

Показатели роста
будут двузначными

2004 год будет закрыт с двузначными по-
казателями экономического роста, - заявил
министр торговли и экономического раз-
вития Армении Карен Чшмаритян, добавив
при этом, что для таких прогнозов созданы
все необходимые предпосылки. По его дан-
ным, по итогам первого полугодия 2004 года
рост ВВП Армении составил 109,2 процен-
та. "Львиная доля экономического роста
приходится на реальный сектор экономи-
ки, в основном, это касается таких базовых
отраслей, как промышленность, транспорт,
строительство, сельское хозяйство", - про-
информировал Чшмаритян. "В первом по-
лугодии текущего года позитивные тенден-
ции наметились также в сфере внешней
торговли. Внешнеторговый оборот Арме-
нии вырос на 105 процентов, экспорт - на
107,2, импорт - на 103,85. По товарообороту
с Арменией первое место занимает Бель-
гия - 130 миллионов долларов, далее идут
Россия, Германия, Великобритания, Грузия,
Италия и Украина, Греция.

Турция арестовала корабли
Арест азербайджанских кораблей в Тур-

ции никоим образом не повлияет на дру-
жеские и добрососедские отношения меж-
ду двумя странами, заявил в понедельник
первый заместитель посла Турции в Азер-
байджане Суат Акгюн. За последние не-
сколько месяцев власти Турции арестова-
ли несколько азербайджанских транспорт-
ных средств в счет долга Минсельхоза Азер-
байджана турецкой компании Saka-
Korkmaz. "Руководство Турции не имеет к
этому никакого отношения. Есть судебное
решение по этому делу. Все осуществляет-
ся в рамках закона, и турецкие власти ни-
как не могут повлиять на решение суда", -
отметил турецкий дипломат.

Внешний долг возрос.
И уменьшился...

По данным Национальной службы стати-
стики Армении, валовый внешний долг
страны на конец марта текущего года соста-
вил 1.792,27 миллиона долларов, увеличив-
шись по сравнению с началом года на 4,21
миллиона. По состоянию на 31 марта, ва-
ловые внешние активы Армении состави-
ли 803,5 миллиона долларов, увеличившись
за первый квартал на 17,98 миллиона. В
результате чистый внешний долг Армении
сократился на 13,77 миллиона, составив на
конец марта 988,8 миллиона долларов.

Баку обеспокоен
Министерство транспорта Азербайджа-

на выражает обеспокоенность в связи с
тем, что иранская сторона не приступила к
строительству отрезка железной дороги
Астара-Решт на территории Ирана, являю-
щегося одним из основных компонентов в
реализации проекта создания транспорт-
ного коридора "Север-Юг", сообщает Интер-
факс-Азербайджан. "Мы очень обеспокое-
ны тем, что иранская сторона не только не
начала строительство участка железной
дороги Астара-Решт, но и даже не присту-
пила к его проектированию, что в итоге не-
гативно влияет на активность реализации
проекта "Север-Юг", - сказал представитель
министерства.

Возобновлена подача газа
По магистральному газопроводу Моздок-

Казимагомед возобновлена подача россий-
ского газа в Азербайджан. Полностью вос-
становлен разрушенный в результате взры-
ва воздушный переход магистрального га-
зопровода через реку Терек в зоне обслу-
живания предприятия "Чеченгазпром". Из
строя было выведено 460 метров газопро-
вода диаметром 1220 мм. Кроме Азербай-
джана, на внутренние запасы газа был вы-
нужден перейти и Дагестан.

Уровень рождаемости падает
По сравнению с 1990-ми годами, в 2003

году уровень рождаемости в Армении сни-
зился примерно на 50 процентов. Об этом в
своем выступлении на конфренции по реп-
родуктивному здоровью заявил директор
Центра акушерства и гинекологии Размик
Абрамян. По его словам, если в 90-х годах
уровень рождаемости в республике состав-
лял 80 тысяч, то в прошлом году он составил
всего 36 тысяч новорожденных. Абрамян
сообщил, что параллельно с рождаемостью
снизился также показатель естественного
роста населения, большой процент состав-
ляют бесплодие, детская смертность по пе-
ринатальным причинам и материнская
смертность при родах. По словам директо-
ра Центра акушерства и гинекологии, пра-
вительство и Министерство здравоохране-
ния разработали специальную стратегию
улучшения и развития здравоохранения.

Мировых судей
становится больше

Президент России Владимир Путин под-
писал федеральный закон о внесении из-
менения в федеральный закон "Об общем
числе мировых судей и количестве судеб-
ных участков в субъектах Российской Фе-
дерации". Закон увеличивает число миро-
вых судей в Кабардино-Балкарии и соответ-
ствующее им количество судебных участ-
ков с 35 до 40. Кроме того, закон определя-
ет порядок финансирования расходов на за-
работную плату и социальные выплаты ми-
ровым судьям

НЕ РАНЕЕ 1796 ГОДА —
НЕ ПОЗДНЕЕ 1803 ГОДА

Все сии осетинцы, обитая на южном
склонении гор Кавказских в вершинах
рек в системе Куры и Риони подлежа-
щих, еще с древних времен и именно
с IV или V века христианской эры сде-
лались зависимцами иберийских госу-
дарей, поступив в уделы частных ибе-
рийских князей. Они всегда были ме-
нее или более покорными и повиную-
щимися. Для удержания их в зависи-
мости сооружены в земле их многие
грузинские крепости и замки. С тем
вместе поселилися тамо грузины и ар-
мяне. Многие также из осетинцев по
недостатку земли, по бесплодию оной
и по другим причинам, оставили свои
вертепы и волею или неволею сошли
на земли, грузинам принадлежащие.
Таким образом ныне в уездах карталин-
ских: ананурском и горийском во мно-
гих селениях находятся осетинцы, в
совместном жительстве с грузинами и
армянами и по земле соделались при-
надлежащими либо казне, либо част-
ным помещикам, либо к имуществам
грузинской церкви, выполняя все обя-
занности наравне с коренными поддан-
ными Грузии.

Мы скажем здесь только о тех глав-
нейших частях осетинцев южных, кото-
рые сами о себе в вертепах гор обита-
ют, без примеси других племен, и в
своих древних жилищах управлялись
своими природными старшинами.

Грузины разделяют их на волости,
или на их языке Хевихеоба. Хеви же на-
зывается совокупность селений, лежа-
щих по обоим берегам какой-либо
реки, соделывающей течением своим
в горах ущелье. Как осетинцы занима-
ют вершины и вертепы тех рек, так
нижние части населяют грузины, а на-
звание волостей осетинских и грузин-
ских производится от имени тех рек,
по сей причине одно и тоже название
волостей присвояются как грузинским
селениям, так и осетинским, по одним
и тем же рекам обитающим.

АРАГВСКИЕ ОСЕТИНЦЫ
Сие название дают им по реке Араг-

ви, на коей главная часть их обитает; к
ним принадлежат:

а) Пребывающие в самых вершинах
реки Арагви, коих Гильденштет называ-
ет Хеви-саретеи.

б) Волость Гуда-Осни или просто Гуда,
имеющая семь деревень, лежащая на-
право ниже вышесказанных.

В обоих считают до 800 семей.
в) Между вершин рек Арагви и Кса-

ни волость называется Меджухети, в
ней также считают до 800 дворов.

К сим же арагвским осетинцам сопри-
числялись по соседству и те волости
осетинцев Трую, Мна, Хоби и Ухата, кои,
обитая в пределах Грузии от вершины
Терека до крепости Дариэлы, показаны
нами в описании северных осетинцев.
Все же совокупно издревле по праву
завоевывания составляли уделы карта-
линских князей Еристовых, потомков
древних выходцев осетинского народа,
кои поэтому и назывались арагвскими.
Царь Ираклий, приводя подобных вас-
салов к усмирению, лишил сего владе-
ния князей Еристовых, изгнал их отсю-
да и отдал оное в удел сына своего ца-
ревича Вахтанга.

КСАНСКИЕ ОСЕТИНЦЫ
Сие название дают им по реке Кса-

ну, на коей главная часть их обитает. К
ним принадлежат:

а) Волость Джамури или просто Жа-
мури, лежит в утесах гор всего Ксана
по левой стороне сей реки. Она назва-
на по имени озера Жамури, изливаю-
щего из себя реку Ксано и другие, как
уже мы сказали, описывая северных
осетинцев.

б) Волость собственно Ксанская по
реке сего склона на левой её стороне.

Джамурская и Ксанская содержит до
500 дворов.

в) Волость Цхрадзмис, т.е. девяти
братьев, лежит на ручьях сего имени в
Ксано текущих, в ней считывают не бо-
лее 100 дворов.

г) Волость Дзурт лежит на ручьях
сего имени, текущей справа в Ксань,
содержит до 150 домов.

д) Волость по обоим берегам реки
малой Лиафе содержит до 1500 домов.
У них селения показываемые на кар-
тах: Циара, Мкоани, Сагина, Покалис-
Циге/Циге значит крепость - П.Б./. Все
сии волости, общим именем именуе-
мые Ксанскими, издревле принадлежат
также карталинским князьям Еристо-
вым, которые по владению своему по
Ксану называются ксанскими. Они ут-
верждают, что владение сие пожалова-
но предку их осетинцу Ростову от им-
ператора Юстиниана; но сие требует
ещё критического разыскания, ибо при
Юстиниане Карталиния находилась под
верховным господством персов.

ЛИАФВСКИЕ ОСЕТИНЦЫ
Сии осетинцы отделены от Картали-

нии снеговым хребтом горы, называе-
мым Раро, обитают в вершинах реки
большой Лиафи, на протеках, слева в
нее впадающих. Они составляют воло-
сти:

а) Джуку или Джуривис-хеобу, кото-
рая имеет до 400 дворов.

б) Шпа.

«ЮЖНЫЕ ОСЕТИНЦЫ»
П.Г.БУТКОВ

в) Згубири и прочие мелкие.
Все они содержат до 600 дворов. Они

совокупно с поколениями северных
осетинцев, им соседних Нара и Захо,
считались в подданстве царей карта-
линских; управлялись некогда  моура-
вами или особливыми начальниками,
от царей определенными; давали в
знак покорности своей некоторую дань
баранами, ибо все горные осетинцы
имеют малое хлебопашество, обилуют
скотоводством; и присылали также в
грузинское ополчение до 400 воинов,
которые служили на иждевении царя,
и за то цари дарили их медью и други-
ми вещами.

МАЧАБЕЛОВЫ ОСЕТИНЦЫ
Известные под сим именем осетин-

цы обитают в вершинах до реки боль-
шой Лиафы и впадающей в нее справа
реки Паци, отделяясь от Карталинии
тем же снеговым хребтом гор Раро, о
чем сейчас мы говорили. Они состав-
ляют волости:

а) Джави или Джавис-Хеоба.
б) Могути.
в) Кешельта.
Все они занимают довольно обшир-

ный округ, содержат до 1300 домов и
издревле принадлежали Карталинским
князьям Мачабеловым, под именем
коих наиболее ныне и известны.

У сих осетинцев примечательна кре-
пость Цихис-Цихе, где бывало летнее
местоприбывание князей Мачабело-
вых. Как они жаловались на безмерные
налоги, то царь Ираклий лишил Мача-
беловых сего владения и обратил оное
в удел старшему сыну своему Георгию
1772 года. Между тем в 1770 году селе-
ния около Цихис-Циге опустошены име-
ретинскими князьями, имеющими вот-
чины в соседственной области Раче, за
то, что жители не хотели платить им
дань. По воцарении Георгия Ираклиеви-
ча, сей удел является во владении рода
князей Мачабеловых; но осетинцы так-
же мало им повиновались, отделяясь
от Грузии горами, чрез кои большую
часть года и сообщения с Грузиею не
имели, что делали на Грузию разбойни-
ческие набеги, и убили одного из гос-
под своих князей мачабеловых. Посе-
му в начале 1802 года послано из Гру-
зии на Мачабеловых осетинцев отряд
российских войск. Неожиданное появ-
ление оного в осетинских вертепах, ка-
завшихся осетинцам неприступными
для России, привело осетинцев в
страх: они покорились, дали аманатов
и в повиновении российскому прави-
тельству в Грузии дали присягу, кото-
рую однако неоднократно нарушали и
от страха российского оружия, паки во-
зобновляли.

Вообще полагают, что осетинцы, счи-
таемые в зависимости Грузии, имеют
более 6000 домов, и в них 35000 душ
обоего пола.

ПРИНАДЛЕЖАЩИЕ
К ИМЕРЕТИИ ОСЕТИНЦЫ

Сии осетинцы населяют волость, на-
зываемую Двалети. Они жилищами
своими занимают реку Дшедшу, впа-
дающую слева в Рион, и суть ближай-
шие соседи к западу карталинским ма-
чабеловым осетинцам и крепости Ци-
хис-Циге. К северу смежны с вершина-
ми реки Ара-Дона, в Терек текущей, и
с осетинцами в вершинах Арадона, оби-
тающими поколений Монсуами (?) или
Мамсины, Наро и другими. Волость
Двалети содержит до 18 деревень; счи-
тается принадлежащею к Имеретии,
зависела от князя Еристова Рачинско-
го, доколе царь Соломон около 1768
года не лишился обладания над Рачею.
На сию волость и цари карталинские
притязания свои простирали.

Вообще старшины осетинских поко-
лений разделяют весь осетинский на-
род на 14 округов или, лучше сказать,
поколений, и утверждают, что народо-
население оного восходит до 30000 се-
мейств. Но поколения были движимы
разными видами и, повинуясь разным
не соплеменным нациям, не имев гла-
вы, никогда не соединяются.

Должно полагать, что осетинские на-
роды занимают земли от севера к югу
через высочайшие хребты Кавказа на
60, а от востока к западу, т.е. от вер-
шины Терека до вершины Аргудона око-
ло 140 верст.

Осетинцы, живущие по Ксану, боль-
шой и малой Лиафе во всем сходны
с тагаурскими осетинами (одно сло-
во неразборчиво - З.С.), что они, за-
нимая выгоднейшие противу сих ме-
ста в непроходимых почти ущельях
Кавказских гор и не имея никаких,
кроме невероятных в затруднений
дорог, должны довольствоваться про-
изведениями своей земли и быв бо-
лее других удалены от сообщения с
другими народами находятся в боль-
шем невежестве и варварстве. Они
упражняются в земледельчестве и
скотоводчестве, сколько могут к сему
позволить трудные их места. Ремес-
ло между ними мало известно. Жи-
вущие при истоке Ксани и обеим Ли-
афе еще и ныне имеют обычаи при-
носить в жертву людей, захваченных
ими в войне, на гробах своих предков,
что доказывает их варварство (далее
фразы неразборчивы - З.С.).

Осетинский народ некогда имел сво-
его государя под названием хана, ко-
торый имел резиденцию свою в Курта-
те в урочище Хунхудаге, как мы выше
сказали. Доколе осетинский народ со-

держал христианскую веру, грузинские
цари имели в зависимости свои поко-
ления горных осетинцев, простирали
власть свою и на северных. Около 1500
года по р.х. раздор двух братьев ханс-
ких сыновей, по коему они народ осе-
тинский между собой разделили, осла-
бил их силы. Черкесы, заняв пред тем
земли кабардинские, (одно слово не-
разборчиво - З.С.) то и сами быв значи-
тельнее нежели ныне, потеснили их
внутрь Кавказа, подвергли большую
часть северных осетинцев своей влас-
ти и учинили их данниками своими, как
уже сказали мы в кабардинской топог-
рафии. Ханское правление уничтожи-
лось, власть Грузии ослабела и таким
образом поколения осетинские оста-
лись в наследственном владении древ-
них их старшин.

Хотя сии старшины сами себе и дают
титло Эльдари и народ осетинский так
их называет, что значится на языке их
князь; ни кабардинские владельцы счи-
тают их ниже себя и (слово неразбор-
чиво - З.С.) их равных со своими узде-
ниями, в брачные союзы с ними не вхо-
дят. Осетинские старшины по сему и
по древней своей связи с грузинами
нередко берут дочерей у грузинских
дворян и сами отдают за них своих до-
черей.

Между классом Эльдарико и классом
черного народа есть еще средняя сте-
пень, которую составляют рожденные
от совокупления Эльдара с дочерью
черного мужика или холопа. Они были
потому тумо, почитаются у осетинцев,
как бы уздени, принадлежащие фами-
лии своего родоначальника.

Эльдаро имеют в руках правление
осетинского народа и имеют обычаем
чинить сами разбирательство и реше-
ние делам своих подвластных.

Каждое поколение управляется
само собою. Ежеле представляется
дело, касающееся всего поколения,
Эльдары оного собираются к старше-
му Эльдаро и сами определяют, а чер-
ный народ ни в каком случае на совет
не призывают.

Тем не менее однако, нельзя почи-
тать Эльдаро неограниченным, само-
властным над черным народом. Обы-
чаи, веками укоренившиеся, служат им
обузданием. В 1782 году Дугорского по-
коления старшины начали было отни-
мать у узденей и у черного народа па-
хотные поля, степи и прочее и посту-
пали вопреки учреждений о податях,
установленных от предков их в четвер-
том колене (около 1650 года - П.Б.). На-
род принес на то жалобу российскому
правительству, которое для разбира-
тельства отправило в Дугори ротсмис-
тера Казиханова. Старшины родов Ке-
куаты и Чергесаты при общественном
собрании согласились все отобранное
возвратить народу и в том дали оному
подписку; но владельцы Бадилеты не
захотели тому повиноваться. Почему
уздены и народ учинили по их обычаю
Коду - что значит запрещение, чтобы
бадилетов в домы узденей не впущать
и ничего им не давать, а кто из узде-
ней против сего поступит, общество
учредило взять с того в наказание или
100 баранов, или 30 рогатых скотин.

В обычаях осетинцев примечательны
следующие: простой человек владель-
ца, убить может - месть за кровь, но
расхищается все его имущество и се-
мейство, если сам успеет скрыться в
чужие владения. Может, однако, при-
мириться с родом убитого, будто най-
дет и в состоянии заплатить положен-
ные на такой случай десять ясырей и
некоторые вещи.

Когда ясырь одного господина убьет
ясыря, принадлежащего другому, то в
предупреждении мщения за кровь гос-
подин виновного должен удовлетво-
рить потерпевшего определенным
обычаем - уплатою.

Ежели кто учинит воровство или гра-
беж, и в возмездие за то со стороны
обиженных, захвачен будет человек,
который невинной фамилии, а винов-
ная его не будет стараться, к освобож-
дению, то фамилия, потерявшая чело-
века, может захватить человека из той
фамилии и обменять его по освобож-
дению своего.

Когда вор известен, но изобличить
его нечем, то остается угрожать ему
мщением, будет находиться не в состо-
янии возвратить похищенное. Избегая
опасность, должен дать по себе пору-
ку, и сие делается обыкновенно при
стечении народа. Вор начинает вопро-
сом: верите ли вы тому то? Когда оби-
женный отвечает, что верит, тогда вор
представляет его по себе ручателем,
и сеи не может отречься, обязывает-
ся отвечать на вора обиженному, с во-
ром же поступают, как рассудится,
может даже взять его со всем семей-
ством к себе на работу.

Случается, что вор представляет ру-
чателем по себе человека, находяще-
гося в дальней и долговременной от-
лучке, несмотря на то сеи возвраще-
нии исполняет все так же, как сказано
выше, а между тем вор свободен.

Ежели воровство или грабеж когда-
либо при осетинцах учинены своими
или чужими, но виновный не известен,
а между тем чужие, потерпевшие, сде-
лали возмездие со всем населением,
особливо захват из нее человека, фа-
милия сего созывает все прочие фами-
лии того поколения, убивая их скотину
и требует, чтоб тот сознался, кто ви-
новен в похищении. Ежели таковой

добровольно не открывается и никто
из знающих не объявляет, обиженный
берет животное, почитаемое у них не-
чистым: собаку, кошку или курицу и,
держа это на плахе, обнажает саблю и
говорит, что если никто не скажет о
воре, он животное изрубит и оное бу-
дет служить пищею умершим предкам
вора и таителя. Когда все молчат, он
исполняет угрожение свое, и великий
стыд несет та фамилия, в коей винов-
ник окажется после. Это, однако, слу-
чается редко, обыкновенно же при на-
мерении обиженного нанести удары
животному, подбегает к нему знающий
о воре, освобождает животное и ти-
хонько сказывает ему, где похищенное
скрыто. Оное потом возвращается,
кому принадлежит, и куначество меж-
ду сими фамилиями усиливается.

Такое средство употребляется и в
других случаях, когда дело сумнитель-
ное и виновный неизвестен.

В предостережение от воровства на
осетинцев, нередко случающегося при
провозе товаров в Грузию через Тага-
урское ущелье, найдено русскими сле-
дующее средство. На вьюк товара или
на другую вещь кладут собачий помет,
так, чтобы оный был виден и приметен.
Ни один осетинец ни вьюка, ни вещей
не тронет, при всей удобности к кра-
же, полагая, что тот помет будет в
пищу его покойникам и предкам.

Такое, однако, омерзение к тем жи-
вотным и к помету собачьему принад-
лежит собственно только осетинцам.

Ежели осетинец один другому кля-
нется в верности, особливо отправля-
ясь взаимно в дальний и опасный путь,
каждый, оборотясь лицом к Мекке, бе-
рет он одною рукою за нос, другою за
ухо, потом один у другого жмет руку с
призыванием в свидетели Бога, и за-
тем друг друга целуют в плечо.

Сей обычай в подобном случае суще-
ствует и в племенах кистинских, т.е. у
ингуш и чеченцев.

Гостеприимство у осетинцев одина-
ково с прочими кавказскими племена-
ми. У богатых для знатного гостя уби-
вают быка, а у бедных теленка, и это
первая степень угощения, а вторую со-
ставляют у богатых баран, у бедных ба-
рашек. Всегда к гостю приводится жи-
вотное, назначенное в снедь ему, и он
должен ударить его по голове в знак
того, что оно определено на его упот-
ребление.

У осетинцев, как и у кабардинцев Ка-
гаха(?), есть свои песнопевцы. Супру-
жество, воспитание детей, пляски, суть
у осетинцев одинаковы с черкесами и
кистинскими племенами. Родовое ору-
жие и сбруя дороже у них всего богат-
ства. Старшины имеют каменные зам-
ки, в коих обитают, имея (одно слово
неразборчиво - З.С.) селения своих под-
властных.

Старшины осетинцев по большей ча-
сти содержат магометанскую веру, ко-
торую начали воспринимать наипаче с
1785 года появлении лжепророка Ушур-
мы, и то для того, чтобы от черкесс ку-
миков иметь более уважения. Некото-
рые из старшин обратились в христи-
анство. Империтрица Екатерина II сама
изволила воспринимать от купели в
1787 году Кубатиевского владельца Кир-
мана Кубатиева, нареченного в святом
крещении Александром, он имел по-
том чин майора. Князь Потемкин рав-
номерно был воспреемником трех
старшин Куртатских, а генерал-поручик
Потемкин даже старшин Тагаурских.

Еще до 1747 года российское прави-
тельство приняло в свою заботу обра-
щать как осетинцев, так и киргиз в хри-
стианскую веру, которую сеи народы
древле исповедыями почти со (одно
слово неразборчиво - З.С.), установле-
на была в Кизляре духовная комис-
сия, которая была перенесена потом
в Моздок, получила устройство свое
в 1777 году, а в 1793 году была для той
же цели учреждена в Моздоке и епар-
хия. За всем тем успехи сей меры
были не далеки, даже осетинцы не
впускали духовных в древние свои
храмы, и вероятно по недостатку или
охотников или искренних к сему бла-
гочестивому подвигу из духовных зна-
ющих подобный язык. Кабардины же
всемерно стараются делать всевоз-
можные препятствия к распростране-
нию христианства.

Вообще осетинцы, как южные, так и
северные, суть язычники, а паче чер-
ный народ. Один штабс-офицер россий-
ский, коему народы кавказские были
весьма знакомы, в 1802 году был у та-
гаурцев зрителем следующего обряда
их богослужения. У речки Сангби есть
один четырехугольный камень, больше
трех аршин высоты и почти кубичес-
кий, обделанный весьма гладко. Вокруг
оного кладбище, на коем надгробия
шатрообразные, выбеленные, как снег.
Когда настало время поминовения,
множество народа обоего пола стек-
лось к тому месту, один престарелый
мурза по лестнице взошел на верши-
ну оного камня, и подал ему туда свя-
занного козла. Он поднял руки к нему,
читал некоторую молитву, потом зак-
лал козла, жег его на костре, на том же
камне приготовленном, и, стоя на кам-
не, стал много говорить к народу. Пос-
ле сего приведенный народом скот за-
резан и на кладбище приготовляли к
пище. Пир продолжался три дня сря-
ду: много было съедено и потреблено
питья: вина, пива и меду, чего нанесе-
но от народа множество.



 

 

КАВКАЗ

Суд над "карабахской"
шестеркой

В Азербайджане начался судебный
процесс над шестью членами Организа-
ции освобождения Карабаха (ООК), выс-
тупавшими против участия армянских
военнослужащих в заключительной кон-
ференции НАТО по подготовке предстоя-
щих осенью в Азербайджане учений бло-
ка, которая проходила в июне в азербай-
джанской столице. Адвокаты подсудимых
выступили на процессе с рядом хода-
тайств, в том числе об обеспечении воз-
можностей полноценного освещения про-
цесса в СМИ и о привлечении дополни-
тельных свидетелей по делу. Однако дан-
ные ходатайства не были удовлетворены
председателем суда. Гособвинитель на
процессе заявил, что подсудимые 22
июня предприняли попытку сорвать про-
ведение мероприятия НАТО, ворвавшись
в зал отеля "Европа", где проходила кон-
ференция. При этом они применили
силу против охранников отеля и полицей-
ских, а также поломали стекла дверей
конференц-зала. Против обвиняемых,
среди которых председатель ООК Акиф
Наги и его заместитель Фирудин Маме-
дов, были выдвинуты обвинения в орга-
низации массовых беспорядков, оказа-
нии сопротивления представителям вла-
стей и хулиганстве.

Оздоев верит
в европейское правосудие
Лидер ингушской оппозиции, депутат

Народного Собрания Ингушетии Муса
Оздоев начал подготовку заявления в Ев-
ропейский суд по правам человека в свя-
зи с отказом судебных органов России
отменить итоги выборов в Государствен-
ную Думу ФС РФ и Народное Собрание
Ингушетии, проведенных в декабре 2003
года. Слишком явные, очевидные и гру-
бейшие нарушения избирательного за-
конодательства России и, соответствен-
но, Европейской Конвенции о защите
прав человека и основных свобод, рос-
сийскими судебными органами были
проигнорированы. Одновременно Муса
Оздоев подает надзорную жалобу в Пре-
зидиум Верховного Суда России - после-
днюю инстанцию, которая имеет право
пересмотреть состоявшиеся судебные
решения. Как сообщил Оздоев, он уве-
рен, что Президиум тоже откажет в удов-
летворении его заявления, но эту фор-
мальность необходимо выполнить, чтобы
Европейский Суд принял к производству
и начал рассматривать его жалобу.

ОБСЕ помогает Армении
Представительство ОБСЕ в Армении

совместно с полицией страны осуществ-
ляет программу по усовершенствованию
работы последней. Программа включа-
ет реконструкцию учебного центра поли-
ции, создание системы оперативного
оповещения Управления полиции Ерева-
на. Кроме того, программой предусмат-
ривается внедрение общинной модели
полиции. Основная цель программы, сто-
имость которой составляет 1 млн. евро -
содействие борьбе с терроризмом. В
рамках программы посольство США уже
выделило 350 тысяч долларов для созда-
ния централизованной компьютерной
информационной сети.

Милиция опечатывает
чердаки и подвалы

В рамках операции "Вихрь-Антитеррор"
в Черкесске милиция начала опечатку вхо-
дов в подвалы и на чердаки многоэтажных
жилых домов. Участковые обследуют каж-
дый из опечатываемых объектов и состав-
ляют акты. Затем сведения передают в
мэрию, а жильцам запрещают проникать
на эти территории. Эта мера продикто-
вана заботой о безопасности граждан.
Опыт показывает, что террористы часто
используют в своих целях именно чердач-
ные и подвальные помещения. Ключи от
всех подвалов и чердаков будут находить-
ся в ЖЭУ. В случае крайней необходимос-
ти жильцы могут пригласить участкового
вместе с ним проникнуть на запретную
территорию, при выходе - снова запеча-
тать объект. Операция проводится толь-
ко в многоэтажных домах, частные не под-
лежат опечатке.

На дорогах
нет дорожных знаков

На дорогах Армении отсутствует 2500
дорожных знаков, сообщил на пресс-кон-
ференции заместитель начальника Уп-
равления полиции Армении генерал-май-
ор Арарат Махтесян. По его словам, за
первое полугодие текущего года в Арме-
нии зарегистрировано 513 ДТП, в резуль-
тате чего погибли 97 человек, еще 672 по-
лучили телесные повреждения. В целом
за указанный период случаи нарушений
правил дорожного движения выросли на
30 процентов, зарегистрировано 2.436
случаев вождения в нетрезвом состоя-
нии. Говоря о проблеме торговли в рес-
публике ввезенными из-за рубежа краде-
ными автомобилями, генерал-майор со-
общил, что со времени подписания гла-
вами полиции и Таможенного комитета
указа, регулирующего порядок проверки
ввозимых в Армению автомобилей, про-
верено 2.585 машин и выявлено 24 авто-
мобиля, находящихся в международном
розыске, а еще в семи машинах обнару-
жены детали с перебитыми номерами.

В аварии погибли 13 человек
На 131-м километре автотрассы Баку-

Губа, около деревни Гендоб Девечинского
района столкнулись микроавтобус мар-
ки Ford с бензовозом КамАЗ, принадле-
жащим нефтяной компании LukOIl. В ре-
зультате аварии погибли 13 человек, еще
пять получили ранения различной степе-
ни тяжести.

Особое внимание
в ходе предстоящих
переговоров мини-
стра иностранных
дел России Сергея
Лаврова и его азер-
байджанского кол-
леги Эльмара Ма-
медъярова будет
уделено антитерро-
ристической про-
блематике.

Об этом сообщил
в интервью РИА "Но-
вости" заместитель
официального представителя МИД РФ Борис
Малахов, отвечая на вопрос об основных темах
переговоров в ходе визита в Москву главы МИД
Азербайджана 17-19 августа.

- С учетом того, что Россия и Азербайджан
выступают с единых позиций в отношении необ-
ходимости усиления борьбы против междуна-
родного терроризма, министр иностранных дел
России Сергей Лавров и его азербайджанский
коллега предполагают уделить особое внимание

Визит

Внимание — антитеррористической проблематике
антитеррористичес-
кой проблематике,
согласованию под-
ходов обоих госу-
дарств к дальней-
шему тесному взаи-
модействию, прак-
тическим шагам в
борьбе с террориз-
мом во всех его
проявлениях, - ска-
зал Малахов.

По его словам,
также состоится об-
мен мнениями по

актуальным вопросам развития региональной и
международной обстановки, путям укрепления
центральной роли ООН, повышению взаимодей-
ствия в рамках СНГ.

Дипломат упомянул также такие темы обсуж-
дения, как пути углубления сотрудничества ми-
нистерств иностранных дел России и Азербайд-
жана на Кавказе и на мировой арене, координа-
ция их действий в международных организациях.

- Важное место будет отведено обсуждению

хода выполнения договоренностей на высшем
уровне, направленных на увеличение объемов
экономического сотрудничества между Россией
и Азербайджаном, в частности, на удвоение то-
варооборота между двумя странами и доведе-
ние его в ближайшие годы до $1 миллиарда, по-
вышение эффективности взаимодействия в
топливно-энергетическом комплексе, развитие
приграничных связей, сотрудничество субъектов
Российской Федерации с Азербайджаном, - от-
метил Малахов.

Он сообщил, что министры проанализируют
ход выполнения межгосударственной долго-
срочной программы сотрудничества в гуманитар-
ной сфере, принятой в феврале 2004 года.

- Предполагается обмен мнениями о нынеш-
нем состоянии процесса выработки правового
статуса Каспийского моря, будут рассмотрены
перспективы проведения второго Каспийского
саммита, - сказал собеседник агентства.

По его словам, запланировано также рассмот-
рение проблематики нагорно-карабахского уре-
гулирования.

Как заявил министр иностранных дел Азер-
байджана Эльмар Мамедъяров, "на сегодняш-

ний день уровень взаимодействия между
Азербайджаном и Россией является самым
высоким за последние годы. Это стратегичес-
кое партнерство двух независимых госу-
дарств, основанное на равноправии и взаим-
ном уважении".

Глава внешнеполитического ведомства Азер-
байджана отметил, что в ходе визита предпола-
гается обсуждение вопросов, связанных с реа-
лизацией положений Бакинской декларации от 9
января 2001 года, Московской декларации от 6
февраля 2004 года, а также других двусторонних
договоров и соглашений, подписанных между
двумя странами.

Важное место в ходе обсуждений будет зани-
мать вопрос урегулирования нагорно-карабахс-
кого конфликта, сообщил Мамедъяров.

- Азербайджан серьезно рассчитывает, что
Россия в качестве одного из сопредседателей
Минской группы ОБСЕ приложит максимум уси-
лий для скорейшего мирного урегулирования
конфликта на основе норм и принципов меж-
дународного права при соблюдении террито-
риальной целостности государств региона, -
сказал министр.

Седьмого августа 2003 года из Кабар-
дино-Балкарии в Турцию был депортиро-
ван адыгский репатриант 30-летний граж-
данин Турции Хаджи-Байрам Болат. При
этом Хаджи-Байрама забрали из дома в
тапочках и в спешном порядке посадили
на самолет, вылетающий в Стамбул. Это-
му событию предшествовала почти детек-
тивная история, когда он был обвинен в
административном правонарушении (пе-
реночевал у друга, а временная регист-
рация - по другому адресу), оштрафован
на 500 рублей, по представлению проку-
ратуры Нальчика паспортно-визовая
служба приняла решение о его депорта-
ции. Это решение было обжаловано ре-
патриантом в судебном порядке. И хотя
решение о его высылке из страны было
приостановлено судом, его депортирова-
ли в Турцию. Затем дело Болата было при-
нято к рассмотрению Европейским судом
по правам человека в Страсбурге.

Параллельно, уже после депортации,
развивались и другие события. Так, в сен-
тябре 2003 года Верховный суд КБР отме-
нил все постановления по привлечению
турецкого гражданина к административ-
ной ответственности, как сказано в судеб-
ных документах – «за отсутствием соста-
ва преступления». Далее, 28 октября 2003
года, Нальчикский городской суд признал
заключение паспортно-визовой службы
МВД КБР об аннулировании вида на жи-
тельство и дальнейшей депортации Бола-
та недействительными и обязал продлить
репатрианту вид на жительство.

В связи с тем, что данные решения на
протяжении длительного времени не ис-
полнялись, 26 июня адвокат Исхак Кучу-
ков, занимающийся делом Хаджи-Байра-
ма Болата, обратился к прокурору рес-
публики Юрию Кетову с просьбой возбу-
дить уголовное дело по статье 315 УК РФ
(неисполнение решения суда). В итоге
прокуратура республики письменно из-
вестила адвоката о том, что по решению
суда его подопечному продлен вид на
жительство. Более того, в письме из про-
куратуры сообщалось о том, что Болат из-
вещен о данном решении еще в апреле
2004 года – на его имя было отправлено
письмо в Турцию.

Кучуков сообщил ИА Regnum, что ни
ему, ни его подопечному ничего не изве-
стно об уведомлении, направленном в
Турцию. При этом адвокат выразил реши-
мость довести дело до конца. Это значит,
что процедура рассмотрения данного
дела в Страсбурге продолжается. Адвокат
также отметил, что сторона Болата «на-
мерена обратиться в суд за возмещени-
ем морального вреда, вызванного дей-
ствиями правоохранительных и судебных
органов, принимавших противоречащие
закону решения».

Адвокат передал Хаджи-Байраму вы-
данный паспортно-визовой службой вид
на жительство, позволяющий ему нахо-
диться на территории РФ до августа 2008
года. Теперь репатриант может вернуть-
ся на родину предков, что он, по мнению
его адвоката, намерен сделать в ближай-
шее время.

Прямая речь

«В обозримом будущем война в Карабахе нереальна»
- В обозримом будущем возобновление

военных действий в Карабахе считаю не ре-
альным. Однако ничего нельзя исключать, -
после командно-штабных учений армии обо-
роны «НКР» заявил министр обороны РА Серж
Саргсян. Он также заявил, что армянская ар-
мия является гарантом безопасности насе-
ления Нагорного Карабаха: «Руководство Ар-
мении многократно заявляло об этом. Ни для
кого не секрет, что Нагорный Карабах само-
стоятельно не может обеспечить безопас-

ность проживающей там части армянского
народа».

Министр обороны Армении отметил, что его
абсолютно не волнует реакция международных
кругов на его присутствие на этих учениях: «Ми-
нистр обороны Армении не впервые присутству-
ет на участке, доверенном Армии обороны».

Саргсян заверил, что руководство Армении и
Нагорного Карабаха неоднократно заявляло, что
армянская сторона не намерена возобновлять
военных действий.

Он также заявил, что
командно-штабные уче-
ния направлены на со-
хранение мира. По мне-
нию министра обороны
Армении, сегодня в ре-
гионе баланс мира сохра-
няется благодаря не ко-
личеству вооружений, а
благодаря качеству под-
готовки войск.

Указ

Дни Азербайджана и России
Президент Азербайджана Ильхам Алиев

подписал распоряжение о проведении в 2005
году Дней Азербайджана в России и в 2006
году Дней России в Азербайджане. В распо-
ряжении отмечается, что оно принято в со-
ответствии с соглашением, достигнутым в
ходе официального визита в Россию главы

азербайджанского государства 6-7 февраля
2004 года.

Для проведения Дней культуры создан оргко-
митет во главе с премьер-министром Азербайд-
жана Артуром Расизаде, в состав которого вош-
ли также первый заместитель премьер-мини-
стра Аббас Аббасов, глава исполнительной влас-

ти Баку Гаджибала Абуталыбов, глава МИД Эль-
мар Мамедъяров, руководители ряда мини-
стерств и ведомств страны.

Оргкомитет должен в течение двух месяцев пред-
ставить главе государства предложения по програм-
ме Дней Азербайджана и Дней России и согласовать
с российской стороной детали их проведения.

Опр ос

Скажи, кто друг твой
По данным опроса, проведенного Армянским

центром стратегических и национальных иссле-
дований (АЦСНИ), 89,2 процента граждан Арме-
нии считают Россию другом своей страны.

Вслед за Россией идут Франция – 74 процента,
Иран - 49,9, США - 46,8, Украина - 46,6, Греция - 45,5.

44,6 процента считают, что Армения должна
остаться в системе Договора о коллективной бе-
зопасности СНГ и через десять лет. 30,6 процента
опрошенных отметили, что Армения должна вой-
ти в формирующуюся систему безопасности Ев-
росоюза, а 13,4 - в систему безопасности НАТО.

42,7 процента граждан считают, что Армении
не обязательно следовать за Грузией и Азербай-
джаном в вопросе вступления в НАТО.

61,4 процента опрошенных назвали Россию
страной, имеющей наибольшее влияние на
регион Южного Кавказа. При этом 46,9 про-
цента респондентов считают, что в Армении
должны быть дислоцированы только военные
базы России.

27,5 процента опрошенных считают, что наци-
ональная безопасность в Армении не обеспече-
на. 26,8 процента граждан страны считают, что в
ближайшие пять лет Армения должна усилить
свой демократический потенциал, а 43,5 процен-
та полагают, что страна должна в первую оче-
редь укрепить свою экономику.

Главной военной угрозой Армении в ближай-
шие пять лет, по мнению 47,5 процента опрошен-

ных, является возобновление военных действий
с Азербайджаном. Наличие в стране российской
военной базы как основной угрозы отметили 3,1
процента граждан, при этом 11,2 процента указа-
ли в качестве основной угрозы вывод из Арме-
нии российских баз.

На взгляд 20,7 процента участников опроса,
основной политической опасностью в ближай-
шие пять лет является фальсификация итогов
выборов, а главной экономической угрозой по
мнению 41 процента - коррупция.

В опросе, проведенном АЦСНИ в период с 16
июля по четвертое августа 2004 года, приняли
участие 2.021 человек из Еревана и других обла-
стей Армении.

Конфуз

Новым министрам не сообщили об их назначении

Сообщение о том, что лидер чеченских сепа-
ратистов Аслан Масхадов издал указ о рефор-
мировании правительства самопровозглашен-
ной республики Ичкерия оказалось недостовер-

ным. По данным газеты «Коммерсант», сразу не-
сколько человек из нового состава правитель-
ства не знали о том, что они назначены мини-
страми. Между тем соответствующий указ был
опубликован главным интернет-изданием чечен-
ских сепаратистов.

«Я удивился, прочитав свою фамилию в этом
списке,– заявил газете Иса Бисаев, представлен-
ный в указе как министр экономики.– Я открыто
живу в своей республике, занимаюсь частным
бизнесом. Как и большинство жителей, прого-
лосовал на референдуме за Конституцию, а за-
тем и за президента Ахмата Кадырова».

Ничего общего, по сведениям издания, в на-
стоящее время с масхадовским правительством
не имеют также представленные «статс-секре-
тарем» Зияудди Айбуев и «министром образова-
ния» Абдул-Вахаб Хусаинов: первый преподает в
Грозненском нефтяном институте, а второй ра-
ботает учителем школы в селении Махкеты Ве-
денского района. Бисаев, Айбуев и Хусаинов дей-
ствительно работали в масхадовском правитель-

стве, но это было еще до начала в 1999 году вто-
рой чеченской войны.

Сведения о реформировании кабинета мини-
стров Ичкерии, якобы начатом Масхадовым, по-
явились шестого августа 2004 года. Также сооб-
щалось, что он дал разрешение на перенос во-
енных действий поборников независимости Чеч-
ни за пределы республики. Сообщалось также,
что эту информацию подтвердил газете по те-
лефону представитель Масхадова в Лондоне
Ахмад Закаев. Однако 12 августа Закаев назвал
публикацию «указа» о реформе ичкерийского
правительства провокацией.

«Этот указ для публикации передал генераль-
ный представитель президента Умар Хамбиев.
Как попал документ к нему, я выяснить не могу –
мы с господином Хамбиевым не общаемся. Я
думаю, это чья-то провокация и по этому поводу
предстоят серьезные разбирательства», - сказал
Закаев.

Получить комментарий у Хамбиева, прожива-
ющего во Франции, изданию не удалось.

Бывший защитник сборной
Франции Бернар Казони назна-
чен главным тренером сбор-
ной Армении по футболу. Пе-
ред 42-летним специалистом
стоит задача вывести команду
на «Мундиаль-2006», однако это
довольно трудно: сборная Ар-
мении попала в одну группу с
Чехией, Голландией, Румыни-
ей, Финляндией, Андоррой и
Македонией. Помогать Казони
будет еще один бывший игрок
сборной Франции, Бернард
Пардо, который провел за
«трехцветных» 13 матчей. Ка-
зони выигрывал с «Олимпи-
ком» Лигу чемпионов в 1993
году. По окончании карьеры иг-
рока он руководил этой же ко-
мандой. Также он работал с од-
ним из тунисских клубов и
«Канном». Первый матч в отборочном турнире
армяне проведут 18 августа против македонцев.

Казони - третий иностранный специалист,
вставший у «руля» сборной Армении за после-
дние два года. До него с главной футбольной
командой Армении без особого успеха работали
аргентинец Оскар Лопес и румын Михай Стойки-
ца. Успехом в переговорах, которые Федерация
Футбола Армении (ФФА) вела с французскими
специалистами, стороны во многом обязаны по-
средничеству бизнесмена Альбера Арстаняна,
француза армянского происхождения.

Любопытно, что еще до приглашения Казони и
Пардо главным претендентом на роль главного
тренера сборной Армении считался известный
французский специалист Анри Мишель.

Интересно, что оба французских специалиста
имеют довольно неоднозначную репутацию. Как
пишет российское электроенное издание
Gazeta.ru, и Казони и Пардо были ключевыми иг-
роками марсельского «Олимпика», когда этот

Золотая медаль
Мамедова

На прошедшем в Турции чемпионате Ев-
ропы по шахматам среди молодежи азер-
байджанский гроссмейстер Рауф Маме-
дов завоевал золотую медаль в возраст-
ной категории юношей 16 лет. По итогам
девяти встреч он набрал 7,5 балла. Сорев-
нования проводились в возрастных кате-
гориях - 10, 12, 14, 16 и 18 лет.

Стадион
имени Кадырова

В следующем году в Грозном начнется строи-
тельство стадиона, общей вместимостью в 25
тысяч человек. Это будет один из крупнейших
спортивных объектов на территории Северно-
го Кавказа. Для этого из федерального бюдже-
та уже выделено 150 миллионов рублей. Новый
стадион будет носить имя президента Чечни Ах-
мата–хаджи Кадырова, погибшего девятого мая
в результате террористического акта. Кроме
этого, решено построить в каждом из 18 райо-
нов Чеченской Республики физкультурно-оздо-
ровительные комплексы, сметная стоимость ко-
торых составит по 50 миллионов рублей.

Сто тысяч
за «золото»

Президент Ильхам Алиев, для поощрения
спортсменов Азербайджанской Республики и их
тренеров на достижение самых высоких резуль-
татов на ХХVIII летних Олимпийских играх, поста-
новил установить премии призерам. Так, каждо-
му спортсмену, занявшему первое место - в раз-
мере 100 тысяч долларов США, а его тренеру – 50
тысяч; за «серебро» спортсмен получит 50 тысяч,
его тренер - 25 тысяч. Бронза оценивается в 24 и
12 тысяч соответственно.

Спор т

Сборную возглавил Казони
клуб пережил потрясающий
взлет, связанный с деятельно-
стью амбициозного хозяина
клуба Бернара Тапи. Однако
финансовое благосостояние
«Марселя» во многом базиро-
валось на финансовых аферах
Тапи. Оказалось, что футболи-
сты клуба получали незакон-
ные материальные доплаты.
Игроки при переходе в «Олим-
пик» получали подъемные из
черной кассы клуба, то есть на-
логи с этих сумм не выплачи-
вались. Одними из главных
фигурантов дела о «черной
кассе» стали именно Бернар
Пардо и Бернар Казони, кото-
рые на допросе подтвердили,
что получили по 100 тысяч дол-
ларов наличностью каждый -
вполне солидные для футбо-

ла того времени деньги. Налоги с этих выплат
игроки в итоге, конечно, выплатили, виноваты
были не они, а Тапи, но осадок, что называется
остался. Чуть позже, в 1993 году, Пардо еще и
попался на траспортировке наркотиков.

Но сейчас новые рулевые сборной Армении
с оптимизмом смотрят на свои перспективы
работы.

- Я не волшебник и хороших результатов бу-
дем добиваться постепенно, - сказал он. - По
моим первым впечатлениям, в Армении немало
неплохих игроков и их лишь нужно вести впе-
ред.

Между тем, как стало известно, президента
Федерации футбола Армении Рубена Айрапетя-
на совершенно не беспокоят события 11-летней
давности, связанные с новым тренером сборной
Армении. Он заявил, что у Федерации нет
средств, чтобы оплачивать работу французских
специалистов, поэтому «деньги они будут полу-
чать из моего кармана».

Депортация
депортированного

Скан дал

Сборная команда журналистов из Арме-
нии примет участие в международном тур-
нире среди футбольных команд журналис-
тов. Об этом в беседе с корреспондентом
Арминфо сообщил капитан армянской ко-
манды, главный редактор "Армяно- россий-
ского делового журнала" Тигран Ованесян.
По его словам, шестой Международный
турнир среди футбольных команд журна-
листов, посвященный 85-летию патриарха
спортивной журналистики Льва Филатова,
пройдет в Москве с 9 по 12 сентября. В со-
ставе армянской сборной выступят 12 че-
ловек, сотрудники азиатской службы BBC,
газеты "Прогресс времени", телекомпаний
"Мир", "Шогакат" и другие. По правилам, в
составе сборной может принимать участие
профессиональный футболист, которому
не меньше... 40 лет.

Участие армянской сборной журналистов
в турнире пройдет под патронажем прези-
дента РА Роберта Кочаряна. Финансовую
поддержку сборной оказывает авиакомпа-
ния "Армавиа". Сборная журналистов при-
нимает участие в подобных турнирах с 1999
года. В 2001 году она завоевала бронзовую
медаль на турнире в Молдавии, а в 2002
году получила главный приз в Ереване.
Ныне матчи пройдут на искусственных по-
лях олимпийского комплекса "Лужники"
под патронажем мэра Москвы Юрия Луж-
кова. Все команды получат призы и награ-
ды. Будут определены и награждены луч-
шие: голкипер, защитник, нападающий и
бомбардир, а команда-победитель удосто-
ится специального приза имени Льва Фи-
латова. В турнире примут участие также
сборные команды журналистов из Азербай-
джана, Беларуси, Волгограда, Брянска, Ук-
раины, Одессы.

Коллеги

Журналисты
играют в футбол!



 

 

Новая рекламная акция от Магтикома –
снова в рядах Магтикома всего за 5 лари

Если у вас где-то завалялась двусторонне отключенная СИМ-карта Магтико-
ма, то эта акция для вас. В течение двух недель, с 16 по 31 августа, вы можете
посетить любой из наших офисов, внести 5 лари на ваш лицевой счет и снова
стать нашим абонентом бесплатно!

Магти GSM – Мир Постоянной Связи!
За информацией обращайтесь бесплатно!
По городским номерам: 25 00 00, 25 11 11
По мобильным номерам:   525, 25 00 00, 25 11 11

Школа Додо Алексидзе

ТАЙНА ГЕНЕТИЧЕСКОГО КОДА...
По-настоящему сблизились мы с

моей однокурсницей Ламзирой Чхеид-
зе только сейчас, когда принято подво-
дить итоги жизни. Это сближение при-
несло нам огромную радость, скреп-
ленную воспоминаниями о пройденном
вместе трудном и прекрасном пути от
юности к зрелости, к самостоятельной
творческой жизни.

На курсе Ламзира была для меня
объектом, за которым я невольно и по-
стоянно наблюдала. Меня в ней привле-
кало что-то неуловимое, непохожее на
других. Да, она была талантлива. Это бес-
спорно. И необязательны были резюме
Алексидзе, мы сами это видели. В каж-
дом отрывке, в каждой роли она умела
расшифровывать закодированную ин-
формацию образа. Как это происходи-
ло, вероятно, не смогла бы объяснить
она сама. Но это было!

Не сразу, через усилия, сомнения,
возможно – терзания, но образ запол-
нял отведенную ему автором и режис-
сером сферу и становился скульптур-
но-объемным и в то же время – живым и
осязаемым...

Но это о том, что заметно было всем.
Но сквозь это проглядывало то, что было
видно, по всей вероятности, мне одной.

Вначале я заметила эту ее особен-
ность во время урока танцев. Ламзире
хороший уровень танца давался с тру-
дом. Но здесь я улавливала явный пара-
докс: от ее неритмично порхающих ног,
от явной путаницы па меня отвлекало
изящное, кокетливое обыгрывание
танцевальной музыки – в образе, кото-
рый она несла. Это даже не то слово...
Игривость! Вот слово, подходящее в
данном случае. Эта легкая игривость,
приглашающая партнера поучаствовать
в танцевальной игре, завораживала
меня. Ее танец смотрелся едва ли не
лучше всех...

То же происходило и с ее ролями: дух
образа в его творческом развитии пре-
валировал над школой и техникой – дух

ее личности, формировавший роль.
Ламзира одинаково интересно смотре-
лась и в классике, и в современном ре-
пертуаре. Размах ее дарования был уди-
вительно широк: от классической геро-
ини до «хозяйки гостиницы» Гольдони, до
Сюзанны из «Свадьбы Фигаро».

И везде скрытый шарм, непостижи-
мый для меня, европейское изящество,
утонченность, нежная женственность,
находившие воплощение в кокетливой
игре. Додо Алексидзе в полной мере
ощущал этот закодированный талант и
все годы учебы подбирал к нему разные
ключики. Иногда он ее безмерно хвалил:
«Это талантище! Удивительные способ-
ности! Талант от Бога!..». А иногда – ру-
гал. Для встряски, приведения в нужное
состояние: «Уродка ты! Уродка! Голова,
как комод! Неужели так трудно понять,
что я говорю?!». И Ламзира краснела,
бледнела, опускала глаза, за ресницами

которых угадывались слезы... Она и те-
перь в недоумении вспоминает эти эпи-
теты, пытаясь понять, неужели в ней на
самом деле было нечто подобное? От-
нюдь.

Иногда уроки театрального актерско-
го мастерства переходили в плоскость
киноискусства, причем всегда – зарубеж-
ного, так как в тот период мы активно
знакомились с «трофейными» фильма-
ми. От нашего наставника мы получали
информацию о знаменитых звездах ми-
рового кино прошлых лет и современ-
ности. Любимыми его актерами были
Спенсер Трейси, Кэтрин Хепберн, Ингрид
Бергман... Он подробно пересказал нам

«Лисички» с участием Бэт Дэвис и «Газо-
вый свет», принесший мировую славу
Ингрид Бергман. Вот здесь мне и хочет-
ся остановиться. Теперь, когда мы уже
не раз видели эти уникальные ленты, я
начинаю понимать, кого воплощала для
Додо эта «уродка» Ламзира... Ламзира тех
лет была сильно омоложенной копией
Бергман, с еще детским выражением и
припухлостями лица, но уже с глубоким
потенциалом большой актрисы. Это
была живая копия юной Ингрид, нежная,
загадочная, лучистая – одна из немногих

копий, созданных великим ваятелем –
природой...

Теперь я убеждена, что его талантли-
вая ученица воплощала в себе все чер-
ты актрисы, перед которой он прекло-
нялся.

Сюжет этого исследования не вторга-
ется в творчество зрелого мастера. И
одним штрихом: когда Алексидзе ставил
в театре Руставели «Гамлета», Офелию
он поручил играть Ламзире. Вот где скре-
стились линии симпатии к Бергман имен-
но в «Газовом свете», в котором исследу-
ются истоки помешательства героини, и
его доверия к своей ученице, способной
воплотить его замысел на сцене.

Я присутствовала на премье-
ре «Гамлета». Я видела ее Офе-
лию, этот надломленный и выб-
рошенный за ненадобностью
цветок, нежный, бессильный,
один из тех, что она безотчетно
собирала на сцене...

Сейчас самое время вер-
нуться к интригующему загла-
вию этого очерка. Только через
55 лет раскрылся мне секрет
всего облика, спонтанной, «ев-
ропейской» манеры поведения
и мышления Ламзиры в жизни
и на сцене... Она и сама почти
ничего не знала об этом. Все
было так давно, во временной
плоскости ее бабушек, все было
так бездоказательно: ни одно-

го документа, ни одной фотографии не
сохранилось...

А история, приведшая в этот мир нашу
Ламзиру, оказалась романтичной и очень
трагичной. Кавказ был всегда местом
ссылки непокорных подданных его импе-
раторского величества. Так попал сюда и
будущий дед Ламзиры, польский шляхтич
Александр Кременский. Полк его распо-
лагался в Телави. Судьбе угодно было со-
единить узами брака бабушку Ламзиры,
Софью Захашвили, и молодого польско-
го патриота. Так счастливо начавшаяся

история закончилась трагически:
преследуя бандитов, ограбивших
почту, Кременский погибает от
пули одного из них. Молодая вдо-
ва ожидала ребенка. Этим ребен-
ком была мать Ламзиры Алексан-
дра Кременская.

Так, польская кровь и гены
смешались с грузинской наслед-
ственностью и породили ту уди-
вительную загадку личности
Ламзиры-грузинки, окруженной
ореолом польской привлека-
тельности и кокетливости... Вре-
мя и обстоятельства уничтожи-
ли документы, фотографии и ве-
щественные доказательства. До
Ламзиры дошел только отголо-
сок семейной легенды...

И вот не так давно, благодаря
его величеству случаю, во время гастро-
лей в Телави Ламзира попадает в дом еса-
ула царской армии – Салопа, служившего
под началом Кременского, дружившего с
ним и сохранившего для потомков фото-
графию и печальную повесть о друге...

Ламзира очень успешно играла в те-
атре. Я не вторгаюсь в эту область, не
считаю себя вправе, ведь я не театро-
вед. Но мне хочется рассказать о твор-
ческих интересах Ламзиры и ее пристра-
стиях – вне театра.

Она – признанный мастер дубляжа
фильмов на грузинский и была постоян-
но востребована в этом качестве.

- Мне выпала редкая возможность, не
проходя через съемки, эмоционально
прожить множество жизней, сложных
женских судеб на экране, - говорит Лам-
зира. - И это доставляло мне огромное
удовольствие и накладывало на меня ог-
ромную ответственность, так как я ни-
когда не позволяла себе просто озвучи-
вать текст, проговаривать его – иначе
ведь и не могло быть: я актриса... Работа
эта помогала мне быть и в хорошей
творческой форме.

Радиоспектакли и постановки – еще

Синема

ИСКРА НАДЕЖДЫ
Новая эпоха грузинского кинематографа

В грузинском кино – явное оживле-
ние. Во всяком случае, уже появились
люди, организации, не скрывающие сво-
его интереса к отечественному кинема-
тографу. Можно ли говорить о новой
эпохе грузинского кино? Какие суще-
ствуют основания для этого вывода?
Как ведется подготовка молодой сме-
ны, которая в состоянии взять весь груз
ответственности на себя?

На эти вопросы отвечают декан кино-
факультета Государственного универси-
тета театра и кино Гоги ДОЛИДЗЕ и педа-
гог Каха МЕЛИТАУРИ.

- Некоторое затишье в кино еще не
значит, что все закончилось, - говорит
Гоги Долидзе. - Нет, мы готовимся к
всплеску новой волны, зарождающейся
именно здесь, в нашем учебном заве-
дении, где зачастую в сложнейших ус-
ловиях вырастают будущие мастера

кино. Если судить по интеллектуально-
му уровню, то Грузия располагает боль-
шим потенциалом. Но, как бывает все-
гда, сказывается нехватка финансов. На
данном этапе необходимо, чтобы зара-
ботала киностудия «Грузия-фильм», в
которой мы росли. Тогда были созданы
фильмы Баблуани, Годердзи Чохели,
Наны Джорджадзе, которые принесли
славу не только грузинской киношколе,
но и всему грузинскому кинематографу.

Мы всячески стараемся не отстать от
времени. Когда кинопроизводство фак-
тически было остановлено (имею в виду
съемки на профессиональной пленке),
мы полностью перешли на видеопроиз-
водство. Некоторым студентам удалось
отснять аж по семь фильмов. Возмож-
но, не все они получат высокую оценку,
но когда студент четвертого курса по-
чувствует вкус съемки, мы, со своей сто-
роны, стараемся всячески помочь с мон-
тажом, видеокамерами... А вот наш сту-
дент из Чечни в результате долгих поис-
ков смог найти спонсоров и уже закан-
чивает свой первый чеченский художе-
ственный фильм на широкой пленке.

К сожалению, государственное фи-
нансирование и платные группы – это
все, благодаря чему мы сегодня суще-
ствуем - не дают нам больших возмож-
ностей для творчества.

- Первой и одной из основных про-
блем в сфере кино является появление
множества учебных заведений, выпус-

кающих большое количество киноре-
жиссеров, - говорит Каха Мелитаури. –
Иметь такое количество режиссеров и
деятелей кино очень хорошо, замеча-
тельно. Но только тогда, когда соответ-
ственно готова система их трудоустрой-
ства. Но когда социум и реальность не
соответствуют количеству, то это вызы-
вает побочные явления. Страна наша
маленькая, на данный момент - с насе-

лением всего в четыре миллиона чело-
век. И 80 режиссеров-выпускников ака-
демических учебных заведений вполне
достаточно на ближайшие 10-20 лет. И
это при условии, что каждое звено в
общей цепи будет идеально работать.
Имею в виду и телевидение, и произ-
водство, и прокат, и дистрибьюторскую
систему.

Помимо этого, сказывается и недоста-

точная зрительская аудитория не то что
в странах бывшего Советского Союза, но
даже в Европе. Только для грузинского
зрителя просмотр произведенных
восьмью-десятью режиссерами филь-
мов нереален. Оптимальным вариантом
создания системы является строгое ли-
митирование поступающего континген-
та в частные и государственные учебные
заведения.

Второе. Необходимо четкое разгра-
ничение статуса факультета. Например,
студент, обучающийся телережиссуре,
должен осознавать, что будет телере-
жиссером, подвластным общей телеси-
стеме.

Третье. Огромное влияние должно
уделяться качеству. Поэтому изначаль-
но необходимо определяться с тем, кого
и зачем принимать, чтобы не мешать
процессу естественного отбора.

- Впрочем, несмотря на огромное
количество режиссеров, похвастаться
большим количеством кинофильмов
мы не можем...

- Причина опять-таки кроется в нео-
бустроенности системы. Полагаю, имею
достаточный опыт и реноме, чтобы ут-
верждать - грузинский кинематограф
жив. Правда, он утерял дух состязатель-
ности, но его возможности и потенциал
остались. Могу утверждать: сегодня се-
меро блестящих режиссеров снимают
свои фильмы. Но интересуется ли кто-
либо ими?! Проводятся фестивали, боль-

ше напоминающие «тусовки», которые
оцениваются жюри, совершенно отстав-
шие от современного, мирового кине-
матографа. К молодым режиссерам не
проявляют интереса ни бизнес-сообще-
ство, ни телеканалы.

- Но что мешает молодому режиссе-
ру самому предложить свое творче-
ство?

- Это сложнейший процесс. И практи-
чески нереальный. Студент не должен и
не может делать это самостоятельно. В
Грузии не существует того звена, кото-
рое свяжет интересы бизнесмена и твор-
чество режиссера. Скажу больше: не
только бизнесмены и телеканалы, но и
сам университет театра и кино индифе-
рентны к событиям и фильмам, требую-
щим элементарного внимания со сторо-
ны зрителя.

- Каким вам представляется место
грузинского кино в мировой культуре?

- В основе кинематографа лежит опи-
сание ритма, истории и пространства,
что дает возможность человеческому
разуму преодолеть пространство, посте-
пенно приучая к движению из измере-
ния в измерение, из положения в поло-
жение. Это не только искусство, это еще
и способ, готовящий человечество к бу-
дущему, к новому формату существо-
вания. Так что кино никогда не умрет. Да,
конечно, меняются формы, оно очень
приблизилось к телевидению, к клипо-
вому мышлению, приоритетным стано-
вится документализм, но при этом кино
не теряет своей функции. Наоборот,
роль кинематографа постоянно повыша-
ется.

Ну а грузинское кино... Наша этнокуль-
тура, музыка, поэзия - все построено на
религиозном восприятии окружающего
нас мира. Исходя из этого, Грузия, можно
сказать, является одной из самых кине-
матографических стран в мире. Наше
представление о мире в основном визу-
ально, и, если мы сможем создать свою
киносистему, это будет означать автома-
тический выход на мировую арену.

Я ни на минуту не сомневаюсь, что
грузинское кино возродится и займет
свое достойное место в мировой куль-
туре.

Георгий САКУРОВ

одна грань ее творчества. Здесь, в по-
стоянном общении с лучшими предста-
вителями актерского клана, она созда-
ет свои лучшие яркие радиообразы. Го-
лос ее узнают тысячи радиослушателей.
Она глубоко благодарна режиссерам
радио – Зурабу Канделаки и Бадри Мика-
шавидзе - за долгое, прекрасное твор-
ческое содружество.

Уже давно Ламзира использует свои
знания в области искусства сценической
речи. Она проводит уроки художествен-
ного слова со школьниками, стремится
вырабатывать у молодежи литератур-
ную, фонетически правильную речь, ху-
дожественное прочтение материала,
прививает им вкус к прозе и поэзии, что
в век засилья телевидения имеет огром-
ное эстетическое значение. Ее уроки об-
лагораживают и способствуют форми-
рованию интеллигентной личности. У
нее много интересных и общественно
полезных замыслов.

Ламзира живет полноценной, насы-
щенной творческой жизнью и сегодня!

Диана КЕССНЕР
Актриса, режиссер

Ю б ил е й

ВОЛЯ СУДЕБ
Юрию Андреевичу Жданову, извес-

тному российскому ученому, члену-кор-
респонденту РАН, председателю Севе-
ро-Кавказского научного центра высшей
школы (Ростов-на-Дону) 19 августа ис-
полняется 85 лет.

Мне посчастливилось познакомить-
ся с этим замечательным человеком в
1985 году в Ростове-на-Дону, в Инсти-
туте повышения квалификации при Ро-
стовском государственном университе-
те. Слушателей поражают его глубина
знаний, блестящие ораторские способ-
ности, уникальная память. К этому до-
бавлю еще, может быть, самое главное,
за что его особенно любят и ценят на
Кавказе – человечность и верность...

После работы заведующим отделом
ЦК КПСС в Москве Юрий Андреевич
Жданов за полвека научно-педагогичес-
кой и организаторской деятельности в
высшей школе - из них почти 30 лет он
был ректором РГУ - оказал большую по-
мощь в подготовке научных кадров и
специалистов. И не только Ростовской
области, но и национальных республик
Северного Кавказа – Адыгеи, Кабарди-
но-Балкарии, Дагестана... Многие ученые
из этих республик, в том числе и я - тог-
да работавший в Кабардино-Балкарском
госуниверситете - с благодарностью
вспоминаем внимание и заботу, кото-
рые оказывались Юрием Андреевичем
приехавшим в Ростов молодым ученым.

В Тбилисском государственном уни-
верситете хорошо знают юбиляра. Еще
в 70-е годы между ТГУ и РГУ был подпи-
сан договор о сотрудничестве. Сотруд-
ничество продолжается и в наши дни.
Выпускаются совместные  с СКНЦ ВШ и
ТГУ научные сборники, ученые ТГУ регу-
лярно публикуются в журнале «Научная
мысль Кавказа», который издается в Ро-
стове-на-Дону под редакцией Ю.А.Жда-
нова и пользуется популярностью в Тби-
лиси.

Недавно я, член редакционного сове-
та этого журнала, получил письмо от
Ю.А.Жданова с просьбой выслать ему

книгу одного из грузинских авторов (ко-
нечно же, его просьба была удовлетво-
рена). Обоснование просьбы, содержа-
щейся в этом письме, еще раз характе-
ризует его как доброжелательного че-
ловека, верного идеалам российско-гру-
зинской дружбы.

Вот отрывок из этого письма:
«Волею судеб мне посчастливилось

приобщиться к некоторым ценностям
грузинской культуры. Началось, пожалуй,
с того,  что в 1916 году мой отец был на-
правлен на учебу в Тифлисскую школу
прапорщиков (А.А.Жданов, в 1934-1948 гг.
секретарь ЦК КПСС, «правая рука» И.В.-
Сталина – Д.К.). Оттуда он привез не
только военные навыки, но и любовь к
культуре Грузии, Кавказа в целом. С дет-
ских лет помню грузинские песни, кото-
рые он играл и напевал. От него я впер-
вые услышал имя Руставели. Кстати, в
его (нашей) библиотеке «Вепхисткаоса-
ни» был в переводах и Бальмонта, и За-
болоцкого, и Нуцубидзе.

На меня поэма произвела столь глу-
бокое впечатление, что и сам написал
балладу в размере шаири, вот ее нача-
ло:

«Знаешь ты цветок багряный,

Что алеет у поляны
Красотой своей румяной
Затмевая солнца луч;
Знаешь ты ручья журчанье,
Струй стремнины трепетанье
И в лазури колыханье
Быстролетных белых туч».
Позже я понял всю глубину

концепции восточного ренес-
санса как предтечи и истока за-
падного. Ее обосновали и раз-
вили академик Конрад, Бар-
тольд, мой старший товарищ и
во многом учитель Иосиф Бра-
гинский, в Армении – Чалоян, а
в Грузии – Шалва Нуцубидзе.

Символом взаимоотноше-
ний Грузии – России стала для
меня судьба Грибоедова. По-
мню, какой поток мыслей и

чувств обрушился на меня, когда я стоял
на склоне Мтацминды у его могилы, ос-
вященной слезами Нины.

Исторические ассоциации и размыш-
ления рождались в Цинандали («Синодал»
- по Лермонтову), в имении Чавчавадзе.
Отсюда – мост к великим грузинским ро-
мантикам. «Судьбы Грузии» Николоза Ба-
раташвили - всегда в моей памяти.

Понимание мира росло для меня и с
«Мудростью вымысла» Орбелиани и с
глубоким анализом социальной приро-
ды сознания в замечательном труде
К.Мегрелидзе. Понимание геополити-
ческой стратегии во многом пришло мне
от традиций великого сына Гори.

Художественное восприятие мира
для меня было бы обедненным без уди-
вительного грузинского мелоса (я все-
гда удивляюсь: как это делается?), без
пения сестер Ишхнели. А особенно – без
гениального творчества Захария Пали-
ашвили. Мелодии «Абесалома и Этери»,
«Даиси» - всегда у меня на слуху, да и на
клавишах пианино.

Перед внутренним взором у меня
всегда образы, созданные на сцене та-
лантом Чабукиани, забавные и светлые
полотна Пиросмани.

Не знаю, уцелело ли деревце, по-
саженное мною в парке при торже-
ственном открытии нового комплек-
са зданий Тбилисского государствен-
ного университета, но связи с грузин-
ской наукой храню. Помню встречи с
академиками Векуа, Мусхелишвили,
беседы с академиком Харадзе в Абас-
тумани. Рад, что помог становлению
молодых грузинских ученых Рамаза Га-
хокидзе и других.

В памяти сохранились имена добрых
грузинских товарищей, встреченных слу-
чайно. Помню в альплагере Алибек при
восхождении натер себе палец ноги
мокрым от снега ботинком: в результа-
те – воспаление, нарыв. Переправили
меня верхом на коне в райцентр и там

все было за десять минут исправлено
молодым симпатичным хирургом. Имя
его – Датуашвили.

А в Тбилиси мне повезло: за госте-
вым столом познакомился с родствен-
никами знаменитого Лагидзе. Воды Ла-
гидзе – подлинный и уникальный нектар
планеты.

В Грузии запечатлена могучая поступь
истории. Вспомним воспринятые от во-
инов Александра каменные мосты.
Вспомним рожденного в Диоскурии
Прометея. Вспомним посмертную мас-
ку Наполеона в Зугдиди. Вспомним гран-
диозный вклад Сталина в историю наше-
го времени.

Как каменные своды, выложенные
древними мастерами приемом дарбази,

должны быть крепки связи между наши-
ми народами, ясны, как линии храмов
Мцхеты и Алаверды...».

Уверен, к этому пожеланию юбиляра
присоединятся многие люди как в Рос-
сии, так и в Грузии.

Пользуясь случаем, я хочу поздравить
Юрия Андреевича с юбилейным празд-
ником и пожелать ему здоровья и про-
должения успешной творческой дея-
тельности. Надеюсь, к моему поздрав-
лению присоединятся многочисленные
читатели «СГ».

Джони КВИЦИАНИ
Профессор, руководитель

Научно-учебного центра Кавказа
Тбилисского государственного

университета
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ГОРЯЧИЕ ЛИНКИГОРЯЧИЕ ЛИНКИ
aleonardo.by.ru
Проект "Мир Леонардо да Винчи", посвя-

щенный одному из титанов Возрождения,
итальянскому живописцу, скульптору, архи-
тектору, ученому и инженеру. Для удобства
все основные разделы сайта разбиты на гла-
вы, но могут быть скачаны и в виде одного
.html- или .doc-файла. Имеется также раз-
дел репродукций высокого разрешения кар-
тин и рисунков художника.

symbolist.ru
Полезный ресурс для тех, кто интересует-

ся символикой цвета, чисел, растений, жи-
вотных, камней, рун, смерти, а также нуме-
рологией, астрологией, гаданиями и пр.

encyclopedia.com
Первая бесплатная интернет-энциклопе-

дия, предоставляющая пользователям дос-
туп к без малого 60 тысячам часто обновляе-
мых статей из Columbia Encyclopedia (6-е
изд.). Каждая статья сопровождается ссыл-
ками на журнальные и газетные публикации,
а также карты и иллюстрации.

Onlinedietseeker.com
Один из самых амбициозных проектов,

использующий всем известный слоган "Хо-
чешь похудеть? Спроси меня как". Здесь нет
никакого сетевого маркетинга, зато аккуму-
лирована информация по всевозможным
диетам и очистительным процедурам. Хозя-
ин портала сам перепробовал многие из них
и готов поделиться опытом.

www.analizpisem.ru
Для всех, кто хоть капельку интересуется

компьютерной психолингвосемантикой, но-
вый портал предлагает услугу по анализу
электронных писем и выдаче рекомендаций
по реагированию на то или иное послание.

wisesoft.ru
Один из крупнейших каталогов офлайно-

вых журналов (Хакер, Хулиган, Internet Zone,
ProtoPlex, Страна Игр и др.). Здесь вы всегда
можете получить свежую информацию об
электронных оф-лайн изданиях и скопиро-
вать любой из выпусков представленных жур-
налов.

www.bloglines.com
Чем больше информации, тем сложнее с

ней разобраться: с ростом популярности
RSS-лент возникла проблема доступа к нуж-
ной информации. Проект Bloglines предос-
тавляет возможность читать заголовки ново-
стей и записи в персональных дневниках, "не
отходя от кассы". На одном сайте можно сле-
дить не только за обновлениями ленты, но и
пролистать более 80 052 245 записей из 188
411 блогов.

www.conceptcarz.com
Судя по всему, каждый уважающий себя

производитель автомобилей считает своим
долгом периодически обнародовать свои
взгляды на будущее автоиндустрии. На сай-
те размещена крупная коллекция концепту-
альных разработок, когда-либо выпущенных
в свет, а также информация о новых моде-
лях и будущих планах автоиндустрии.

sanapesoft.nm.ru/fmscr.zip
С этого адреса можно скачать интересный

скринсейвер Fractal Morphing Screen Saver
1.5. Несмотря на свой маленький размер (27
Кб), программа демонстрирует очень краси-
вый морфинг фракталов и имеет массу на-
строек, с помощью которых можно получить
наиболее приемлемую для себя картинку.
Для установки распакованный файл копиру-
ется в папку Windows.

rocktext.narod.ru
На страничке представлены полные тексты

песен нескольких популярных рок-групп: The
Doors, Nazareth, Pink Floyd, ZZ Top, Deep
Purple.

rusfort.ru
Интересный ресурс для любителей исто-

рии "Красная книга крепостей". Цели проек-
та: организация практической помощи кре-
постям; привлечение внимания обществен-
ности к проблемам сохранности памятников
русского оборонного зодчества; привлечение
внимания людей к тем духовным ценностям,
которые связаны с крепостями. Представле-
ны разделы "Энциклопедия крепостей", "Все-
мирная история крепостей", "Символика кре-
пости", "Новости" и др.

gsnti-norms.ru/norms/norms/0top.htm
Официальный сайт Государственной сис-

темы научно-технической информации
(ГСНТИ). ГСНТИ - это средство создания и
эффективного использования государствен-
ных ресурсов научно-технической информа-
ции, их интеграции в мировое информаци-
онное пространство и создания рынка ин-
формационной продукции и услуг. На сайте
представлены нормы, стандарты, классифи-
каторы, а также "Терминологический сло-
варь по информатике", "Англо-русский сло-
варь по информатике" (Науч. ред. А.И. Чер-
ный. М.: ВИНИТИ, 2001), словари "Термины
Юникод" и "Термины SGML, HTML, XML" и мно-
гое другое.

www.durov.com/speeches.htm
МР3-коллекция выступлений знаменитых

людей. Присутствуют: Брежнев, Хрущев,
Никсон, Муссолини, Сталин, Мартин Лютер
Кинг, Джон Кеннеди и другие видные исто-
рические деятели.

h2.dzz.spb.ru/hosts/tvcommercial
Еще одна МР3-коллекция, на сей раз это

полные аудиотреки той музыки, что звучит в
телевизионной рекламе. Например, в рек-
ламе компании Nike футбольный поединок в
камере происходит под ремикс песни Элви-
са Пресли "A Little Less Conversation".

home.planet.nl/~motors-20th-century/
motors.html

Здесь собрано более чем пять сотен фо-
тографий моделей мотоциклов, выпущенных
в ХХ веке.

www.free-inform.narod.ru
Вся правда о полетах американцев на Луну.

Конечно, с точки зрения автора сайта, кото-
рую тот, надо отметить, подкрепляет подроб-
ными техническими доказательствами.

Скотленд-Ярд предупреждает о появле-
нии нового "троянского" спама. Письма на-
правляют пользователей на веб-сайты, со-
держащие вредоносный код, что может при-
вести к утечке с уязвимых ПК такой инфор-
мации, как персональные идентификаторы
(PIN), логины и пароли.

Национальный департамент по борьбе с
преступлениями в сфере высоких техноло-
гий Великобритании (NHTCU), подразделе-
ние Скотленд-Ярда, сообщило о массовой
рассылке сообщений, содержащих инфор-
мацию о фиктивном заказе на веб-хостинг
или на поставку компьютерных комплекту-
ющих. Из приводимой в письме информа-
ции можно сделать вывод, что соответству-
ющая сумма будет списана с кредитной кар-
точки получателя письма. В письме приво-
дится гиперссылка на сайт, на котором мож-
но получить более подробную информацию
о якобы сделанном заказе.

Если жертва поддается на нехитрую улов-
ку, то попадает на намеренно инфицирован-
ный сайт (сообщается, что он находится "на
реконструкции"), дающий злоумышленни-
кам возможность выкрасть данные с ПК. Для

Новый «троянский» спам разоряет
доверчивых пользователей

этого компьютер заражается вирусом-"тро-
янцем", перехватывающим и передающим
злоумышленникам последовательности
символов, вводимые с клавиатуры - PIN-
идентификаторы онлайновых банковских
систем, логины и пароли. При этом исполь-
зуются уязвимости браузера Microsoft
Internet Explorer, не блокированные соответ-
ствующими обновлениями.

Кроме того, "троянец" ставит под угрозу бе-

зопасность системы как таковой, предостав-
ляя злоумышленникам неограниченный дос-
туп к пораженному ПК.

Британским полицейским удалось отсле-
дить, что инфицированные сайты находятся
в США и в Китае. В настоящее время они со-
вместно с банковскими специалистами пыта-
ются закрыть их. Пользователям же настоя-
тельно рекомендуют загрузить последние об-
новления системы безопасности браузера
Internet Explorer.

"Стоящие за этими атаками преступни-
ки, - заявил руководитель NHTCU Лен
Хайндс, - постоянно модернизируют свои
методы и меняют тактику, стремясь пора-
зить как можно более широкий круг "потен-
циальных" жертв. Причем речь идет не
только о банковских платежных системах -
в вирусе имеется еще одна программа, пе-
рехватывающая вводимые с клавиатуры
символы, а также программа, позволяю-
щая превратить компьютер в почтовый про-
кси-сервер, который может использовать-
ся спамерами. Это - швейцарский ножик
для киберпреступников, в котором есть
орудия на все случаи жизни".

Недавно известная тайваньская компания,
производитель компьютерного "железа", VIA
Technologies придумала новый промышлен-
ный стандарт для роботов.

Казалось бы, зачем изобретать ещё один
велосипед? На фоне-то нынешнего разнооб-
разия роботов: от уникальных, вроде Asimo,
стоимостью в миллионы долларов, до серий-
ных роботов-игрушек ценой по 1-3 тысячи ус-
ловных единиц.

Однако в рассуждении VIA есть логика. Вот
что пишет компания:

"PC в нашей повседневной жизни играют
всё более заметную роль, поскольку промыш-
ленность усиливает мощность и гибкость от-
крытой x86 архитектуры, чтобы превратить её
из простого рабочего инструмента в много-
функциональное устройство.

Электронная почта и музыка, кинофильмы
и игры… Скрещивание компьютеров и быто-
вой электроники вступает в фазу зрелости.

Стереосистемы становятся цифровыми
музыкальными автоматами, телефоны пре-
вращаются в устройства для видеоконферен-
ций и так далее.

Какова будет следующая волна передовых
технологических новшеств?

Настольные компьютеры начинают ездить по дому
Летом 2004 года одна американская фирма намерена начать продажу домашних робо-

тов новой категории: PC-Bot, которые будут развлекать своих владельцев и охранять их.
Но прежде, чем рассказать о них, нужно сделать "историческое" отступление.

Не трудно предугадать, как роботы, подра-
жающие нашим собственным человеческим
умениям, чувствам и физическим способно-
стям, упростили бы нашу жизнь, выполняя за
нас хозяйственные работы, охраняя наши
дома, помогая нам на наших рабочих местах
и ведя наши войны.

В лабораториях и институтах мира начи-
нают появляться опытные образцы этих обра-
зов нашей будущей действительности. Но за
пределами исследований, проводимых учё-
ными, профессорами и студентами, остаёт-
ся вопрос - как робототехника вписывается в
жизни людей сегодня?

Игрушечные домашние животные-роботы и
автоматические пылесосы уже появились на
рынке. С другой стороны, одновременно и,
возможно, невольно, растущее число пользо-
вателей PC также начало создавать собствен-
ные робототехнические системы.

Эти новые машины - фактически новая ка-
тегория, которая заполняет промежуток меж-
ду персональными компьютерами и "настоя-
щими" роботами, и по этой причине мы на-
звали их PC-Bot.

Добавляя вебкамеру к вашей машине так,
чтобы компьютер мог действовать, как уст-

ройство наблюдения и охраны, вы, возмож-
но, не чувствуете, что строите робот, но это -
определённо шаг в этом направлении. Пото-
му что вы по существу расширяете "полез-
ность" вашего PC, прибавляя ему новую спо-
собность, подобную человеческой.

Фактически, многие из наиболее часто рек-
ламируемых изделий для цифрового дома,
включая видеосистемы фиксации движения
и термометры для обнаружения огня или кон-
троля климата, полагаются на интеграцию
подобных человеку "чувств" в PC".

Уф. Тут нужно закрыть кавычки и подвести
промежуточный итог.

VIA пытается де-юре оформить то, что дав-
но возникло стихийно. То есть лозунг пример-
но такой: не нужны нам всякие дорогущие
"айбы" и "банри", с их "навороченными" архи-
тектурами и специально разработанными
платформами - широко доступные роботы
должны представлять из себя самодвижущий-
ся х86 PC с открытой архитектурой.

Ну, а поскольку VIA - один из крупнейших
производителей практически полного переч-
ня компьютерного "железа", ей и карты в руки.
"VIA посвящает себя продвижению нового
рынка PC-Bot", - заявила компания.

Заметим, для этих роботов на "тайванщи-
не" считают самой оптимальной "начинку" ус-
тановленную на материнских платах форм-
факторов Mini-ITX и Nano-ITX.

Последний, кстати, новый стандарт, разви-
ваемый тайваньской компанией. Первый ком-
пьютер в этом форм-факторе был выпущен
буквально на днях.

А в 2003 году у VIA появился партнёр в США

- та самая компания, о которой речь шла
в самом начале. Это White Box Robotics,
спроектировавшая на компонентах VIA тот
самый долгожданный серийный коммер-
ческий PC-bot.

"В отличие от предопределённых спо-
собностей большинства свободно прода-
ющихся роботов, наши дроиды разрабо-
таны, чтобы позволить каждому владель-
цу выбирать то, чем его робот будет зани-
маться", - так звучит рекламное вступле-
ние.

За немного расплывчатым определени-
ем скрывается простой факт: новые ма-
шины - фактически самодвижущиеся PC
(управляемые ОС Windows 98/ME/2000/
XP), которые хозяева могут "расширять"

по своему разумению, используя стандартные
магазинные компьютерные "железки".

Имя у робота незатейливое - 912.
В зависимости от предустановленного "же-

леза" и софта к нему может добавляться столь
же бесхитростное "base model", "MP3" (намёк
на мультимедийно-развлекательный уклон
этой модификации) или "HMV" (видимо, это
психологический отсыл к брутальному "Хам-
меру" и суровым будням "домашнего робота-
охранника", каковым является третий вариант
912-го).

Это то, что компания может предложить тем
покупателям, которым лень крутить отвёрт-
кой и "апгрейтить" свой оживший компьютер.

Первый вариант может всё, что умеет де-
лать обычный, обездвиженный PC. Произво-
дитель утверждает, что вы можете заменить
им настольную машину, воспользовавшись
современными возможностями беспровод-

ной связи. А кроме того - слоняться по дому и
подглядывать "за вами".

Впрочем, этот бот - скорее, "личинка" для
последующих вариаций.

Вторая модель - ходячий развлекательный
центр, с которым вы сможете поиграть в ком-
пьютерные игры, посмотреть фильмы или
послушать музыку.

В роботе есть 5,5-дюймовый жидкокристал-
лический экран и мощная аудиосистема со
встроенными колонками.

Но куда удобнее просто сесть на диван, на-
деть прилагающиеся "очки" (видео проециру-
ется в глаза, создавая иллюзию 16-дюймово-
го экрана) и "культурно" отдыхать, управляя
этой машиной голосом.

Беспроводная клавиатура и мышь позво-
лят владельцу 912-го работать с электронной
почтой, играть или обрабатывать видео.

Также машину можно запрограммировать,
чтобы она разбудила владельца утром, при-
влекла внимание к определённой передаче по
интернет-радио и так далее.

HMV, собственно, по-настоящему использу-
ет возможности своей мобильности. "Погодо-
устойчивый" и более-менее прочный, он пат-
рулирует квартиру или офис и посылает на
выбранный владельцем адрес электронной
почты (или сотовый телефон) запись любых
"беспорядков".

Компания намерена в дальнейшем "уси-
лить" эффект за счёт установки спереди и
сзади робота двух решёток, стилизованных
под "джиперские кенгурятники". Видимо, что-
бы поддавать под коленки ворам-домушни-
кам.

White Box Robotics намерена в дальнейшем
и сама фантазировать на тему PC-Bot, но глав-
ное - рассчитывает на энтузиастов роботост-
роения и "моддеров", которые использовали
бы 912-го для собственных экспериментов.

Самое приятное, что компания намерена
продавать своего робота по цене "приличного
PC". Точная цифра ещё не определена, но мож-
но предположить, что речь идёт об одной-двух
тысячах долларов. Ведь именно столько сто-
ит мощный настольный компьютер.

Добавим, что визуально привлекательный
дизайн машины, отдалённо напоминающий
фантазийные дроиды (R2D2 сотоварищи) из
"Звёздных войн", выгодно отличается от ши-
роко распространённых "студенческих" и про-
чих "лабораторных" самоходных тележек, со
свисающими проводами и торчащими пла-
тами, которые сейчас строят по всему миру.

И правильно - мы же говорим о создании
домашних машин, а не монстров для "Баттл-
ботс". Впрочем, зная неугомонность энтузиа-
стов роботостроения, можно предсказать, что
и "руки" для 912-го не заставят себя ждать.

Ситуация со спамом и безопасностью исполь-
зования электронной почты становится настоль-
ко острой, что, по данным последнего опроса
MessageLabs, если в ближайшие десять лет ни-
чего существенно не изменится, большинство
респондентов готовы отказаться от e-mail вооб-
ще - правда, если найдут ей достойную замену. В
то же время, несмотря на постоянный спрос на
эффективные средства борьбы со спамом и
быстрый рост их продаж, аналитики полагают,
что число вендоров подобных решений должно
сократиться - рынку предстоит консолидация.

Спам вызывает растущее беспокойство
пользователей - его объем составляет уже 60
процентов совокупного трафика электронной
почты, а убытки достигают 10 миллиардов дол-
ларов ежегодно. По данным опроса, проведен-
ного компанией MessageLabs, при наличии до-
стойной альтернативы электронной почты 59
процентов респондентов готовы вообще отка-
заться от ее использования, если в ближайшие
десять лет ситуация с безопасностью не улуч-
шится. На вопрос о том, какие чувства вызыва-
ет у них положение дел с защищенностью элек-
тронной почты, 2 процента опрошенных назва-
ли подавленность, 41 процент - беспокойство. У
28 процентов никаких эмоций не возникло, а 29
процентов отнеслись к проблеме с оптимизмом.

В настоящее время от 100 до 150 компаний
предлагают услуги и средства для борьбы со
спамом. Объем продаж их продуктов и услуг в
этом году, по оценке компании The Radicati
Group, приблизится к  одному миллиарду, что
на 50 процентов превысит уровень 2003 года. К
концу 2005 года в этом еще только развиваю-
щемся секторе ИТ-рынка ожидается до десятка
слияний. По оценке компании Gartner, из при-
мерно 40 вендоров, предлагающих в настоящее
время антиспамовые фильтры или услуги кор-
поративным заказчикам, к концу этого года "на
плаву" останется менее десятка.

Двадцатилет-
нему жителю Ка-
лифорнии Ро-
берту Литтлу,
арестованному
за несанкциони-
рованное про-
никновение в
компьютеры фе-
деральных орга-
нов власти США,
в том числе двух агентств, входящих в
структуру Пентагона, грозит до 10 лет ли-
шения свободы и штраф в размере до 250
тысяч долларов. Злоумышленник изме-
нял внешний вид страниц на веб-сайтах
серьезных ведомств.

Роберт Литтл, известный под псевдо-
нимом Pimpshiz, на прошлой неделе был
обвинен Федеральным большим жюри
в противозаконном проникновении в
правительственные компьютеры, имев-
шем место в апреле 2002 года. Государ-
ственное обвинение было вынесено уп-
равлением компьютерных преступле-
ний и интеллектуальной собственности
генеральной прокуратуры США, рассле-
дование велось силами ФБР, службы
расследований уголовных преступлений
министерства обороны и специалиста-
ми центра им. Эймса НАСА.

По информации Reuters, Литтла обви-
няют в противозаконном получении дос-
тупа к компьютерным системам инфор-
мационной службы оборонной логистики
и управления здравоохранения мини-
стерства обороны США, а также исследо-
вательского центра НАСА им. Эймса.

Пользователи готовы отказаться от e-mail
Консолидация рынка уже ведется по не-

скольким направлениям. Во-первых, крупные
разработчики средств инфобезопасности
стремятся приобретать небольших многообе-
щающих конкурентов, пополняя линейку соб-
ственных продуктов. Так, в линейке продуктов
Symantec, лидера на рынке антивирусного
ПО, не хватало средств для борьбы со спа-
мом. Для ликвидации пробела Symantec при-
обрел в июне разработчика антиспамового
ПО - компанию Brightmail за 370 миллионов
долларов, а в этом месяце - компанию TurnTide
за 28 миллионов долларов. В марте этого года
Tumbleweed Communications приобрела
Corvigo. По мнению исполнительного дирек-
тора компании FrontBridge Technologies Стива
Джиллингса, лучшие шансы в конкурентной
борьбе будут у тех производителей, кто мо-
жет предложить полнофункциональные про-
дукты для борьбы со спамом.

Кроме того, крупнейшие игроки ИТ-рынка
заключают партнерские соглашения с разра-
ботчиками, итогом которых является приобре-
тение контрольных пакетов акций этих компа-
ний. Так, компания IBM объявила о заключении
договора о сотрудничестве с компанией
MessageLabs, что позволит ей выйти на рынок
фильтров электронной почты.

В-третьих, иссякающий поток венчурных
инвестиций вынудит ряд разработчиков ан-
тиспамовых решений покинуть рынок. В
2003 году венчурные инвесторы вложили 81
миллион долларов в разработку ПО для ра-
боты с электронной почтой, включая сред-
ства для борьбы со спамом, что, по данным
MoneyTree, на 47 процентов больше, чем в
2002 году. В этом году поток инвестиций на-
чал иссякать: тем не менее, в первом квар-
тале разработчики получили менее $10 млн.
инвестиций - кроме компании CipherTrust,
получившей 42 миллиона долларов.

Хакер взломал
сайты Пентагона
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Плавание
Женщины

100 метров, брасс
1. Луо Сюцзюань (Китай) - 1.06,64
2. Брук Хэнсон (Австралия) - 1.07,15.
3. Лизел Джонс (Австралия) - 1.07,16.

200 метров, вольный стиль
1. Камелия Потец (Румыния) - 1.58,03
2. Федерика Пеллегрини (Италия) - 1.58,22.
3. Соленн Фиге (Франция) - 1.58,45

100 метров на спине
1. Натали Куглин (США) - 1.00,37
2. Кирсти Ковентри (Зимбабве) - 1.00,50
3. Лаура Манаду (Франция) - 1.00,88

200 метров, комплексное плавание
1. Яна Клочкова (Украина) - 2.11,14
2. Аманда Берд (США) - 2.11,70
3. Кирсти Ковентри (Зимбабве) - 2.12,72

Мужчины
200 метров, вольный стиль

1. Ян Торп (Австралия) - 1.44,71
2. Петер ван ден Хогенбанд (Нидерланды) - 1.45,23.
3. Майкл Фелпс (США) - 1.45,32

100 метров на спине
1. Аарон Пирсол (США) -  54,06
2. Маркус Роган (Австрия) - 54,35
3. Томоми Морито (Япония) - 54,36

200 метров, баттерфляй
1. Майкл Фелпс (США) - 1.54,04
2. Такаши Ямамото (Япония) - 1.54,56
3. Стефен Пэрри (Великобритания) - 1.55,52

Эстафета 4х200 метров, вольный стиль
1. США (Майкл Фелпс, Райан Лочт, Петер Вандеркай, Клит Келлер) - 7.07,33
2. Австралия (Грант Хэккетт, Майкл Клим, Николас Спренгер, Ян Торп) -  7.07,46
3. Италия
(Эмильяно Брембилла, Массимилиано Розолино, Симоне Черкато, Филиппо Ма-

ньини) - 7.11,83

Прыжки в воду
Синхронные прыжки, вышка 10 метров

Женщины
1. Лао Лиши - Ли Тин (Китай) - 352,14
2. Наталья Гончарова - Юлия Колтунова (Россия) - 340,92
3. Блит Хартли - Эмили Хейманс (Канада) - 327,78

Синхронные прыжки, трамплин 3 метра
Мужчины

1. Николаоу Сиранидис - Томас Бимис (Греция) - 353,34
2. Андреас Велс - Тобиас Шелленберг (Германия) - 350,01
3. Роберт Ньюбери - Стивен Барнетт (Австралия) - 349, 59

Стрельба пулевая
Мужчины

Малокалиберный пистолет, 50 метров
1. Михаил Неструев ( Россия ) - 663,3
2. Джин Джон-О (Южная Корея) - 661,5
3. Ким Джон-Су (КНДР) - 657,7

Пневматическая винтовка, 10 метров
1. Чжу Цинань (Китай) - 702,7
2. Ли Цзи (Китай) - 701,3
3. Йозеф Гончи (Словакия) - 697,4

Стрельба стендовая
Траншейный стенд

Женщины
1.Сюзанн Бало (Австралия) - 88
2. Мария Кинтаналь (Испания) - 84
3. Ли Бо На (Южная Корея) - 83

Дуплетная стрельба на траншейном стенде
Женщины

1. Кимберли Роуд (США) - 146
2. Ли Бо На (Южная Корея) - 145
3. Гао Е (Китай) - 142+2

Мужчины
1. Ахмед Альмактум (ОАЭ) - 189
2. Раджавархан Ратуре (Индия) - 179
3. Ван Чжэн (Китай) - 178

Дзюдо
Мужчины

Вес до 73 кг
1. Ли Вун-Хи (Южная Корея)
2. Виталий Макаров ( Россия )
3. Леандро Гилейро (Бразилия)
3. Джеймс Педро (США)

Вес до 81 кг
1. Илиас Илиадис (Греция)
2. Роман Гонтюк (Украина)
3. Дмитрий Носов ( Россия )
3. Флавио Канто (Бразилия)

Женщины
Вес до 57 кг

1. Ивонн Бених (Германия)
2. Ки Сун-Хи (Северная Корея)
3. Дебора Гравенстейн (Нидерланды)
3. Юрислейди Люпетей (Куба)

Вес до 63 кг
1. Аюми Танимото (Япония)
2. Клаудия Хайль (Австрия)
3. Урска Зольнир (Словения)
3. Дриулис Гонсалес (Куба)

Тяжелая атлетика
Женщины
Вес до 58 кг

1. Чень Яньцин (Китай) - 237,5 кг (107,5+130,0)
2. Ри Сонг-Хоэй (КНДР) - 232,5 кг (102,5+130,0)
3. Ванде Камеаим (Таиланд) - 230 кг (102,5 + 127,5).

Мужчины
Вес до 62 кг

1. Ши Чжийон (Китай) - 325 кг (152,5+172,5)
2. Ле Маошен (Китай) - 312,5 кг (140+172,5)
3. Леонидас Сампанис (Греция) - 312,5 кг (145+167,5) - по собственному весу

Выступающий в весовой категории до 51 кг. Грузинский
боксер Николоз Изория удачно стартовал на Олимпиаде.

В первом круге противником Изория был тунисец Ва-
лид Шериф. Бой протекал с преимуществом Изория и
закончился со счетом 24:14 в его пользу.

Олимпийская чемпионка Нино Салуквадзе заняла
восьмое место на соревнованиях по пулевой стрельбе из
спортивного пистолета.

На финальном этапе Салуквадзе с 580 очками показала
восьмой результат, отставая от лидера, чешки Ленки Хи-
ковас на четыре очка.

В финале же Салуквадзе показала худший результат из
восьми представленных (98.3 очка) и осталась на восьмом
месте.

Золотым призером стала болгарка Марина Гроздева
показавшая результат 103.2 очка.

Григолу Мамрикишвили, проигравшему на последних
секундах эстонскому дзюдоисту Алексею Будилину, давал-
ся шанс побороться за третье место, но с условием, если
эстонец удачно выступил бы в последующих этапах. Одна-
ко Будилин проиграл свою следующую схватку бразильцу
Флавио Сантосу, что оставило грузинского спортсмена за
бортом соревнований.

Удачный старт Николоза Изория

Салуквадзе восьмая

Мамрикишвили выбыл
из состязаний

Греческая почтовая орга-
низация ЭЛТА начала рек-
ламную кампанию серии
марок, посвященной гре-
ческим спортсменам, кото-
рые стали призерами
Олимпиады в Афинах, сооб-
щает РИА «Новости».

На марках появились
греческие прыгуны с трех-
метрового трамплина Нико-
лаос Сиранидис и Томас
Бимис, завоевавшие золо-
то олимпийского турнира
16 августа. Также на почто-
вых марках изображен
бронзовый призер в тяже-
лой атлетике Леонидас
Сампанис.

Серия состоит из двух
марок, стоимостью 0,65

Дирижабль в небе над Афинами

Афинский суд первой
инстанции, рассматри-
вавший жалобу группы
граждан на действия поли-
ции, принял решение о
продолжении дежурства
полицейского дирижабля
в небе над Афинами. Про-
тив того, чтобы во время
Олимпиады над городом
летал дирижабль длиной
59 м, оборудованный со-

временной аппаратурой
слежения, протестовали
25 жителей Афин. По мне-
нию истцов, камеры на-
блюдения, с помощью ко-
торых полиция следит за
порядком в городе во вре-
мя Игр, нарушают их пра-
во на частную жизнь.

Суд принял сторону по-
лиции, представители ко-
торой заявили, что каме-

ры дирижабля устроены
таким образом, что не
могут фокусироваться на
отдельных человеческих
фигурах или «загляды-
вать» в открытые двери и
окна домов. По утвержде-
нию полиции, камеры
дают только общую «кар-
тинку» и позволяют таким
образом контролировать
дорожное движение.

Согласившись с ответ-
чиками по делу, суд поста-
новил, что дирижабль не
представляет опасности и
не нарушает право на час-
тную жизнь.

Как сообщает «Россий-
ская газета», не смотря на
решение суда, дирижабль
может и не подняться в
воздух. Дело в том, что ди-
рижабль размером с 15-
этажный дом очень чув-
ствителен к ветру. Его по-
леты отменяются уже при
силе ветра в пять баллов.
Именно такой ветер пре-
обладает в последние дни
в Афинах.

Греческие спринтеры Ко-
стас Кендерис и Катерини
Тану утверждают, что не
принимали допинг-препа-
раты.

«Я чувствую к себе не-
справедливое отношение,
поскольку никогда не прини-
мал запрещенные препара-
ты», - сказал Кендерис.

«Все, кто сейчас меня
«распинает» в своих репор-
тажах по телевидению,
раньше после каждого мое-
го успеха просили меня
сфотографироваться с
ними», - добавил он.

«Я благодарю болельщи-
ков за их поддержку. Она
дает мне силы для борьбы,
и я буду бороться дальше»,
- сказала репортерам Кате-
рини Тану.

Кендерис и Тану опровергают
Олимпийский чемпион

Сиднея в беге на 200 метров
Костас Кендерис и серебря-
ный призер бега на 100 мет-
ров Катерини Тану 12 авгус-
та не явились на допинг-
тест в Олимпийской дерев-
не в Афинах. Неявка на до-
пинг-тест без уважительной
причины по правилам МОК
приравнивается к употреб-
лению запрещенных препа-
ратов.

Кендерис и Тану были не-
замедлительно вызваны на
заседание дисциплинарной
комиссии МОК, где должны
были объяснить, почему
они проигнорировали на-
значенные им анализы на
допинг. Однако спортсмены
до сих пор не предстали пе-
ред чиновниками МОК.

В тот день, когда был на-
значен несостоявшийся до-
пинг-тест, они попали в ДТП
и были доставлены в афин-
скую больницу КАТ.

Как заявляли врачи,
спортсмены получили не-
значительные травмы. В
больнице Кендерис и Тану
провели четверо суток, что
позволило им дважды не
являться на заседания
дисциплинарной комис-
сии.

Во вторник, 17 августа,
спортсмены были выписа-
ны из больницы. В среду
Кендерис и Тану должны
предстать перед дисципли-
нарной комиссией МОК,
чтобы объяснить, почему
они проигнорировали до-
пинг-тест.

Марки с изображением
призеров Игр

евро каждая. Марки будут
продаваться во всех почто-
вых отделениях Греции.

Зачем нужны деньги,
если есть золотая медаль,
рассуждают журналисты
немецкого издания
Manager-magazin, результа-
ты исследования которых
переводит Inopressa. Во
всяком случае, немецким
спортсменам в том, что ка-
сается премиальных, при-
дется довольствоваться
малым. Американцы значи-
тельно щедрее, а спортсме-
нам из Сингапура вовсе
светит миллионное вознаг-
раждение.

«Золото для меня важнее,
чем деньги», - чемпиона
Олимпийских игр в гребле на
каноэ Томаса Шмидта пре-
миальные мало интересуют.
Один из фаворитов, он пред-
почитает место на пьедеста-
ле почета. Если он окажется
на самом верху, то получит
от спортивного союза DSH 15
тысяч евро. За серебряную
медаль положено 10 тысяч,
бронза тянет на 7,5.

Как и в Сиднее или на
чемпионате Европы по фут-
болу, Германия снова вош-
ла в число самых «жадных»
стран. Спортсменам вроде

На Олимпиаде учрежде-
на централизованная служ-
ба забытых вещей.

Как сообщили РИА «Но-
вости» в пресс-службе
Оргкомитета «Афины-
2004», необходимость вве-
дения такой услуги объяс-
няется тем, что зрители,
забывшие свои вещи на
соревнованиях, не могут
забрать их непосредствен-
но на стадионе, поскольку
допуск туда без билета
запрещен.

В централизованной
службе, которая размеща-

Служба забытых вещей
ется в самом центре Афин
недалеко от стадиона «Пана-
тинаико», все забытые
вещи на олимпийских аре-
нах будут доставляться в
течение максимум двух су-
ток.

Эта служба будет рабо-
тать ежедневно как в буд-
ние, так и в выходные дни во
время Олимпийских и Пара-
лимпийских игр. Правда, в
промежутке между Играми
забывчивые зрители смо-
гут воспользоваться услуга-
ми службы только по буд-
ням.

16 августа ФИБА посла-
ла письмо директору Олим-
пийских игр Гилберту Фел-
ли с просьбой рассмотреть
инцидент, происшедший на
пресс-конференции турни-
ра по баскетболу среди
мужчин после игры Арген-
тина - Сербия и Черногория.
Об этом сообщает офици-
альный сайт Олимпиады.

ФИБА возмущена
поведением Обрадовича

ФИБА возмущено пове-
дением главного тренера
сборной Сербии и Черно-
гории Желько Обрадовича,
который покинул пресс-
конференцию, раскритико-
вав переводчика и не отве-
тив на вопросы журналис-
тов.

Такое поведение не согла-
суется с регламентом Игр.

Немцы экономят на своих чемпионах

Райнера Шуттлера, Яна
Ульриха или Франциски ван
Альмсик, которые хорошо
зарабатывают на высокооп-
лачиваемых рекламных
контрактах, премиальные
вообще не положены.

Большинство стран на-
граждает своих спортсме-
нов только за одну из завое-
ванных ими медалей. И,
разумеется, более высоки-
ми суммами. Даже Ирак
обещает своим спортсме-

В Афинах был разыгран очередной комплект наград в женской индивидуальной гонке
с раздельным стартом на 24 км. Быстрее всех эту дистанцию преодолела голландка
Леонтин Зилард ван Морсел. Серебряный комплект наград достался представительни-
це США Дейрдре Демет-Бэрри, а бронзовый - Катрин Тхуриг из Швейцарии.
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Американец Аарон Пир-
сол обвинил золотого ме-
далиста Олимпиады плов-
ца Косуку Китаджиму, при-
несшего Японии четвер-
тую золотую медаль на ди-
станции 100 метров брас-
сом, в нарушении правил
плавания.

Как сообщает «СПОРТ-
ЭКСПРЕСС», Пирсол полага-
ет, что Китаджима, оста-
вивший на втором месте
пловца из США Брендана
Хансена, во время выхода
на поверхность помог себе

Американцы обвиняют ...
ускориться, применив дви-
жение телом, как в баттер-
фляе. Такой маневр, заяв-
ляет Пирсол, дал японцу
преимущество надо сопер-
никами, в том числе над
рекордсменом мира Хансе-
ном, в две десятые секунды.

В свою очередь другие
члены американской сбор-
ной по плаванию Брендан
Хансен и Джейсон Лезак
отмечают, что Китаджима
использовал нелегальный
прием еще на чемпионате
мира в Барселоне прошлым

нам за золотую медаль 25
тысяч долларов. Однако
виды иракских спортсменов
на золото слишком незна-
чительны.

Иное отношение в США.
Каждый чемпион Олимпий-

ских игр получает там по 50
тысяч. Американский НОК
рассчитывает примерно на
40 золотых медалей. В со-
седней Мексике миллиар-
дер Альфредо Арп Элу по-
обещал каждому земляку
за победу в Афинах вознаг-
раждение, примерно рав-
ное 100 тысяч евро. Хозяе-
ва Олимпиады греки тоже
не поскупились на преми-
альные. Местный олимпио-
ник игр может получить 290
тысяч евро (100 от спонсо-
ров, остальное - от гречес-
кого НОКа).

Тем не менее, все это
очень далеко от размера
премиальных, установлен-
ного в Сингапуре. Стать чем-
пионом Олимпийских игр
означает там немедленное
получение миллиона долла-
ров. Такую круглую сумму
заслужит тот спортсмен из
сингапурской команды, на-
считывающей 15 человек,
кто в Афинах поднимется
на высшую ступень пьедес-
тала почета. Полмиллиона
полагается за серебряную
медаль и четверть - за
«бронзу».

летом, где также выиграл
заплыв.

Китаджима не стал отве-
чать на обвинения заявив,
что просто не помнит того,
что происходило с ним во
время заплыва.

Напомним, что Китаджи-
ма стал первым спортсме-
ном не дзюдоистом, который
принес Японии золотую ме-
даль. Впрочем, его обвини-
тель Пирсол также не остал-
ся без высшей награды. В
понедельник он выиграл зап-
лыв на 100 метров на спине.

Официальный пред-
ставитель федерации
дзюдо Израиля призыва-
ет Международную феде-
рацию дзюдо (IJF) нака-
зать израильского спорт-

Федерация дзюдо Израиля: Иран надо наказать
смена. «Я думаю, что IJF
должна наказать Иран. На
надо втягивать политику в
спортивные соревнова-
ния», - заявил Reuters
президент Федерации

дзюдо Израиля Эдди
Коуц. «Мы не должны по-
зволять им делать это, так
как другие страны могут
повторить этот посту-
пок», - сказал Коуц. .
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Страны СНГ
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А лма - Ата + 26
А ш ха б а д + 35
А ф и н ы + 31
Ба ку + 31
Б е р ли н + 28
Б и ш к е к + 27
Вена + 32
Вил ь н юс + 27
Ду шан бе + 32
Женева + 26
Ереван + 30

К ие в + 30
К ишин ев + 30
Л о н д о н + 21
М а д р и д + 26
Москва + 25
М и н с к + 27
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Рига + 26
Р и м + 32
Ташкент + 33
Таллинн + 22
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+ 30

+ 30

Появление неожиданных
деловых и финансовых перс-
пектив, интересных предло-
жений и контактов. Необыч-
ные знакомства и связи. Но-
вые возможности. Особенно
удачны контакты с обще-
ственными организациями и
независимыми группировка-
ми, а также планирование и
попытки реализации планов.

Элегантность и артистизм
в решении деловых вопро-
сов, в контактах и обществен-
ной деятельности. День бла-
гоприятен для сотрудниче-
ства, взаимодействия, пере-
говоров и выступлений. По-
явление новых идей и инте-
ресов.

Здравый смысл и практи-
ческая сметка помогут ре-
шить сегодня множество за-
дач. День благоприятен для
различных контактов, для зак-
лючения договоров, подписа-
ния важных документов, со-
вершения сделок.

День характеризуется мак-
симумом делового общения и
общественной деятельности.
Возможно получение прият-
ных новостей. Гармонично
протекают контакты с партне-
рами и коллегами. День бла-
гоприятен для выступлений и
рекламных мероприятий, для
заключения контрактов, кон-
сультаций, установления по-
лезных общественных связей.

День благоприятствования
в решении многих дел за счет
возрастания интуиции, твор-
ческой активности, усиления
работы подсознания и психи-
ческих процессов. В успешном
течении дел заметное место
занимает предпринимательс-
кое предвидение, здоровая
конкурентоспособность.

Возрастает энергичность и
инициативность. Ваши новые
идеи находят разумное при-
менение и способствуют ус-
пеху. Этим днем следует вос-
пользоваться для максималь-
ного продвижения к цели.

Неожиданные события, в
том числе касающиеся се-
мейных, домашних дел, мо-
гут отразиться на вашем биз-
несе. Разнообразие в делах,

появление неожиданных
прогрессивных идей, благо-
приятный день для попыток
их внедрения.

Хороший, удачный день для
решения важных деловых
вопросов. Вы чувствуете при-
лив жизненных сил и энергии.
Используйте этот день для
проворачивания рискованных
финансовых операций и вло-
жения капитала.

Хорошие возможности ра-
зоблачить ваших врагов, но
знайте, что и они сейчас силь-
ны как никогда. Удачный день
для обретения веса в иност-
ранном бизнесе, успешного
взаимодействия с зарубежны-
ми или дальними партнерами.

День благоприятен для ко-

мандировок в целях установ-
ления отношений. Хороший
день для ученых, политиков
и общественных деятелей,
для частного предпринима-
тельства.

Обсуждение многих важ-
ных вопросов, деловое обще-
ние благоприятно протекает
в домашней обстановке. Не
исключена необходимость
участия в светской жизни.
Хороший день для заключе-
ния сделок, особенно с парт-
нерами женского пола.

Не предпринимайте ниче-
го важного! Возможны ощу-
тимые потери и неприятнос-
ти! Воздержитесь от участия
в азартных играх, от финан-
совых спекуляций. Отложите
заключение сделок, перего-
воры, обращения в официаль-
ные организации.

  «Рачули Гвино»-
элитарное грузинское вино

Rachuli Wino Ltd

Вина компании «Рачули Гвино», благодаря высоко-
му качеству  и изысканному вкусу, давно пользуются
популярностью за   рубежом.

«Рачули Гвино» предлагает натуральные полуслад-
кие и полусухие вина:
«Хванчкара»- полусладкое красное вино
«Тетра»- полусладкое белое вино
«Баракони»- полусладкое красное вино
«Твиши»- полусладкое белое вино
«Александроули»- сухое красное вино
«Чребало»- полусухое белое вино
«Чребало»- полусухое красное вино
«Оджалеши»- полусладкое красное вино
«Ломоидо»- сухое белое вино

                Это вина на самый привередливый вкус!
                                   Попробуйте и вы!

Адрес:
Грузия, Тбилиси, проспект Александра Казбеги, 45
Тел. (995 239) 2-18-89, моб. (995 99) 55-22-33, 51-03-11
Тел./факс (995 32) 31-16-69

 Компания ВР  как опе-
ратор «Компании  нефте-
провода Баку – Тбилиси –
Джейхан» ( ВТС) и «Компа-
нии Южнокавказского га-
зопровода» ( SCP ) и дей-
ствующая от их имени
организация, объявляют
конкурс на прием заявок
от соответствующих орга-
низаций, которым будет
поручено составление и
реализация проекта на
одну из приоритетных
тем, определенных ВТС и
SCP  в рамках  програм-
мы природоохранного ин-
вестирования (EIP).

Программа природоох-
ранного инвестирования
состоит из целого ряда
различных тем, которые
были определены по ито-
гам консультаций с уча-

 ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРИЕМЕ
ПРЕДЛОЖЕНИЙ ( RFP ) –

НА ТЕМУ КАВКАЗСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА БИОМНОГООБРАЗИЯ
В РАМКАХ ПРОГРАММЫ ПРИРОДООХРАННОГО ИНВЕСТИРОВАНИЯ

Для оперируемых компанией ВР нефтепровода БАКУ- ТБИЛИСИ – ДЖЕЙХАН
( ВТС Со.) и Южнокавказского газопровода ( SCP )

 Оператор - компания  ВР

Дата выпуска: 26 июля 2004 года, понедельник
Последний день и время приема предложений: 10 сентября, пятница, 17:00 ч. по местному

времени Великобритании (UK)

ствующими в проекте наци-
ональными и международ-
ными сторонами.

Прием предложений
объявляется эксклюзивно
на те проекты, которые по-
свящаются приоритетной
теме EIP – проекту кавказ-
ского регионального био-
многообразия. Задачей
данной темы является со-
ставление и реализация
проекта регионального био-
многообразия с включени-
ем Азербайджана, Грузии
и Турции для  осуществле-
ния мероприятий, направ-
ленных  на содействие и кон-
сервацию биомногообра-
зия. Проектом должны быть
предусмотрены  социально-
экономические, политичес-
кие и институциональные
источники опасности, сто-

ящей в регионе перед био-
многообразием, а также
возможности консервации
биомногообразия. Проект
должен быть осуществлен в
рамках национальной стра-
тегии биомногообразия и
планов действий, а также тех
международных конвенций,
подписавшими сторонами
которых являются прави-
тельства отмеченных стран.

Заявители должны быть
в состоянии осуществлять
работу в Азербайджане,
Грузии и Турции посред-
ством собственных струк-
тур или других исполни-
тельных партнеров, должны
быть в состоянии прини-

мать средства от ВТС и
SCP, выдавать счет-факту-
ры и квитанции и должны
быть зарегистрированы
как плательщики в соот-
ветствующем налоговом
органе. От них требуется
соблюдение всех соответ-
ствующих местных юри-
дических, гражданских и
фискальных  правил.

Предложения на дан-
ную тему  EIP принимают-
ся посредством докумен-
та заявления о приеме
предложений  (RFP). RFP
ставит своей целью да-
вать инструкции  и
разъяснения заявите-
лям.

С документацией заявления о приеме предложений -
RFP – можно ознакомиться на веб-странице:
www.caspiandevelopmentandexport.com

Тендерная комиссия по лесопользованию при Департаменте лесного
хозяйства Министерства защиты окружающей среды и природных ре-
сурсов объявляет открытый тендер на следующие виды лесопользова-
ния, который состоится в 12 часов 22 сентября 2004 года:

а) добыча ресурсов лесной древесины на 2004 год путем главного
пользования и рубки просечного вида на территории государственного
лесного фонда;

б) укрепление площадей государственного лесного фонда для долго-
срочного пользования.

Прием документов будет производиться до 17 часов 17 сентября 2004 года.
Для получения подробной информации обращаться в Управление

учета и пользования лесом Государственного департамента лесного хо-
зяйства по адресу: г.Тбилиси, ул.Миндели N9, тел.: 32-75-47.

Вниманию членов
ассоциации «Саванэ»!
Хотя Георгий Леонидзе и утверждал,

что молодость и стих – одно целое, од-
нако муза иногда посещает и пожилых
людей. Вот почему ассоциация «Сава-
нэ» решила провести  конкурс среди
долгожителей на лучший стих. Стихи
будут опубликованы в прессе до 20 сен-
тября текущего года. Победителей ждут
призы, которые могут быть учрежде-
ны и другими организациями.

Тел.: 568332; 893- 313321

«Российская газета» при содействии Международной
конфедерации журналистских союзов объявила II Между-
народный конкурс для журналистов стран СНГ и Балтии
«Русский мир», чтобы поддержать коллег, объективно и
творчески освещающих взаимоотношения постсоветских
стран с Россией,  положение соотечественников в странах
СНГ и Балтии, проблемы изучения русского языка,  куль-
турные контакты.

В 2003 году в I Международном конкурсе «Русский мир»
приняли участие 70 журналистов и 6 фотокорреспондентов
из 13 стран СНГ и Балтии. Наибольшую активность проявили
коллеги из Эстонии и Молдавии. Энергично отозвались жур-
налисты из Грузии и Армении, мы были рады участию коллег
из Таджикистана, где Интернет пока менее доступен, чем в
странах Балтии.  14 финалистов были приглашены на торже-
ственную церемонию награждения в Москву.

Чествование призеров и в этом году пройдет в Москве,
в редакции «Российской газеты». Победители получат де-
нежную премию, а также уникальную возможность уста-
новить новые профессиональные контакты.

 Чтобы стать участником конкурса «Русский мир», необ-
ходимо до 15 сентября 2004 года прислать в Оргкомитет по
электронной почте анкету участника и три конкурсных ма-
териала (один представительский материал и две проблем-
ные публикации в актуальном режиме).

Конкурс для журналистов «Русский мир» проходит в
режиме он-лайн, вся информация находится на нашем сай-
те в Интернете: search.rg.ru/konkursrg.

Русский мир
конкурс журналистов

стран СНГ и Балтии

Пам ять

ОМАР ПХАКАДЗЕ

Это имя золотыми бук-
вами вписано в историю
советского спорта. Уроже-
нец Кутаиси, воспитанник
тбилисского тренера Гура-
ма Джохадзе велосипе-
дист Омар Пхакадзе стал
первым советским чем-
пионом мира в спринтер-
ской гонке. А место в сбор-
ной СССР, выезжавшей
на мировой чемпионат,
Омар завоевал тремя по-
бедами подряд на всесо-
юзных первенствах, при-
чем первую из них одер-
жал в 19 лет. Всего он вы-
играл десять чемпионатов
СССР, установив два ми-
ровых рекорда, завоевал
серебро и бронзу на чем-
пионатах мира.

Рассказывают, что, го-
товясь к Мюнхенской
олимпиаде (где Омар стал
бронзовым призером), он
вышел на один из трени-
ровочных заездов, имея
соперниками будущих
олимпийских чемпионов
на тандеме Владимира
Семенца и Игоря Цель-
вальникова и... обыграл

их, едущих вдвоем на од-
ном велосипеде. Это была
публичная демонстрация
феноменальных физи-
ческих данных выдающе-
гося спортсмена. Но доби-
ваться успехов в таком
виде трековых соревнова-
ний, как спринтерская гон-
ка, за счет одной силы и
физической подготовки
невозможно – нужны еще
смекалка, тонкое такти-
ческое чутье. Пхакадзе в
полной мере владел набо-
ром этих качеств, позво-
лявших побеждать таких
асов мирового велоспор-
та, как французы Море-
лон, Трантен, итальянец
Гайардони и другие.

Приходится лишь сожа-
леть, что новый тбилис-
ский трек, возведенный в
ознаменование его выдаю-
щихся достижений, так и не
стал для него родным, на ко-
тором он бил бы рекорды и
растил себе смену.

Тяжелая болезнь оборва-
ла его жизнь на пороге пя-
тидесятилетия. На этих днях
ему исполнилось бы 60.

Продается новый двухэтажный дом.  С  постоянным га-
зом и светом. Общая площадь - 400 кв.м. Расположен между
метро «300 арагвинцев» и «Исани».

Тел.: 77 46 24 (дом); 899 94 48 95 (моб.).
Цена договорная.


